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тренды экономики

Американская компания 
Goldman Sachs 16 мая 
сообщила о своем новом 
прогнозе. «Нефтяной 
рынок перешел от прибли-
жающегося перенасыщения 
к дефициту намного раньше, 
чем мы ожидали… Рынок, 
вероятно, перешел к дефи-
циту в мае… Цифра цены 
на нефть не названа, но это 
первое свидетельство того, 
что ситуация перепроиз-
водства нефти завершается. 
Правда, GS забыл добавить, 
что снижение добычи было 
связано с временными 
факторами – типа пожаров 
в Канаде, забастовок в Ката-
ре или терактов в Нигерии. 
А Ирак и Саудовская Аравия 
(и Россия, кстати) продолжа-
ют наращивать свою добычу.
Не стоит забывать, что 
GS – один из крупнейших 
игроков на рынке нефтяных 
фьючерсов. Если он говорит, 
что цены на нефть будут 
расти, значит, он публично 
играет на повышение, что 
дает основания предпо-
ложить, что у него большие 
открытые позиции фьючер-
сам на нефть. Возможно, 
это годовые контракты 
со странами (например, 
Мексика ежегодно страху-

ется от падения нефтяных 
цен с помощью фьючерсов). 
Для достижения безубыточ-
ности по таким контрактам 
нужна цена на нефть 60+ 
долл./барр. в июне и около 
50 осенью. Не исключено, 
что GS просто пытается рас-
чистить путь нефти к этим 
уровням. Если это так и у фи-
нансовых спекулянтов вроде 
GS хватит сил для выполне-
ния задуманного, то в конце 
года–начале 2017-го нас 
ждет обвал нефтяных цен 
к первоначальному прогнозу 
того же GS – 20 долл./барр.
Впрочем, что будет выгоднее 
для финансовых спекулян-
тов – вложиться в рост цен 
на нефть или заплатить 
недоимки по контракту, 
предсказать совершенно 
невозможно. И тот факт, что 
GS решил не скрывать своих 
намерений, говорит скорее 
о том, что ресурсы спекулян-
тов подошли к концу и они 
прибегли к последнему 
средству влияния на ры-
нок – пропаганде.
Цены на нефть подошли 
в начале прошлой недели 
вплотную к 50 долл./барр. 
И остановились, не в силах 
преодолеть этот психологи-
ческий барьер.

Послушай спекулянта 
и сделай наоборот

 Текст:  Алексей Михайлов

«Акела 
промахнулся»

«Дно» кризиса в 2015 году можно считать прой-
денным», – сказал президент России Владимир 
Путин бизнесменам стран АСЕАН в Сочи. Жаль, 
ему не показали опубликованные за 5 дней до 
этого данные Росстата по ВВП страны за первый 
квартал: ВВП снова упал, теперь на 1,2%. Это 
означает, что если раньше считалось, что «дно» 
нашего кризиса пришлось на II квартал 2015-го 
(в III был рост, в IV спад, но меньше коррекции III 
квартала), то теперь мы «пробили дно», и мини-
мальная точка нашего ВВП — именно I квартал те-
кущего года. Мы не прошли «дно», г-н президент, 
в 2015-м, а именно 
опустились на него 
в 2016-м. Увольте 
своих экспертов. 
Наш ВВП сейчас 
находится на уровне 
начала 2008 года. 
Пока весь мир рас-
тет, Россия потеряла 
8 лет для роста. 
Сказать, насколько 
вырос за это время 
ВВП Китая? Или не 
расстраивать вас?

Когда 
опровержение 
звучит как 
подтверждение

16 мая американская газета The Wall Street 
Journal вышла с информацией (со ссылкой 
на неназванных российских чиновников) 
о повышении подоходного налога и НДС 
в России после 2018 года – после выбо-
ров президента. Пресс-секретарь Путина 
Дмитрий Песков опроверг информацию WSJ 
словами: «Никаких решений на этот счет 
нет, никакой доминирующей точки зрения 
на этот счет нет, и говорить, конечно, об этом 
невозможно… Какая будет экономическая 
конъюнктура в 2018 году после президент-
ских выборов, сейчас вряд ли кто-то сможет 
спрогнозировать». Будет плохая конъюнкту-
ра – повысим. Решения сейчас нет – так оно 
пока и не нужно. Песков не сказал, что это 
невозможно и не соответствует экономиче-
ской стратегии России, он даже не сказал, 
что это не обсуждается, наоборот, косвенно 
подтвердил факт таких обсуждений. Такое 
вот грустное опровержение.
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Дмитрий Каменщик, владелец аэро-
порта «Домодедово», останется под 
домашним арестом, решил Мосгорсуд. 
Он отклонил протест прокуратуры, под-
держанный представителем потерпев-
ших в теракте в январе 2011 года.
После отказа Басманского суда в сня-
тии домашнего ареста представители 

аэропорта «Домодедово» достигли 
мирового соглашения с потерпевшими 
по уголовному делу. Каменщик готов 
компенсировать ущерб потерпевшим 
в обмен на прекращение уголовного 
преследования. «Есть шанс, что потер-
певшие отзовут иски, когда «Домодедо-
во» компенсирует ущерб, выплачивая 
компенсации из специального фон-
да», – сообщил адвокат потерпевших 
Игорь Трунов.
Почему решение, которое вполне 
удовлетворяет стороны конфликта, 
не удовлетворяет Следственный коми-
тет и суд? Может быть, кое-кто, полу-
чивший недавно один из крупнейших 
московских аэропортов в управление, 
намерен подмять и «Домодедово», 
не гнушаясь никакими способами для 
этого, а теракт 5-летней давности – 
лишь предлог для создания проблем?

В конце  апреля помощник госсекре-
таря США Виктория Нуланд (на фото) 
посетила Киев и провела консультации 
за закрытыми дверями с президентом, 
премьером, спикером Верховной рады 
и некоторыми депутатами. Никаких пу-
бличных заявлений, но разве депутаты 
в состоянии что-то сохранить в тайне? 
Стало известно, что Нуланд жестко 
настаивала на выполнении Киевом 
Минских соглашений: поправки в Кон-
ституцию с особым статусом Донецкой 
и Луганской областей, амнистия боеви-
кам, выборы – и все до конца 2016 года. 
Тайм-лайн такой: май – закон о выборах 
в двух областях; июль – выборы.
Нуланд понимает, что Украина не заин-
тересована в имплементации Минских 
соглашений еще и потому, что не хочет 
снятия санкций с России. И поэтому, 
по словам депутата, присутствовавшего 
на встрече, обещала взамен продлить 
санкции против России в июне и при-
грозила невыдачей очередного транша 
МВФ. Украинские власти, по мнению 
депутата, согласились на такой план.
В середине мая мы узнали, что США 
готовы дать Украине в ближайшее 
время кредит в $1 млрд, а МВФ в июле – 
очередной транш в размере $1,7 млрд.
Но для вальса нужно два партнера. 
И Нуланд 18 мая приехала в Москву. 
Наши высшие чины принимать ее не ста-
ли, и ей пришлось встретиться с двумя 
заместителями министра российского 

МИД. Нуланд, по некоторым данным, 
предлагала России отказ от поставок 
Украине вооружений и рассмотрение 
вопроса о снятии антироссийских 
санкций взамен на выполнение Мин-
ских соглашений. Этот визит не принес 
«прорывных достижений», сообщил 
представитель Госдепа впоследствии. 
США хотели как-то «продать» июньское 
решение о продлении санкций по Рос-
сии, добиться прогресса в решении 
конфликта на Украине. И Украина 
оказалась готова к этому танцу, а Рос-
сия – нет. Нас даже возможность снятия 
санкций (пусть не в июне, а в сле-
дующем раунде – например, через 
полгода–9 месяцев) не заинтересовала.

7,89 рубля 
за акцию
–такой уровень диви-
дендов рекомендовал 
выплатить Совет директо-
ров «Газпрома». Это вдвое 
меньше, чем было нужно 
выплатить по решению 
правительства для всех го-
скомпаний (50% прибыли 
по МСФО или 16,62 руб. за 
акцию в случае газовой 
монополии). «Газпром» 
продемонстрировал, что 
правительство ему не указ.

4 трлн рублей
будет стоить программа 
РЖД по развитию высоко-
скоростных магистралей 
до 2030 года. Основ-
ные – это «вертикальная» 
Санкт-Петербург–Москва–
Адлер и  «горизонталь-
ная» Москва–Казань–
Екатеринбург. Только ВСМ 
Москва–Казань обойдет-
ся в 1,2 трлн руб. Интерес-
но, откуда у РЖД деньги 
на все это?

7500 рублей
составит минимальный 
размер оплаты труда 
с 1 июля – такой законо-
проект приняла Госдума. 
Это коснется около 
1 млн человек, из ко-
торых 87% работают 
в госучреждениях и у 
мелких индивидуаль-
ных предпринимате-
лей, платежи которых 
во внебюджетные фонды 
зависят от МРОТ. По рас-
четам РБК, это примерно 
400 руб./месяц с 1 января 
2017-го. Рост федераль-
ного МРОТ может 
также привести к увели-
чению этого показателя 
и в регионах, например, 
в Москве (МРОТ = 
17 300 руб).

«Минск» не стоит санкций

Суд против
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Новый  тур завинчивания гаек – обо-

ротная сторона перехода режима 

к политике сдержанности на внешних 

фронтах. Самая провластная из наших 

опросных служб регулярно составляет 

всероссийскую «карту страхов», вы-

ясняя у сограждан, чего они на данный 

момент опасаются больше всего. «При-

рода людских страхов такова, что ме-

сто одной беспокоящей темы занимает 

другая, – разъясняет перемены на этой 

карте сотрудник службы. – На замену 

страху войны приходит страх преступ-

ности, землетрясений, наводнений…»

Строго говоря, главным пунктом народных опа-

сений выступают сегодня вовсе не «землетрясе-

ния», а материальные трудности. Но страх войны 

и в самом деле отошел на вторую позицию, заметно 

упав по сравнению с тем пиком, на который вы-

ходил в конце 2015-го, в разгар сирийской операции 

и борьбы с Турцией.

Но ведь природа страхов у наших начальствующих 

лиц не так уж отличается от народной. Снизив накал 

борьбы с внешними недругами, они с тем большим 

напряжением вглядываются сейчас в обстановку 

на домашнем фронте. Именно поэтому вспыхнув-

шие было надежды на то, что весенняя разрядка 

международной напряженности будет конверти-

рована во внутренние послабления, не имели под 

собой почвы.

Идущий к принятию вопреки всем заклинаниям 

оптимистов «антитеррористический пакет», при-

званный запугать не столько террористов, сколько 

вообще всех; новая чистка медиа; идущие по вос-

ходящей уличные расправы с несистемными, а отча-

сти уже и системными оппозиционерами – в попыт-

ках расшифровать смысл нового тура завинчивания 

гаек его связывают то ли со страхом перед сен-

тябрьскими выборами, то ли просто с многолетней 

репрессивной инерцией.

Эти объяснения как минимум неполны. То есть 

страх, конечно, налицо. Но вряд ли перед выбо-

рами. По крайней мере, ближайшими. Возможно 

и даже вероятно, что на этих выборах номенкла-

турные клики, особенно в провинции, примутся 

сводить друг с другом счеты более свободно, чем 

раньше. Уже принимаются. Но это ведь борьба 

за деньги и посты без всякой примеси высокой по-

литики. Как в Иркутской области прошлой осенью. 

Губернатор сменился, но порядок даже не дрогнул. 

Признаков того, что широкие массы откликнутся 

сейчас на какие-то несистемные призывы, не видно 

ни малейших.

Что же до президентских выборов-2018, то они, 

безусловно, тревожат высочайшие умы. Но уж 

не тем, что выдвинется какой-нибудь Навальный 

и соберет большинство. Страшит другое. Полно-

ценное избрание президента у нас – это не унылая 

формальность, а праздник великого слияния вождя 

с народом. Именно это дарует легитимность. И как 

теперь такое организовать, действительно непо-

нятно.

Кажется, во всю путинскую эпоху у режима ни разу 

не было такой пустоты в мыслях относительно 

желаемого будущего, как сейчас. Что пообещать? 

Восстановление старой державы? Победу над Запа-

дом? Это и так уже отыграно, а уж теперь, в мирное 

как бы время, смотрелось бы особенно не к месту.

Хозяйственное процветание? Рост уровня жизни? 

Но ведь понятно, что жирные годы не вернуть. Все 

проекты экономической политики, конкурирующие 

сейчас за право стать экономической программой 

путинского президентства в 2018 – 2024 годах, раз-

личаются степенью шарлатанства или, если угодно, 

реализма, но схожи откровенной непривлекатель-

ностью для народа.

Мобилизационные мифы в стиле Глазьева с их ста-

росоветской романтикой совершенно не созвучны 

настроениям людей. Но занятно, что рецепты наших 

внутрисистемных экономических прогрессистов, 

подаваемые как нечто современное и продвинутое, 

в сущности, бьют в ту же точку. Что такое шестипро-

центный налог на накопление пенсий, придуман-

ный Минфином и ЦБ, как не обновленная версия 

добровольно-принудительных займов сталинской 

эпохи? Другого смысла, кроме намерения срочно 

и безвозвратно выжать из граждан деньги, в наших 

координатах это иметь не может.

В таком идейном вакууме совершенно естествен-

ным выглядит приказ Владимира Путина выполнить 

наконец «майские указы». Их неисполнимость оче-

видна, но другой позитивной программы правления 

у него просто нет.

При этом народ хоть и недоволен положением дел, 

но в массе своей вовсе не требует свобод – ни по-

литических, ни тем более экономических. Он не то 

чтобы в восторге от генерируемых сверху запретов, 

но до поры воспринимает их как обычную продук-

цию властей.

Ну а власти глушат свой страх способами, которые 

им ближе всего: все закрутить, завинтить, запугать, 

придушить, а дальше будет видно. ■

Душим дома
Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Сергей Шелин, 

обозреватель

информацион-

ного агентства

«Росбалт»
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Русский кнут 
против 
украинского 
пряника
Очередная годовщина депортации 
крымских татар еще раз подчеркнула 
разницу в отношении: Москва даже 
не пытается наладить с ними диалог, 
Киев всячески заигрывает

крым
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С  
того самого момента, как 
Крым перешел под юрисдик-
цию России, и Киев, и Мо-
сква с переменным успехом 

пытаются использовать коренных жи-
телей полуострова в своих политиче-
ских интересах.

Однако если Киев пускает в ход 
пряники, то Москва – преимуществен-
но кнут. По крайней мере, именно так 
воспринимается политика российских 
властей самими крымскими татара-
ми. Открытые уголовные дела с по-
стоянно увеличивающимся списком 
подозреваемых, регулярные обыски 
и массовые задержания, сопровожда-
ющиеся снятием отпечатков пальцев 
и забором слюны, недавний запрет 
национального органа самоуправ-
ления – меджлиса, который суд при-
знал экстремистской организацией… 
Все это явно не прибавляет симпатий 
крымских татар к российской власти.

Особенно ярко контраст проявил-
ся в дни, когда отмечалась очередная 
годовщина депортации крымско-
татарского народа. В Киеве этому 
событию посвятили вечер-реквием 
с участием высшего руководства стра-
ны и всеукраинский траурный митинг 
на центральной городской площади. 
В Москве это событие не отметили 
никак. В Крыму же ограничились 
официальными мероприятиями с уча-
стием республиканских чиновников. 
Традиционного траурного митинга, 
который на протяжении многих лет 
проводился 18 мая на центральной 
площади Симферополя, в этом году, 
как и в предыдущие два, не было. Мед-
жлис, около месяца назад попавший 
под запрет в России, больше не пытал-
ся подать заявку на проведение каких-
либо массовых акций, поскольку все 
его подобные попытки ранее натыка-
лись на противодействие местных чи-
новников.

В этом году власти Крыма фор-
мально не стали выносить каких-либо 
запретов на проведение массовых ме-
роприятий, как это было в прошлые 
годы. «Никто ничего не запрещает. Все 
вопросы связаны только с мерами без-
опасности каждого конкретного ме-
роприятия. Форму проведения власти 
будут обсуждать. Запретов никаких 
нигде не будет», – заверил глава респу-
блики Сергей Аксенов. Тем не менее 
накануне траурной даты некоторых 

крымско-татарских активистов вы-
звали в правоохранительные органы, 
чтобы предупредить о недопустимо-
сти каких-либо несанкционирован-
ных акций 18 мая. С учетом всего это-
го меджлис рекомендовал крымским 
татарам ограничиться молебнами 
за жертв депортации у памятных кам-
ней, мемориальных досок и иных мест, 
связанных с трагедией 18 мая.

Даже в таком, казалось бы, невин-
ном вопросе, как победа крымской та-
тарки Джамалы на «Евровидении», где 
она исполнила песню о депортации, 

власти Крыма умудрились добавить 
ложку дегтя в бочку меда. Поздравив 
с успехом певицу, представлявшую 
на песенном конкурсе Украину, вице-
премьер правительства республики 
Георгий Мурадов рекомендовал ей 
сменить гражданство с украинского 
на российское и вернуться на полу-
остров. «Затянувшиеся темы депор-
тации должны быть закончены, нуж-
но возвращаться», – заявил Мурадов 
в комментарии ТАСС.

Разумеется, руководство Крыма 
выступило с обращениями по случаю 
трагической даты крымской истории. 
Глава республики Сергей Аксенов на-
помнил, что одним из первых правовых 
актов, изданных после присоединения 
Крыма к России, стал Указ Президента 
РФ о реабилитации репрессированных 
народов от 21 апреля 2014 года. «Это 
свидетельство огромного внимания 
высшего руководства нашей страны 
к вопросам, связанным с восстанов-

лением исторической справедливости 
в отношении народов, подвергшихся 
депортации», – отметил Аксенов. Глава 
республики также сообщил о планах 
строительства на станции «Сирень» 
в Бахчисарайском районе мемориала, 
посвященного памяти жертв депорта-
ции. Общая стоимость проекта, по его 
информации, составит около 400 млн 
рублей. «Крымчане устремлены в бу-
дущее, но хорошо знают и помнят свое 
прошлое. Память и скорбь о жертвах 
депортации – это наша общая память 
и скорбь», – заявил Аксенов.

Однако положительный эффект 
от подобных слов и дел властей ниве-
лируется действиями силовых орга-
нов, которые даже в траурный день 
не смогли удержаться от применения 
репрессивных мер. В разных регионах 
Крыма полиция задержала нескольких 
участников несанкционированных 
автопробегов, устроенных в память 
о жертвах депортации. А в Симферо-
поле по странному стечению обстоя-
тельств именно 18 мая, в траурную 
для крымско-татарского народа дату, 
провели судебный процесс над че-
тырьмя крымскими мусульманами, 
которые обвиняются в причастности 
к деятельности запрещенной в России 
организации «Хизб ут-Тахрир». Такое 
совпадение было воспринято болез-
ненно в крымско-татарской среде, 
о чем свидетельствуют многочислен-
ные обсуждения в социальных сетях.

Известная и влиятельная крым-
ская журналистка Лиля Буджурова 
не видит с российской стороны даже 
попыток наладить диалог с крымско-
татарским народом. «Если раньше, 
в марте–мае 2014 года, наблюдались 
слабые попытки установить диалог 
с большинством крымских татар, 
которые, совершенно естественно, 
с тревогой восприняли изменение 
своей политической географии, то те-
перь, на мой взгляд, совершенно чет-
ко избрана линия такого «диалога» 
и определены ее участники: крымские 
татары – ФСБ», – сказала она в коммен-
тарии «Профилю».

И никаких признаков того, что эта 
политика изменится в лучшую сторо-
ну, Буджурова пока не усматривает. 
Напротив, по ее мнению, можно гово-
рить лишь о «еще большем закручива-
нии гаек». «Таким инструментарием, 
как дипломатия, поступательное дви-

Киев с его 
реверансами 

в сторону 
крымских татар 

выглядит как 
добрый дядя, 
одаривающий 

любимого 
племянника 
щедрыми 

подарками

 Текст:  Петр Волченко, Симферополь
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жение в поиске точек соприкоснове-
ния, понимание ментальности народа, 
серьезно травмированной советской 
историей, пользоваться сложнее, чем 
дубинкой. Поэтому и была выбрана 
дубинка. Кому-то, видимо, кажется, 
что это простое решение сложного во-
проса. Но они ошибаются: простые ре-
шения не упрощают сложный вопрос, 
а загоняют проблему в тупик», – убеж-
дена крымская журналистка.

«Обещать – не значит 
жениться»

На этом фоне Киев с его регулярны-
ми реверансами в сторону крымских 
татар выглядит как добрый дядя, ода-
ривающий любимого племянника 
щедрыми подарками. Только за по-
следние несколько месяцев украин-
ский парламент принял несколько 
законодательных и нормативных ак-
тов, которыми признал депортацию 
крымско-татарского народа гено-
цидом, возвратил ряду населенных 
пунктов Крыма их исторические на-
звания и даже предусмотрел в гос-
бюджете средства для финансиро-
вания деятельности меджлиса. И 
наконец, последняя «вишенка на тор-
те» – предложение президента страны 
Петра Порошенко исполнить давнюю 
мечту крымских татар и изменить 
вписанный в Конституцию Украины 
статус Крымской автономии с тер-
риториального на национальный. 
«С опозданием осознаем необходи-
мость создания в Крыму националь-
ной автономии крымских татар с пол-

ным, разумеется, гарантированием 
равных прав и свобод этнических 
украинцев, россиян и других этносов 
полуострова», – сказал Порошенко 
на вечере-реквиеме в Киеве 18 мая. 
И тут же распорядился создать комис-
сию по работе над этим вопросом.

Правда, обещать, как известно, – 
не значит жениться. Законодательные 
и прочие инициативы украинской вла-
сти, связанные с Крымом, так и оста-
ются нереализованными по той про-
стой причине, что Киев вот уже более 
двух лет не имеет контроля над полу-
островом. Даже закон о восстановле-
нии исторических названий крымских 
населенных пунктов, большая часть 
которых крымско-татарские, Верхов-
ная рада Украины приняла с важной 
оговоркой о том, что это решение 
вступит в силу лишь при условии воз-
вращения украинской власти в Крым. 

Неудивительно, что даже в среде 
проукраински настроенных крым-
ских татар действия киевских властей 
воспринимаются не более как декла-
рации о намерениях. Проживающий 
в Киеве крымский политолог Влади-
мир Егоров полагает, что слова По-
рошенко о готовности начать процесс 
подготовки к изменению Конститу-
ции по вопросу крымско-татарской 
автономии можно рассматривать пока 
исключительно как лозунг. «Крымча-
не и раньше не согласились бы, а сей-
час – и подавно, на крымско-татарскую 
автономию – слишком сильны в обще-
стве антитатарские настроения. Но го-
ворить – не делать», – сказал Егоров 
в комментарии «Профилю».

«Надо постараться 
снизить градус»

Владимир Егоров полагает, что «у рос-
сийского центра сегодня просто нет 
никакой политики в отношении крым-
ских татар». «При этом нельзя сказать, 
что крымско-татарская карта, отло-
женная пока Кремлем в сторону, не бу-
дет пущена в игру, когда появится не-
обходимость смены «героев крымской 
весны», перезагрузки местной власти 
полуострова. Тогда все провалы в меж-
национальном вопросе можно будет 
с легкостью повесить на Аксенова 
и компанию», – считает эксперт.

По мнению Егорова, если Россия 
собирается как-то менять свои отно-
шения с крымскими татарами, ей надо 
«постараться снизить градус, который 
есть сегодня». «Тогда можно будет по-
пытаться перестроить взаимоотноше-
ния с крымскими татарами, не пытать-
ся расколоть, создать псевдодвижения 
или еще что-то, а действительно попы-
таться «поговорить» с народом», – счи-
тает крымский политолог.

Журналистка Лиля Буджурова 
также убеждена в том, что, продолжая 
свою нынешнюю линию поведения, 
российские власти не смогут завое-
вать симпатии подавляющего боль-
шинства крымских татар. «Я не знаю 
таких людей, которым бы нравилось 
жить под прессом», – отметила она.

В частности, Буджурова считает 
абсолютно неоправданным запрет 
меджлиса крымско-татарского на-
рода, вынесенный крымским судом. 
«Во-первых, потому что члены мед-
жлиса, оставшиеся в Крыму, занима-
ются исключительно просветитель-
ской и правозащитной деятельностью. 
Обвинение их в экстремизме – баналь-
ное преследование за инакомыслие, – 
убеждена журналистка. – Во-вторых, 
это покушение на национальный ин-
ститут самоуправления, созданный 
самим народом в начале 90-х годов 
прошлого века и с разной степенью 
эффективности де-факто представляв-
ший интересы этого народа в Крыму 
и за его пределами». Поэтому, по сло-
вам Буджуровой, запрет меджли-
са воспринимается большинством 
крымских татар как «продолжение 
их преследования по национальному 
признаку». Впрочем, по мнению жур-
налистки, вопрос о завоевании симпа-
тий крымских татар перед нынешней 
российской властью, похоже, даже 
не стоит. ■

Российские власти считают, что обсуждение темы депортации 
крымских татар пора свернуть (на фото – Бахчисарай, 40-е годы 
XX века)
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Лохматым приблатненным под-
ростком, в заломленной на ухо 
кепке, с фартовой папироской в зубах, 
киношным Промокашкой явилась 
Россия в Крым: «Ну че тут у вас? Ща все 
порешаем!». И пошла-поехала лихая 
«интеграция в Россию». Спустя два года 
после присоединения Крыма наблю-
датели разных политических взглядов 
единодушно пишут о приходе кримина-
ла на полуостров, произволе местных 
властей, бесправии граждан.
Энтузиазм угасает и на материке. 
Некогда энергично, под яркие салю-

ты тостующий присоединение Крыма рядовой 
российский отдыхающий сегодня уже не так бодр – 
в этом году спрос на авиабилеты упал на четверть. 
Парадная картина, конечно, иная, но ни реаль-
ность, ни пропаганда не имеют большого значения. 
Это лишь частности общей картины измельчания 
и упадка России.
История у нас в стране понимается правящей 
группой консервативно – как лежащий в глубине 
прошлого завет, который дремлет, ждет своего часа, 
и когда придет время, то все вернется «обратно».
Так было и с Крымом. Но период торжества был 
одновременно разочарованием – потому что сразу 
стало понятно, что возврата к Российской империи 
или СССР не будет – потерянного величия не вер-
нуть. Полученный кусок территории показал лишь 
бессилие, тщетность консервативной, реакционной 
политики. И одновременно он означал крах истори-
ческих представлений правящей российской элиты. 
Точнее – разрушение представлений, которые 
выросли и окрепли после распада СССР, обрели 
в сегодняшнем закатном, настоянном на высоких 
нефтяных ценах правлении видимость бесспорной 
и плодотворной истины.
Главное в истории вовсе не «восстановление» того, 
что было когда-то и что по прихоти нравится тем 
или иным группам в обществе сегодня, а принци-
пиально другое. История – это творчество, отказ 
от старого, рождение нового, ответ на вопросы 
сегодняшнего дня. Поэтому это не наука о прошлом, 
она о настоящем и будущем. Интересна в этом от-
ношении проблема Крыма. Зачем он сегодня нужен 
России? Какую практическую задачу, продиктован-
ную потребностями страны, решало ее руковод-
ство, проводя присоединение Крыма? Может быть, 
у России не было выхода к Черному морю? Сдержи-
валась ее внешняя торговля? Развитие ее эконо-

мики? Было поставлено под вопрос существование 
России в борьбе с могущественным соперником? 
Ничего этого не было.
Когда-то давно Средиземное и Черное моря 
были центром мира. Один из известных торговых 
путей вел «из варяг в греки». Мощная Империя 
ромеев (Византия) тысячелетие правила и влияла 
на регион, расцветали Венеция и Генуя, затем 
явилась Османская империя. Но вот наступила 
эпоха Великих географических открытий, и, как 
следствие, относительное значение Средиземно-
го и в особенности Черного морей для мировой 
экономики, а значит, и политики стало падать. 
Достаточно посмотреть на прошлый век – Первую 
и Вторую мировые войны, в которых Черное море 
было периферийным театром военных действий. 
И сегодня следует сравнить ВВП стран, берега 
которых омываются Черным морем, с ВВП стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона, чтобы увидеть, 
сколь незначительна роль первого, насколько этот 
регион не является центром мира, которым был 
несколько веков назад.
Не так думает реакционная российская полити-
ка. Она занята погоней за потерянной в глубине 
веков химерой – губительной для страны, наду-
манной задачей «восстановления исторической 
справедливости». Получив дотационную террито-
рию во второстепенном регионе мира, мало что 
значащую в экономическом и военном отношении 
для стратегических задач страны, российское 
руководство своими руками заколотило «окно 
в Европу», лишив страну доступа к действительно 
важным, стратегическим источникам выживания 
России как государства – технологиям, знаниям 
и капиталам. Но это не только упадок правящего 
класса. Широкое распространение в России крым-
нашизма, отсутствие широкой дискуссии по во-
просу, нужно ли стране площадью 1/9 часть суши 
дополнительное приобретение территорий и как 
плата за это закрытие возможности модернизации 
страны, говорит о кризисе российской обществен-
ности.
Мягко шуршит крымской галькой прибой. Живущая 
минувшим страна, закрывшись от тревожных ве-
тров будущего, увлеченно строит военные корабли-
ки и пускает их в черноморскую воду. Стены дома 
«Россия» качаются, внутри угрожающе скрипят 
гнилые балки, но ничто пока не нарушает счастья 
от обладания куском земли, впившимся в лужу, 
созерцания задумчиво плывущих по ней в прошлое 
бумажных корабликов. ■

В луже 
Черного моря

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции
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скандал

Д 
опинговый скандал, который 
разразился осенью прошлого 
года вокруг легкоатлетиче-
ской сборной России, вышел 

на новый уровень. Май «подбросил 
дров» в тлеющий костер этой непри-
ятной истории, и перед отечествен-
ным спортом замаячила перспектива 
остаться в олимпийский год без Олим-
пийских игр.

О том, что Россия может стать пер-
вой в истории страной, национальная 
команда которой была отстранена 
от участия в Олимпиаде из-за массо-
вого употребления ее спортсменами 
запрещенных препаратов, недвусмыс-
ленно заявил глава Международного 
олимпийского комитета (МОК) Томас 
Бах. Сначала он сказал об этом в сво-

ей статье, опубликованной во фран-
цузской газете Le Monde и немецкой 
Frankfurter Allgemeine Zeitung, а затем 
подтвердил туманные перспективы 
российского спорта на Играх-2016 
на специальной пресс-конференции.

И что же вызвало столь жесткую 
реакцию со стороны Баха, который, 
по мнению большинства экспертов, 
всегда подчеркивал свою симпатию 
к России, будучи в среде междуна-
родных спортивных функционеров 
скорее «голубем», чем «ястребом»?

Новыми откровениями о теневых 
сторонах российского спорта подели-
лись два непосредственных участника 
ноябрьского скандала: экс-сотрудник 
Российского антидопингового агент-
ства (РУСАДА) Виталий Степанов, 

с чьих откровений на немецком теле-
канале ARD и началась вся эта исто-
рия, и бывший глава Московской ан-
тидопинговой лаборатории Георгий 
Родченков, который осенью прошлого 
года лишился работы по решению ко-
миссии Всемирного антидопингового 
агентства (WADA).

При этом Степанов в интервью аме-
риканской телекомпании CBS практи-
чески не сказал ничего нового, кроме 
того, что имеет на руках 15-часовую 
запись разговоров с Родченковым, ко-
торый якобы в откровенных беседах 
поделился многочисленными факта-
ми сокрытия положительных допинг-
проб российских атлетов.

А затем новые компрометирую-
щие факты в адрес российских спор-

Россия может остаться не только без Олимпиады-2016, 
но и без футбольного чемпионата мира-2018

 Текст:  Дмитрий Ледашин, Виктор Хрущев
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тивных чиновников, служб РУСАДА 
и даже государственных структур 
уровня ФСБ подтвердили авторы ста-
тьи в газете The New York Times, пол-
ностью построенной на откровениях 
самого Родченкова.

При этом акцент в них сделан 
на Олимпиаде-2014 в Сочи. Напом-
ним, что те зимние Игры триумфаль-
но завершились для сборной России: 
33 медали, из которых 13 золотых, 
и первое место в командном зачете. 
Так вот, Родченков утверждает, что 
по крайней мере 15 российских при-
зеров Олимпиады были «накачаны» 
допингом, а всего в «поощряемой госу-
дарственными и силовыми структура-
ми программе», направленной на до-
стижение наивысшего результата 
на сочинских Играх, были задейство-
ваны «десятки спортсменов по самым 
разным видам спорта».

Родченков даже назвал несколько 
имен: по его словам, нечестно победи-
ли на Олимпиаде лыжник Александр 
Легков, бобслеист Александр Зубков 
и скелетонист Александр Третьяков. 
А женская хоккейная сборная России 
в полном составе, по словам обвини-
теля, якобы принимала специальный 
стероидный коктейль, хотя все равно 
заняла только 6-е место.

Реакция отечественных спортив-
ных кругов на новые обвинения была 
вполне предсказуемой: чиновники 
во главе с министром спорта Вита-
лием Мутко назвали происходящее 
«спектаклем», а утверждения Род-
ченкова – «выдумкой». Спортсмены, 
в частности Зубков и Легков, каждый 
из которых десятки раз проходил 
допинг-контроль с отрицательным 
результатом, и не только в рамках до-
машней Олимпиады, сочли упреки 
в свой адрес оскорблением…

Надо признать, что Родченков, 
которого близко знающие его люди 
характеризуют как личность экспан-
сивную, холерическую и даже пси-
хопатическую, действительно в чем-
то «перегнул палку». Он, например, 
утверждал, что стероиды для спорт-
сменов разводили в алкоголе: муж-
чинам давали смесь с виски, а жен-
щинам – с мартини. Но трудно себе 
представить, например, лыжника, ко-
торый перед забегом на 50 км выпива-
ет пару стаканов вискаря…

Тем не менее международные 
антидопинговые службы «сделали 
стойку» на другие факты из интервью 
Родченкова. Он довольно подробно 
объяснил, как в Сочи положительные 

допинг-пробы российских чемпионов 
подменялись чистыми. Это, по его 
словам, стало возможным благодаря 
существованию на Играх-2014 под-
польной лаборатории, которая была 
организована сотрудниками россий-
ских спецслужб. Они же нашли способ 
открывать без следов запечатанные 
для анализов пробирки. Таким обра-
зом, по мнению Родченкова, на Олим-
пиаде было заменено более сотни по-
ложительных допинг-проб.

По следам новых откровений Сте-
панова и Родченкова WADA открыло 
новое дело в отношении российского 
спорта. На сей раз это не «независи-
мая комиссия», а практически полно-
ценное структурное подразделение 
Всемирного агентства, которое воз-
главил руководитель отдела по рас-
следованиям Мэтью Хольц, майор 
французской жандармерии и бывший 
агент Интерпола.

К слову, после публикаций но-
вых скандальных подробностей 
о «допинге по-русски» в американ-
ской прессе к истории подключились 
и Федеральное бюро расследований, 
и министерство юстиции США. Де-
лом, скорее всего, будет заниматься 
представитель прокуратуры Вос-
точного округа Нью-Йорка, которая 
в прошлом году начала расследова-
ние о коррупции в Международной 
федерации футбола, что привело 
к самому громкому скандалу в исто-

рии ФИФА, массовым отставкам 
в верхушке организации, а также 
судебным обвинениям в адрес поч-
ти 50 чиновников и бизнесменов. 
При этом формально американское 
правосудие не может преследовать 
россиян, но вправе задавать во-
просы гражданам любой страны, 
имеющим счета в банках США или 
подозреваемым в экспорте допинга 
на территорию Северной Америки.

По мнению аналитиков, с нача-
лом этого нового и весьма масштаб-
ного расследования ситуация вокруг 
допинга в России выходит на совер-
шенно другой уровень, нежели дело 
о нескольких положительных пробах 
в легкой атлетике. Если обвинения 
в махинациях с анализами на Играх 
в Сочи подтвердятся, то нашей стра-
не грозят весьма серьезные санкции, 
вплоть до полного отлучения наших 
атлетов от крупнейших международ-
ных соревнований, начиная с Олим-
пиады в Рио-де-Жанейро и заканчивая 
крупнейшими турнирами в отдельных 
видах спорта, где будет доказано нали-
чие «вмешательства государственных 
структур». Кстати, WADA уже иници-
ировало масштабную перепроверку 
допинг-проб сочинских Игр.

Стоит сказать, что в истории спор-
та был единственный прецедент, ког-
да олимпийская сборная одной стра-
ны не участвовала в Олимпиаде из-за 
массового употребления допинга: на-
кануне летних Игр-2008 в болгарской 
сборной штангистов все 11 потенци-
альных участников состязаний в Пе-
кине были пойманы на употреблении 
стероидов.

Тогда национальная Федерация 
тяжелой атлетики отстранила всю 
свою команду от участия в олимпий-
ских состязаниях. Международная 
федерация и МОК это решение под-
держали, и болгарские штангисты 
в столицу Китая не поехали.

Таким же, к слову, должен быть 
механизм принятия решения по рос-
сийским легкоатлетам перед ны-
нешними Олимпийскими играми: 
Всероссийская федерация легкой 
атлетики представила в IAAF до-
кументы по изменению ситуации 
с допинг-контролем, в середине июня 
международная федерация проана-
лизирует шаги, предпринятые нашей 
страной в области улучшения ситуа-
ции с допингом, и даст (или не даст!) 
разрешение на участие спортсменов 
в Играх-2016. МОК это решение дол-
жен утвердить.

Если обвинения 
в махинациях 

с анализами на 
Играх в Сочи 
подтвердятся, 

то нашей стране 
грозят весьма 

серьезные 
санкции, вплоть 

до полного 
отлучения 

наших атлетов 
от крупнейших 

международных 
соревнований
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скандал

Так вот, в свете новостей послед-
них недель думается, что легкоатле-
тов России на Олимпиаду не пустят. 
Об этом, кстати, косвенно высказался 
Томас Бах: «Если будут названы до-
казательства существования госу-
дарственной допинговой системы, 
то международные федерации и МОК 
должны будут принять непростое ре-
шение о коллективной и индивиду-
альной ответственности».

В переводе с канцелярского языка 
на человеческий это означает, что даже 
«чистые» от допинга спортсмены при 
массовом употреблении запрещенных 
препаратов их коллегами должны бу-
дут разделить с ними ответственность 
и наказание. А наказанием может 
стать отлучение от Олимпиады.

Другое дело, что пока не очень по-
нятно, как поведут себя в этой ситуа-
ции международные федерации по тем 
видам спорта, в которых россияне 
не были замешаны в допинговых исто-
риях: подчинятся ли они давлению 
со стороны WADA и МОК или же дадут 
разрешение на участие спортсменов 
России в олимпийских стартах?

Ждать, впрочем, осталось не слиш-
ком долго, ведь времени до старта ав-
густовских Игр-2016 у комиссии месье 
Хольца совсем немного. И все будет 
зависеть от того, насколько доказа-
тельной будет база новых возможных 
обвинений в адрес России со стороны 
антидопинговых властей.

В заключение стоит сказать еще 
об одной проблеме, которая может 
возникнуть у наших спортивных чи-
новников в случае подтверждения 
обвинений по сочинской Олимпиаде. 
Под угрозой срыва окажется второй 
глобальный спортивный проект, кото-
рый наша страна организует в самое 
ближайшее время, – чемпионат мира 
по футболу 2018 года.

Ведь если санкции на Россию бу-
дут наложены по самому высшему 
разряду – на уровне Международного 
олимпийского комитета, то подчи-
ниться такому вердикту будет обязана 
и ФИФА, как полноценный член ин-
тернационального спортивного сооб-
щества. И тогда мировое футбольное 
первенство вполне может быть пере-
несено в другую страну... ■

Бывший глава Московской антидопинговой лаборатории Георгий Родченков 
(на фото в середине) рассказал о многочисленных фактах сокрытия поло-
жительных допинг-проб российских атлетов. Министр спорта Виталий Мутко 
(на фото вверху) назвал его утверждения «выдумкой». Однако глава МОК То-
мас Бах, который всегда подчеркивал свою симпатию к России (на фото вни-
зу с президентом РФ), отнесся к новым разоблачениям достаточно серьезно
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Он просто  встретится с нашим пре-
зидентом и быстро договорится обо 
всем – от Украины до противоракет-
ной обороны, от санкций до судь-
бы Башара Асада. А в качестве 
бонуса развалит НАТО, потребовав 
от европейских союзников либо 
радикально увеличить военные 
бюджеты, либо забыть об американ-
ском зонтике (в том числе ядерном) 
над их беспечными русофобскими 
головами.
В Москве, в том числе официаль-
ной, у многих бытует представление 

о Дональде Трампе как об эдаком заокеанском 
Сильвио Берлускони на стероидах. И если только 
его изберут президентом, утверждают адепты 
этой «школы мысли», то все проблемы российско-
американских отношений будут решены в крат-
чайшие сроки. Ведь Трамп, как и российские 
власти, презирает политическую корректность 
и уважает силу. Плюс, самое главное, он, гово-
ря на принятом в чиновничьих и бизнес-кругах 
языке, «про деньги, а не про разные там права 
человека». Правда, самое-самое-самое главное, 
что привлекает нас в личности Трампа, публично 
не упоминается: он очень неопытный политик, 
падкий на лесть, плюс уверен в том, что политика 
почти ничем не отличается от бизнеса. Это просто 
искусство заключения сделок. Наше действитель-
но многоопытное руководство легко подберет 
ключ к несложному характеру миллиардера, 
и тогда будет у нас за океаном ручной «лидер 
свободного мира».
Я, конечно, немного шаржирую. Но убеждение 
в том, что вместо жесткой, все и всех насквозь 
видящей Хиллари Клинтон с ее влиятельным 
мужем Кремлю лучше иметь дело с политическим 
новичком Трампом, действительно у нас широко 
распространено. Пренебрежение Трампа к тому, 
что «принято в обществе», его образ хамоватого, 
но честного представителя большинства импони-
рует многим в России, чья жизненная философия 
выражается фразой «а че?».
Насколько обоснованы надежды на то, что 
девелопер-президент займет если не открыто 
промосковскую, то как минимум нейтральную по-
зицию? Во-первых, из того, что Трамп ведет себя, 
как любим вести себя мы, вовсе не значит, что 
он не будет так себя вести с нами. Если союзники 
по НАТО будут ему не указ, то почему, собственно, 

для Кремля он станет делать исключение?
Во-вторых, Хиллари Клинтон при всем скеп-
сисе в отношении России и ее нынешнего 
руководства все же классический вашингтон-
ский инсайдер. Несмотря на предполагаемую 
враждебность к России (реальную или нет, нам 
еще предстоит узнать), она, в отличие от До-
нальда Трампа, предсказуемый и понятный 
политик. В-третьих, президент Соединенных 
Штатов все же не диктатор. Его полномочия, не-
сомненно, велики, однако ограничены системой 
сдержек и противовесов – конгрессом, СМИ, 
судами, а в случае Трампа еще и его собствен-
ной партией. Она пока не считает его до конца 
своим.
Кстати, лидеры европейских стран с опасением 
воспринимают возможный приход Трампа в Бе-
лый дом именно потому, что он непредсказуем. 
Боятся не только того, что он вдруг потребует 
от союзников поднять до обещанных двух процен-
тов ВВП военные бюджеты. Опасаются, что он мо-
жет оказаться новым Джорджем Бушем-младшим 
и вместо провозглашаемого сейчас изоляциониз-
ма начать бомбить неугодные режимы.
Один мой знакомый, высокопоставленный 
европейский дипломат, долго работал в Амери-
ке и неплохо узнал будущего республиканского 
кандидата в президенты. Он уверен, что непред-
сказуемость и импульсивность Трампа наигран-
ны: «Я не раз бывал у него на вилле в Палм-Бич, 
много с ним общался. Лично я убежден: то, что 
мы видим сегодня, – шоу для публики. На самом 
деле это очень умный и расчетливый человек. 
Он прекрасно представляет себе, какая это 
ответственность – быть президентом. Не стоит 
думать, что его можно легко обвести вокруг 
пальца».
Как справедливо заметил один из участников 
моей программы на телеканале «Дождь», «идиот 
не смог бы сколотить многомиллиардное состоя-
ние». Это, конечно, так. Но бизнес и политика – 
два принципиально разных занятия. Предприни-
матель хочет заработать. Политик – властвовать. 
Уловил или нет миллиардер-кандидат эту разницу, 
мы узнаем довольно скоро. Если уловил и из-
берется президентом, то вполне возможно, что 
нынешних врагов номер один – холодного как лед 
Барака Обаму и его самоуверенного и поверх-
ностного госсекретаря Джона Керри – в Кремле 
еще вспомнят добрым словом. «Трамп наш», гово-
рите? Я бы не стал спешить с выводами. ■

Трамп наш?

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Константин

Эггерт, 

ведущий 

программ 

телеканала

«Дождь»  
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Право на жизнь 
без страха
Почему идея безусловного базового дохода 
появилась именно, сейчас и почему она 
должна была бы возникнуть в России

экономика 

́́



деловой еженедельник профиль #18 / 23.05.2016  19

В   
воскресенье, 5 июня Швей-
цария проводит референдум 
о безусловном базовом до-
ходе для всех жителей стра-

ны на уровне 2500 франков (около 
2270 евро) в месяц для каждого взрос-
лого жителя и 635 франков для каж-
дого ребенка. На эту реформу понадо-
бится 200 млрд франков, из которых 
четверть будет взята из существую-
щих соцпрограмм, а остальное – 
из налогов. Правительство страны 
не скрывает своего негативного от-
ношения к этой инициативе, хотя 
и вынуждено было вынести этот во-
прос на референдум. Вряд ли он на-
берет большинство голосов: люди 
по-прежнему не понимают, как от-
носиться к этой инициативе, а к чему 
она может привести, не могут с уве-
ренностью спрогнозировать даже 
ученые-социологи.

«Профиль» не первый раз обраща-
ется к этой теме (см. «Деньги для всех: 
много и даром», № 38 от 12 октября 
2015 г. и «Суверенный «чулок», № 13 от 
11 апреля 2016 г.). Для нашей страны 
эта тема кажется непонятной, мало-
интересной и вообще «из другой жиз-
ни». На самом деле это совсем не так.

Концепция базового дохода воз-
никла не сейчас, но не случайно 
именно сейчас она стала набирать 
популярность прежде всего в кругах 
социологов. Эта идея остается вне 
идеологических рамок, к ней одинако-
во заинтересованно и настороженно 
относятся и социалисты, и либералы. 
Несмотря на очевидный популизм кон-
цепции, всерьез ее до сих пор не взяла 
на вооружение ни одна политическая 
сила или партия в Европе или Амери-
ке – слишком непредсказуемы послед-
ствия (разве что нонконформистская 
Пиратская партия).

Обреченные 
на базовый доход

Мировая экономика замедляется. 
Если в 60-е годы она показывала рост 
5,5% годовых, то в 80-е упала до 3% 
и с тех пор выше этой цифры не под-
нимается. Главный вклад в это замед-
ление вносят страны с высоким до-
ходом, которые производят большую 
часть ВВП мира, но рост их замед-
лился до менее 2% в год. По прогнозу 
МВФ, до 2021 года развитые экономи-

ки не смогут выйти на более высокие 
темпы роста. Стоит заметить, что ми-
ровой кризис 2008–2009 годов также 
коснулся практически только разви-
тых стран (плюс сырьевых экономик, 
напрямую завязанных на обслужива-
ние развитых).

Экономики со средним доходом 
резко ускорились в нулевые и держат 
рост около 6% в десятые годы. А стра-
ны с низким доходом показали фан-
тастическое трехкратное ускорение 
с менее 2% в 90-е до 6,5% в десятые 
годы.

Есть разные объяснения этого фе-
номена. Но наиболее убедительным 
представляется демографическое. 
Темп роста населения из-за спада 
рождаемости там упал почти до нуля, 
а во многих странах стал отрицатель-
ным. Высокий темп роста ВВП уже 
не нужен, для того чтобы поддержи-
вать стабильность уровня жизни. Да 
и наращивать его дальше нет необхо-
димости – основные потребности лю-
дей удовлетворяются на достаточном 
уровне.

С другой стороны, развитые нации 
резко постарели. Медианный возраст 
населения в них (т. е. такой, что по-
ловина населения старше, а половина 
моложе этого возраста) вырос с 29 лет 
в 1965 году до почти 40 лет в 2015-м, 
и ООН прогнозирует его дальнейший 
рост до 45 лет к 2050 году. Старшему 
населению не надо заботиться о де-
тях – дети уже выросли. Пришла пора 
заботиться о себе, и этим объясняется 
целый ряд принципиальных измене-
ний в экономиках развитых стран:
■ падение нормы инвестиций в ВВП;
■ завышенные курсы валют и отрица-
тельные торговые балансы;
■ дефициты бюджетов и долги;
■ рост числа мигрантов в составе рабо-
чей силы;
■ усиление экологических приори-
тетов;
■ большая цена человеческой жизни, 
распространение демократических 
ценностей и т. д.

У этих, таких разных, процессов 
есть один общий знаменатель – мак-
симальный рост потребления и обе-
спечения комфорта жизни здесь 
и сейчас, без лишней заботы о буду-
щих поколениях.

Такой длинный заход понадо-
бился, чтобы объяснить, почему 

 Текст:  Алексей Михайлов
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идея безусловного базового дохода 
(т. е. не связанного с обязательства-
ми трудиться или еще какими-либо) 
именно сейчас набрала силу. Людям 
нравится идея о том, чтобы перестать 
беспокоиться о своей жизни, работе 
и приобрести гарантии того, что ты 
сохранишь уровень и качество жиз-
ни, что бы ни случилось в дальней-
шем, какие бы кризисы ни потряса-
ли мировую экономику или личную 
жизнь. Избавиться от страхов, от не-
определенности. Это тем более важ-
но, что экономического роста нет, 
а значит, накапливается довольно 
значительная безработица, которая 
не может «рассосаться» сама собой 
за счет оживления экономики.

Идея базового дохода – это не пра-
во на лень, как думают некоторые. Это 
право на жизнь без страхов. Право 
на поиск себя и интересной для себя 
работы. Не случайно размер базового 
дохода в Швейцарии проектируется 
не на уровне социального пособия (на-
пример, 600 евро), а сразу на уровне 
дохода, позволяющего сохранить жиз-
ненные стандарты (если не учитывать 
необходимость решения капитальных 
проблем типа жилья и т. п.).

Да, остаются многие неприятные 
работы, которые также должны вы-
полняться, – сантехники, дворники, 
монотонные работы на производстве 
и т. п. Что-то могут заменить роботы, 
а что-то они не смогут заменить еще 
очень долго. Решение этих проблем 
в 90-е – нулевые годы было найдено: 
аутсорсинг (вывод) массовых произ-
водств в развивающиеся страны и при-
влечение мигрантов на неприятные 
работы внутри страны.

Именно сейчас, когда все черты 
новой экономики сверхмалых темпов 
роста определились, после массового 

вывода производств за пределы раз-
витых стран в 90-е – нулевые годы 
и после кризиса развитых экономик 
2008–2009 годов (который привел их 
структуру в соответствие с потребно-
стями низкого экономического роста), 
именно в 10-е годы идея базового до-
хода должна была получить широкое 
распространение в умах. Что и прои-
зошло.

Россия: 
опоздание навсегда?

Россия обладает полным набором 
черт новой экономики медленного 
роста с поправкой на нефтяные сверх-
доходы.

Медианный возраст населения 
страны в 1965 году был 29 лет, сейчас 
(2015 год) – 39. Особенностью нашей 
демографической ситуации являются 
четко выраженные демографические 
волны, сформированные наложени-
ем (интерференцией) демографиче-
ских спадов Гражданской и Второй 
мировой войн. В результате у нас 
будет не поступательное старение 
населения, как в мире, а пик старе-
ния придется на 2035–2040-й (43–
44 года, по прогнозу ООН), а потом, 
к 2050 году, произойдет откат до поч-
ти современного уровня (40–41 год). 
Увы, мы не настолько богаты, как раз-
витые страны. Прежде всего из-за вы-
павших из экономического роста по-
следних 30 лет: сначала страна упала 
в яму экономического кризиса, потом 
выбиралась из нее и опять попала 
в череду из двух кризисов (мировой 
2008–2009-го и российский с 2015-
го). В целом за четверть века Россия 
почти не прибавила в уровне жизни. 
Россия стала слишком старой прежде, 
чем стала богатой.

Сегодня в российской экономи-
ке налицо низкая норма инвестиций 
в ВВП и попытка держать завышенный 
курс национальной валюты (из-за так 
называемой «голландской болезни»). 
Вывода производств в другие страны 
у нас почти не наблюдается, но но-
вые массовые производства растут 
вдали от наиболее богатых регионов 
страны – там, где затраты на труд по-
ниже. Кроме того, из-за завышенного 
курса рубля резко увеличилась доля 
дешевого импорта, который частично 
заместил внутреннее производство 
(такой своеобразный международный 
«аутсорсинг»). Трудовые мигранты 
в нулевые годы стали обычным делом 
в стране, и трудятся они на самых не-
комфортных и опасных работах, пре-
жде всего в строительстве и в прочих 
«уличных» профессиях (дорожные ра-
боты, дворники и т. п.).

Из-за нефтяных сверхдоходов у нас 
нет отрицательного торгового балан-
са и больших долгов государства, од-
нако внешний долг частного сектора 
в нулевые годы (а потом и в десятые, 
до введения санкций) вырос много-
кратно. Как выросла и закредитован-
ность населения (ипотека, потребкре-
диты и др.).

Россия, по существу, вписалась 
в ключевые параметры «медленной» 
экономики развитых стран без дости-
жения их уровня жизни. У нас еще есть 
шанс устроить «экономическое чудо» 
(как в нулевые годы), но времени на это 
почти не осталось (нация стареет), и мы 
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его тратим впустую, упорствуя в ре-
стрикционной денежной и бюджетной 
политике вместо стимулирующей.

Приватизация «халявы»

Углеводородное богатство страны 
создает дополнительные возможно-
сти для экономического роста, но они 
не работают. Деньги бюджетных фон-
дов, как и их зеркальное отражение – 
валютные резервы ЦБР, лежат прак-
тически без движения. А когда это 
движение начинается, часто хочется, 
чтобы они и дальше лежали без дела – 
о проблемах расходов из Фонда нацио-
нального благосостояния «Профиль» 
не раз писал ранее.

Норвегия скопила в своем нефтя-
ном фонде свыше $800 млрд и пока 
не считает нужным его тратить на те-
кущие бюджетные расходы. Однако 
она стала крупнейшим европейским 
инвестором, вложив свои средства 
во все заметные европейские компа-
нии. А нефтяной фонд Аляски почти 
с самого своего образования начал 
распределять свою прибыль от инве-
стирования среди населения штата. 
Уже более 30 лет каждый житель Аля-
ски в октябре получает чек от фонда 
на сумму $1000–2000 (в последние 
годы). Саудовская Аравия планирует 
в ближайшие десятилетия отходить 
от нефтяного бизнеса в пользу финан-
сового, создав самый большой в мире 
суверенный фонд, который будет ин-
вестировать свои средства.

На сегодня уже треть Фонда на-
ционального благосостояния куда-
то вложена – депозиты банков, при-
вилегированные акции компаний 
и т. п. Эти вложения вызывают мно-
го вопросов, но вот беда: прибыль 
от инвестирования фонд не получает 
вообще – она целиком зачисляется 
в доходы бюджета. У фонда нет своей 
администрации, сайта, инвестстра-
тегии, управляется он келейно, ре-
шения по вложению денег в проекты 
принимаются правительством без 
каких-либо конкурсных процедур, 
в порядке бюрократического торга.

Почему бы не сделать в России 
Фонд национального благосостояния 
аналогом фонда Аляски? И ежегодно 
всем жителям страны выплачивать 
дивиденд фонда? Сколько заработа-
ли, столько и выплачивать. Нет, на-
ших чиновников устраивает именно 
«серое» состояние этого огромного 
мешка денег, когда в мутной водичке 
можно «ловить» политические или 
иные выгоды за счет государствен-
ных средств.

Россияне получили кусок «нефте-
газового пирога» в нулевые годы: от-
носительно дешевые импорт, бензин, 
кредиты, мигранты, загранпоездки. 
Но большая часть этого «пирога» 
была, конечно, приватизирована мно-
гочисленными российскими явными 
и скрытыми миллиардерами. То, что 

получили россияне – отчасти по не-
досмотру и непониманию властью си-
туации, – вогнало их в долгосрочную 
кабалу. Например, сегодня около чет-
верти доходов российского заемщика 
выплачивается кредиторам, прежде 
всего банкам.

Период «халявы» закончился 
вместе с нарастанием экономическо-
го кризиса в стране. Ее стало не хва-
тать для «приближенных» олигархов, 
и начался обратный процесс – «отжи-
ма» денег россиян. Последние идеи 
по фактическому секвестру бюджета 
и реформированию пенсионной си-
стемы не оставляют сомнений в том, 
кто, по мнению властей, должен пла-
тить за кризис.

Идея безусловного базового дохо-
да смотрится в реалиях сегодняшней 
России нонсенсом, рассказом о жиз-
ни инопланетян. А между тем именно 
в России с ее сырьевым богатством эта 
идея должна была бы появиться рань-
ше, чем в странах, живущих на на-
шем сырье. Мы имеем «халяву» от не-
фтегазовых сверхдоходов, а они – нет, 
только заработанное своим трудом. 
Но «халява» не помогла нашей стра-
не. Она оказалась приватизирова-
на союзом олигархов и чиновников 
и почти не досталась основной массе 
жителей страны. Сейчас трудно себе 
представить, что могло быть иначе, 
но – могло. ■

Идея безусловного базового дохода смотрится в реалиях сегодняшней России 
нонсенсом. Однако именно в нашей нефтяной стране она должна была бы 
появиться раньше, чем в «шоколадной» Швейцарии
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Н 
икто не ждет положитель-
ного исхода голосования 
на швейцарском референ-
думе о безусловном базо-

вом доходе. 15% голосов «за», по сло-
вам организаторов, уже будут успехом: 
важно, чтобы сама постановка вопро-
са стала частью политической реаль-
ности. Согласно опросам, инициативу 
поддерживают более 20%.

«Главный вопрос не в том, пере-
станут ли другие работать, а в том, 
сможешь ли ты смириться, что кто-
то будет получать средства к суще-
ствованию, хотя совершенно не со-
ответствует твоим представлениям 
о полезном члене общества», – гово-
рит Даниэль Хэни, который «дири-
жирует» кампанией, получившей 
общеевропейский резонанс.

Хэни со своей «Швейцарской ини-
циативой» неединственный, кто бо-
рется сегодня за безусловный базовый 
доход. И уж тем более не первый. Идея 
такой милостыни для всех сформули-

рована еще в 1796 году англичанином 
Томасом Пейном и с тех пор периоди-
чески переживает ренессанс. Недавно 
ее подхватили американский эконо-
мист Милтон Фридман и французский 
философ Андре Горц. За нее высказы-
вается и глава немецкого концерна 
Telekom Тимотеус Хёттгес.

До реализации дело ни разу не до-
ходило. Было несколько почти не при-
водимых к единому знаменателю 
экспериментов в небольших городах 
Канады и деревнях Намибии. Сейчас 
«полевые испытания» планирует фин-
ское правительство; в нидерландском 
Утрехте состоится своего рода тест-
драйв. Однако в реальности идея всег-
да имела чисто теоретический статус. 
Большинство экономистов ее отверга-
ют. Политиков она пугает.

Однако в последнее время дис-
куссия вновь набирает обороты. Это 
заслуга не столько Швейцарии, сколь-
ко Кремниевой долины, где вслух 
рассуждают о будущем сферы труда. 

Основная мысль: когда в ближайшие 
годы и десятилетия робототехника 
будет отбирать все больше работы, 
которую раньше делали люди, остав-
шиеся не у дел должны будут как-то 
существовать.

«Если бездействовать и не поза-
ботиться о перераспределении бла-
госостояния, недовольство будет 
нарастать», – предупреждает Эрик 
Бриньолфссон. После того как в соав-
торстве с Эндрю Макафи он написал 
книгу «Второй век машин», его стали 
считать чуть ли не мировым гуру в во-
просах роботизации, автоматизации 
и их последствий.

Идею можно с равным успехом 
интерпретировать и как социальный 
жест, и как попытку «успокоить» тех, 
кто окажется на обочине прогресса, 
своего рода «милостыней». Однако 
не оставляет сомнений, что под влия-
нием дигитализации безусловный ба-
зовый доход становится ближе к реа-
лизации.

 Текст:  Маркус Браук

       

 Перевод:  Владимир Широков

Идея о гарантированных выплатах 
гражданам, оказавшимся не у дел из-за 
технического прогресса, пугает политиков 
и не нравится экономистам

Милостыня 
цифрового века

экономика 
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В такой дискуссии друг на дру-
га накладываются две перспективы, 
которые необходимо мысленно диф-
ференцировать: социальная и ли-
беральная. Сторонники концепции 
из левого лагеря считают безуслов-
ный базовый доход окончательным 
избавлением от нищеты, экзистен-
циального страха и их последствий, 
а главное, глотком свободы для всех 
тех, кто сегодня берется за любую 
работу. Если человек знает, что его 
основные потребности будут удовлет-
ворены, полагают они, он не пойдет 
работать «за любые деньги» на ското-
бойне, чистить туалеты или развоз-
ить бандероли.

Тот, у кого есть работа, тоже об-
ретет большую свободу, если над ним 
не будет так висеть дамоклов меч 
увольнения. Легче станет прерваться 
для профессиональной переподго-
товки. Лишившись работы, человеку 
не придется расходовать собственные 
накопления, прежде чем государство 
назначит ему пособие. Угроза бедно-
сти в старости уменьшится.

Аргументы либеральной сто-
роны звучат похоже, однако имеют 
другую направленность: прежде 
всего нужно упразднить политико-
этическую приоритетность челове-
ческого труда, а с ней и препятствия 
для замены человека роботами. Ведь 
если страховку будет иметь каждый, 
вне зависимости от того, работает 
он или нет, государству не придется 
беспокоиться о рабочих местах, нор-
мах оплаты, защите от увольнения. 
В таком случае система соцзащиты 
усиливается не из сострадания, а по-
тому, что впредь должна будет вы-
держивать куда большее количество 
получателей помощи. На первый 
взгляд это дорогое удовольствие, 
но вместе с тем такой подход по-
зволяет сэкономить на администри-
ровании и контроле социальных 
выплат, а также на прямом и косвен-
ном дотировании неконкурентоспо-
собных рабочих мест и производств. 
Обеспечение занятости перестанет 
быть одной из целей экономической 
политики государства.

Социальные причины

Нам предлагают избавить чело-
века от необходимости работать. 
Дескать, каждый гражданин дол-
жен иметь возможность делать или 
не делать ту или иную работу без эк-
зистенциального страха. Трудовая 

повинность недостойна демократии 
и либерального общества, говорит 
Хэни: «Что у нас за общество, если 
мы с сотнями тысяч обращаемся как 
c лентяями, вынуждая их делать ра-
боту, за которую сами не взялись бы 
ни при каких обстоятельствах?»

Базовый доход для Хэни не рав-
нозначен автоматической раздаче 
денег всем и каждому. Если граждане 
будут получать от государства пре-
словутые 2500 франков в месяц, тот 
из них, кто сам зарабатывает столь-
ко, в конечном итоге богаче не ста-
нет, ведь он отдаст больше в виде 
налогов. «Для основной массы доход 
останется неизменным. Решающие 
перемены произойдут в мышлении: 
уйдет неуверенность в завтрашнем 
дне, и у людей не останется отговор-
ки, будто они не могут заниматься 
тем, к чему лежит их душа».

Такова социополитическая, гу-
манистическая сторона безуслов-
ного базового дохода, а также, если 
хотите, этическая. В Германии наи-
более последовательно ее разрабо-
тал берлинский социолог Вольфганг 
Энглер. В 2005 году вышла его книга 
«Граждане без работы», в которой он 
на 416 страницах и в 44 главах аги-

тирует за «радикальное переустрой-
ство общества».

Энглер убедительно показал, что 
в условиях структурной безработицы 
люди теряют не только место работы 
и источник дохода, но и человеческое 
достоинство. В обществе, где ува-
жение к индивидууму «привязано» 
к его трудовому и профессионально-
му статусу, безработные становятся 
гражданами второго сорта.

По прошествии более чем десяти 
лет Энглер оценивает свою книгу до-
статочно критично. Массовая безра-
ботица, которую он прогнозировал, 
не случилась. Вместо этого на рын-
ке труда начался бум, воцарилась 
чуть ли не полная занятость – «во вся-
ком случае, в Германии». Но Федера-
тивная Республика не стала более 
справедливой. Основополагающим 
остался вопрос: «Обязательно ли ра-
ботать, чтобы быть кем-то?»

Студенты Энглера – будущие ар-
тисты драматического и кукольного 
театров плюс режиссеры. По сути, 
их жизнь для него – все равно что 
наброски рынка труда завтрашнего 
дня: перерывы между занятостью 
в спектаклях – обычное дело, и тог-
да люди сидят без работы. Такова уж 
проектная работа. «Когда я обсуж-
даю с ребятами эту концепцию, они 
сразу все понимают. В сущности, так 
они и живут – в постоянном страхе 
перед завтрашним днем».

Раз в год Энглер читает курс 
лекций в элитарном университете 
в швейцарском Санкт-Галлене. С та-
мошними студентами, основная мас-
са которых будущие топ-менеджеры, 
он поднимает тот же вопрос. «И они 
сразу понимают идею, – говорит 
он, – только совсем с других позиций. 
Эту группу привлекает возможность 
смягчить последствия их жестких 
решений в будущем».

Либеральные причины

Ведь в конечном итоге вопрос в том, 
убежден автор «Второго века машин» 
Бриньолфссон, как форсировать тех-
нический прогресс и сделать так, 
чтобы «на обочине жизни оказалось 
минимальное количество людей».

Рынок труда будущего может 
обречь миллионы на необходимость 
жить от одного срочного мини-
контракта до другого. Причем наем 
персонала будет осуществляться 
через платформы, позволяющие на-
ходить наиболее дешевых работни-
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ков. Едва ли кто-то сможет прожить 
на такие заработки, и потому базо-
вый доход должен стать «прибавкой» 
к доходу на цифровом рынке труда.

В США такие дискуссии ведутся 
давно. Их подогревает эрозия сред-
него класса, которую многие счита-
ют главной причиной популярности 
Дональда Трампа и неприязни к ис-
теблишменту. Долгие годы росли 
темпы инноваций, объем ВВП, чис-
ленность миллиардеров в Штатах – 
и только занятость падала. Доходы 
среднестатистической американской 
семьи уменьшались.

Как следует из прогнозов Бри-
ньолфссона, это только начало, 
и крупные социальные потрясения 
еще впереди. Пока что рационализа-
ция производства затрагивала пре-
имущественно неквалифицирован-
ный труд. Однако уже в ближайшие 
годы и десятилетия под ударом могут 
оказаться специалисты и даже люди 
с высшим образованием. Их вытеснят 
умные машины и алгоритмы, научив-
шиеся учиться.

Но даже если работа полностью 
не иссякнет, средний класс как ми-
нимум в определенный период будет 
биться за хорошо оплачиваемые ме-
ста, с одной стороны, и за сокраще-
ние издержек на оплату труд – с дру-
гой. Проблема не только социальная, 
но и экономическая. Цитируя Генри 
Форда, «автомобили не будут поку-
пать автомобили».

В начале мая на одной конфе-
ренции в Цюрихе об этом напомнил 
и бывший американский министр 
труда в правительстве Билла Клин-
тона Роберт Райх. Накануне он якобы 
встретил топ-менеджера из Кремние-
вой долины, который встревоженно 
спросил: «Кто будет покупать все те 
продукты, которые еще только раз-
рабатываются?» Чтобы правильно 
интерпретировать нынешние тен-
денции, нужно понять вектор раз-
вития экономики, продолжил Райх. 
Гипотетическое приложение «iВсе-
что-угодно» сможет делать за челове-
ка все, но без нашего с вами участия. 
Перспектива заманчивая, однако 
ни один человек, живущий своим 
трудом, не сможет такое приложение 
приобрести, ведь платить ему за труд 
«по старинке» не станут.

Поэтому безусловный базовый до-
ход предстает чуть ли не универсаль-
ной формулой: он дает индивидууму 
свободу в социальном плане, избав-
ляет общество от политического кол-

лапса, оказывает благотворное влия-
ние на экономику. Но не слишком ли 
все это просто, чтобы быть правдой?

«Мысль освободить человека 
от необходимости зарабатывать 
на жизнь кажется привлекательной, 
– говорит президент Института эко-
номических исследований (Ifo) Кле-
менс Фюст. – Но опыт показывает, что 
работа, которую никто делать не хо-
чет, находит исполнителей, только 
когда люди испытывают определен-
ную потребность в деньгах». И это 
относится ко многим видам работы.

Споры о гарантированном базо-
вом доходе Фюст называет элитарным 
феноменом: «Идею продвигают глав-
ным образом люди, которые по себе 
знают, что качество и креативность 
их работы повышаются прямо про-
порционально степени их свободы. 
Но это нельзя экстраполировать 
на большинство видов работы, ко-
торая просто должна быть сделана». 
Кроме того, говорит Фюст, идея не-
подъемная еще и с финансовой точки 
зрения.

Вопрос в том, можно ли вообще 
объединить, примирить друг с дру-
гом эти две концепции – социальную 
и либеральную. Здесь, как и в случае 
с минимальным размером оплаты 
труда, решающее значение имеет 
размер.

Выплаты должны быть доста-
точно высокими, чтобы обеспечить 
индивидууму свободу, и достаточно 
низкими, чтобы не лечь неподъем-
ным бременем на экономику и что-
бы кто-то вообще захотел работать 
за деньги.

Простого ответа на вопрос, ре-
ально ли профинансировать такую 
концепцию, не существует. По под-
счетам либералов, государство даже 
сэкономит определенные средства. 
Предложения левых, напротив, не-
избежно сопряжены с серьезным 
повышением подоходного налога, 
НДС, имущественного налога либо 
налога на наследование.

Золотая середина существует, 
убежден гамбургский экономист 
Томас Штраубхаар. Он выступа-
ет за безусловный базовый доход 
как за «решение, наиболее удачное 
не только в этическом и в политиче-
ском, но и в экономическом плане». 
В 2007 году Штраубхаар просчитал 
свою концепцию в двух вариантах 
и на тот момент пришел к выводу, 
что в Германии безусловный базо-
вый доход должен и мог бы составить 
600–800 евро.

Штраубхаар приводит два чи-
сто экономических аргумента: 
во-первых, современные системы 
социального обеспечения ориенти-
рованы на людей с «нормальной» 
биографией, каких сегодня практи-
чески не существует. Для них любой 
перерыв, смена места работы – это 
потенциальная катастрофа. «Но се-
годня нормой считается ситуация, 
когда трудовая биография оказы-
вается фрагментарной», – убежден 
он. Зарабатывание денег сменяется 
фазами поиска работы, переподго-
товки и повышения квалификации. 
«Такую гибкость нужно не карать, 
а поощрять».

Во-вторых, он хочет освободить 
людей от необходимости выполнять 
опасную и вредную работу – опять-
таки по экономическим причинам: 
«Человек представляет слишком 
большую ценность для экономики, 
чтобы использовать его для такого 
труда и потом десятилетиями та-
щить получивших профзаболева-
ния». Когда же никто не будет испы-
тывать необходимость устраиваться 
на такую работу, соответствующий 
труд вырастет в цене настолько, что 
его автоматизация станет экономи-
чески целесообразной. «Безуслов-
ный базовый доход защитит инди-
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видуума и в то же время ускорит 
трансформацию экономики в це-
лом, – полагает Штраубхаар. – Нам 
говорят: чтобы сохранять конкурен-
тоспособность и чтобы выполнялась 
работа, которую никто не хочет де-
лать, необходима система эксплуа-
тации. Но чтобы так считать, нужно 
совсем не обладать фантазией». Куда 
лучше свалить опасную, грязную 
и утомительную рутинную работу 
на роботов, убежден Штраубхаар, 
а освободившееся время использо-
вать для переподготовки.

Общественные вопросы

Но если из этого ничего не выйдет? 
Если в экономике цифровой рево-
люции миллионы останутся не у дел 
и будут востребованы разве что 
в качестве потребителей? «Безот-
ветственно заявлять: «Мы дадим 
им деньги, и вопрос закрыт», – го-
ворит социолог Энглер. Бриньол-
фссон из Кремниевой долины от-
мечает: «Всеобщий безусловный 
базовый доход избавляет от нищеты, 
но не от страстей и не от скуки».

Такова оборотная сторона этой 
утопии: пространство свободы от-
дельного индивидуума не расши-
ряется, а, наоборот, сужается. Ста-
нет ли лучше, если он поступится 

правом на труд и взамен получит 
право на лень?

Если отвлечься от всех финансо-
вых аспектов и споров о склонности 
к тунеядству, то это наиболее риско-
ванный момент. Предвидеть, как по-
ведут себя люди, проблематично.

Возможно, вместо сплоченного 
общество станет еще более разоб-
щенным. Наверху – все те, у кого 
есть деньги, работа, признание. 
Внизу – получатели подачек, посто-
янно вынужденные за это оправды-
ваться. Возможно, статус в еще боль-
шей мере будет зависеть от работы, 
а люди не найдут применения для 
своей новой свободы.

С другой стороны, безусловный 
базовый доход не будет означать кон-
ца политики или борьбы за справед-
ливость. Он породит не только новую 
уверенность, но и новые факторы 
неопределенности. Обсуждаемые 
рамки меняются, и, похоже, они все 
больше соответствуют новым реали-
ям в сфере труда. Но эти новые рамки 
еще должны получить свое политиче-
ское оформление, и потому для пар-
тий настало время начать серьезную 
дискуссию. Ставки высоки: на кону 
баланс социального и либерального 
начал в новом обществе.

Социолог Энглер невысокого 
мнения о свободе, которую обеспе-
чит всем гражданам безусловный 
базовый доход. Он – человек куль-
туры, творец. Мысль о том, что мил-
лионы, пользуясь социальной за-
щищенностью, смогут тратить свою 
жизнь на просмотр дневных пере-
дач, его удручает. Может быть, раз-
мышляет он, стоило бы привязать 
выплаты к доказательствам, что 
их получатель хоть что-то сделал 
для собственного образования. Как 
именно, он не знает.

Даниэль Хэни настроен более 
оптимистично. Разумеется, сме-
на парадигмы не может произойти 
мгновенно, в частности, по психо-
логическим причинам. Человеку 
нужно время, чтобы привыкнуть 
к свободе. К тому, что начальство, 
работодатель, экономические импе-
ративы больше не будут избавлять 
его от необходимости самому ре-
шать, чем себя занять.

При всей благости намерений 
выхолащивать безусловность базо-
вого дохода условиями нельзя. Идея 
подкупает именно своей радикаль-
ностью и верой в отдельного чело-
века. ■

Печатается в сокращении

В Намибии, в деревнях Омитара и Очиверо, в 2008–2009 годах в рамках програм-
мы безусловного базового дохода все жители моложе 60 лет получали 100, 
а пенсионеры – 450 намибийских долларов ежемесячно. За год количество 
безработных снизилось на 11%
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тренды политики

События прошедшей недели снова 
очертили те неприкосновенные грани-
цы параллельной реальности, которые 
«назло врагам» продолжает защи-
щать российская политическая элита. 
«Доверие к праву – путь разрешения 
глобальных кризисов» – так была сфор-
мулирована основная тема открывше-
гося 18 мая шестого Петербургского 
международного юридического фору-
ма. На нем главный российский юрист 
Дмитрий Медведев рассказывал о «ма-
нипулировании институтом междуна-
родного арбитража в спорах между 
инвесторами и государствами» (веро-

ятно, имея в виду иск миноритарных 
акционеров «ЮКОСа» к России) и о том, 
что «применение односторонних, в том 
числе антироссийских, санкций по все-

му миру является нарушением между-
народного права». Такие санкции, 
по словам премьер-министра, стали 
«способом произвольного вмешатель-
ства в дела других государств». О том, 
что «ЮКОС» был отобран в том числе 
с использованием «манипулирования» 
институтом арбитража (как считают 
миноритарии), или о том, что антирос-
сийские санкции стали ответом именно 
на «произвольное вмешательство» 
со стороны Москвы во внутренние дела 
соседней Украины (как считают на За-
паде), высокопоставленный чиновник 
традиционно умолчал.

Медведев – защитник права
 Текст:  Денис Ермаков

Обаму осудили
Зато глава Конституци-
онного суда (КС) Валерий 
Зорькин за «юридическим 
словом» в карман лезть 
не стал, сравнив прези-
дента США Барака Обаму 
с Гитлером. По его словам, 
«США в постсоветскую 
эпоху постоянно обходят 
международные нормы ООН 
точно так же, как это делала 
гитлеровская Германия, 
игнорируя институт Лиги 
наций». В высказывании 
Обамы об американской 
исключительности Зорькин 
увидел «почти дословное 
цитирование ведущих по-
литиков и пропагандистов 
германского Третьего рейха, 
включая Адольфа Гитле-
ра», которые, «развязывая 
мировую войну», говорили 
«об исключительности нем-
цев и Германии». В нагрузку 
Зорькин обвинил «совре-

менный Запад» во главе 
с США в том, что он «ак-
тивно и целенаправленно 
ввергает мир в глобальную 
нравственную катастрофу», 
в частности, легализуя одно-
полые браки. При этом глава 
КС уверен, что в Европе все 
больше начинают осозна-
вать необходимость отмены 
антироссийских санкций. 
Да и вообще, оказывается, 
«в мире растет понимание 
фальшивости обвинений 
России в «интервенции» 
в Крыму и на Украине».
Апеллировал к истории 
Зорькин примерно так 
же «избирательно», как 
Медведев – к международ-
ному праву. Хотя нынешним 
строителям «русского мира» 
было бы более полезно 
напомнить о том, за что 
СССР исключили из Лиги 
наций в 1939 году, или к чему 
привела защита Гитлером 
«германского мира» на тер-
ритории Чехословакии и Ав-
стрии в 1938-м при прямом 
попустительстве Запада, или 
о том, как относились к од-
нополым бракам в Третьем 
рейхе. А еще лучше – о том, 
что участившиеся факты 
нападения и запугивания 
несогласных и политических 
оппонентов в России напо-
минают уже тактику итальян-
ских чернорубашечников.

Казаки-разбойники
Очередной подобный 
инцидент произошел 17 мая 
у аэропорта Анапы: группа 
лиц, одетых в парадную 
казачью форму, напала 
на оппозиционера Алексея 
Навального и его коллег 
по Фонду борьбы с корруп-
цией, которые с детьми 
и женами возвращались 
из туристического похода. 
Группа из трех десятков 
«казаков» начала обливать 
туристов молоком, после 
чего завязалась потасовка. 
Членов ФБК стали валить 
на землю и избивать. 
Председатель Центриз-
биркома Элла Памфилова 
высказала опасение в связи 
с ростом в преддверии 
избирательной кампа-
нии агрессии «разного 
рода групп непонятных 
ряженых-неряженых», 
«иногда при пассивном 

поведении правоохрани-
тельных органов». 28 апре-
ля активисты движения 
SERB у офиса ФБК в Москве 
облили Навального синей 
химической жидкостью, 
в тот же день в столице 
молодчики (предположи-
тельно, из Национально-
освободительного дви-
жения) плеснули в лицо 
зеленкой писательнице 
Людмиле Улицкой и забро-
сали яйцами школьников–
лауреатов конкурса истори-
ческих исследовательских 
работ, организованного 
обществом «Мемориал».
В отношении самого На-
вального на прошлой неделе 
было возбуждено очередное 
уголовное дело. На этот 
раз по заявлению бывшего 
следователя Павла Карпова, 
который является фигуран-
том «списка Магнитского».Р
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Возвращение 
в «Яблоко»
Бывший уполномоченный по пра-
вам человека в России и один 
из основателей «Яблока» Владимир 
Лукин восстановил свое членство 
в партии. В 1993 году для участия 
в выборах в Госдуму первого созыва 
был создан избирательный блок 
«Явлинский – Болдырев – Лукин» 
(«ЯБЛоко»).

Черногория 
почти в НАТО
В Брюсселе 19 мая на встрече глав 
МИД стран – членов НАТО состоя-
лось подписание протокола о всту-
плении Черногории в НАТО. Теперь 

документ 
должны рати-
фицировать все 
члены альянса. 
Премьер-
министр Черно-
гории Мило 
Джуканович 
заявил, что 

проведение референдума по таким 
вопросам не прописано в консти-
туции страны и решение должен 
принимать парламент.

Восточные танцы
Владимир Путин 19 мая открыл 
в Сочи деловой форум Россия–
АСЕАН (Ассоциация государств 
Юго-Восточной Азии) с участием 
лидеров 10 государств. По итогам, 
как водится, была принята очеред-
ная декларация, однако само меро-
приятие было больше показательно-
развлекательно-протокольным. 
«Разворот на Восток» после исклю-
чения из G-8 у России пока не вы-
ходит. Объем товаро-оборота РФ 
с АСЕАН упал с $22 млрд в 2014-м 
до $14 млрд в прошлом году. Для 
сравнения: у Китая он составляет 
более $80 млрд – в 6 раз больше.
Саммит больше запомнился вы-
ступлением официального предста-
вителя МИД РФ Марии Захаровой, 
которая станцевала на приеме 
по случаю открытия «Калинку-
малинку». Осталось дождаться, кто 
из российских чиновников ради 
родины готов будет спеть в будущем 
году на Украине на конкурсе «Евро-
видение», итоги которого вызвали 
сильное раздражение в Москве даже 
на политическом уровне.

Художника обидеть 
может каждый

Художник-акционист Петр 
Павленский в четверг был 
приговорен к 1 году и 4 ме-
сяцам ограничения свободы 
за поджог покрышек у храма 
Спас на Крови в Петербурге 
(акция «Свобода» в под-

держку киевского майдана) 
и освобожден от наказания 
за истечением срока дав-
ности. При этом он остался 
под арестом до 20 октя-
бря в ожидании решения 
Мещанского суда по делу 
о поджоге двери здания 
ФСБ на Лубянке в ноябре 
2015-го (акция «Угроза»). 
За повреждение «объекта 
культурного наследия» ему 
грозит до трех лет лишения 
свободы. Гражданская жена 
художника Оксана Шалыги-
на и его адвокат утвержда-
ют, что Павленского избили 
во время конвоирования. 
По словам акциониста, 
у него перебито колено, есть 
трещина в ребре и внутрен-
ние гематомы.

«Черный список» 
единороссов

Внутрипартийные прай-
мериз «Единой России», 
намеченные на 22 мая, как 
и ожидалось, вряд ли при-
несут большие сюрпризы. 
Это окончательно стало ясно 
после того, как на неделе 
с гонки «по собственному 
желанию» были сняты не-
сколько известных канди-
датов. Среди них зампред 
комитета по безопасности 
Александр Хинштейн (на 
фото), бывший челябинский 
губернатор Михаил Юревич, 
зампредседателя комитета 
Госдумы по природным 
ресурсам, природопользо-
ванию и экологии, милли-
ардер Михаил Слипенчук. 
Ранее секретарь Генсовета 
«ЕР» Сергей Неверов за-
являл, что партия может 
отстранить от праймериз 
некоторых депутатов, если 
информация о нарушениях 
ими антикоррупционного 
законодательства либо 
об иных действиях, бьющих 
по репутации партии, под-

твердится. Попавшие в «чер-
ный список» единороссы 
могли составить реальную 
конкуренцию ставленникам 
местных администраций. 
Демократическая процеду-
ра с трудом дается партии 
бюрократов, которая при-
выкла использовать админи-
стративный ресурс. Теперь 
округов, где действительно 
возможны конкурентные вы-
боры, по мнению экспертов, 
осталось немного.
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Жизнь 
после нефти
Чтобы продолжить развитие, Азербайджану 
нужно срочно провести реформы, 
диверсифицировать экономику 
и найти новые драйверы роста
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А  
зербайджан – одно из немно-
гих государств-республик 
бывшего СССР, сумевшее 
за годы независимости сде-

лать серьезный рывок в развитии 
и эффективно использовать имею-
щиеся преимущества: выгодное гео-
политическое положение, большие 
запасы нефти и газа, заинтересован-
ность стран Запада в появлении но-
вых игроков на мировом энергети-
ческом рынке. Выбранная в начале 
90-х годов стратегия по привлечению 
западных инвесторов в энергетиче-
скую сферу до последнего времени 
приносила свои плоды, и республика 
динамично и успешно развивалась, 
строилась. Но 2015 год во многом 
стал поворотным для Азербайджана. 
Падение цен на нефть и начало сни-
жения ее добычи показали, что энер-
гетика перестает быть драйвером 
роста. Но альтернативного плана раз-
вития на постнефтяной период у ру-
ководства республики не оказалось, 
и в спешном порядке начался поиск 
новых моделей. Пока среди возмож-
ных дальнейших путей рассматрива-
ются масштабная приватизация го-
сударственных предприятий, а также 
развитие транспортного кластера.

Нефтяной бум

С середины 2000-х годов экономика 
Азербайджана развивалась галопи-
рующими темпами во многом бла-
годаря совпадению двух важных об-
стоятельств: выходу на проектную 
мощность добычи на месторождени-
ях, работа над которыми началась по-
сле получения независимости респу-
блики, и благоприятной конъюнктуре 
на сырьевых рынках. В период 2005–
2008 гг. экономика росла в среднем 
на 24% в год.

В это время стартовали важней-
шие инфраструктурные проекты: 
в 2006 году заработал нефтепровод 
Баку–Тбилиси–Джейхан, в 2007-м – 
газопровод Баку–Тбилиси–Эрзурум. 
На свою оптимальную мощность вы-
шел крупнейший нефтедобывающий 
проект «Азери–Чираг–Гюнешли». 
В пиковый период в 2010 году суточ-
ная добыча на месторождении со-
ставляла 835,1 тыс. баррелей. В годо-
вом выражении общее производство 
нефти с комплекса месторождений 

составило 40,6 млн тонн. Всего же, 
по итогам 2010 года, в Азербайджане 
добыт рекордный объем нефти: добы-
ча превысила 51 млн тонн, или около 
380 млн баррелей. Ситуация на миро-
вых рынках способствовала экспонен-
циальному росту доходов от экспорта 
энергоресурсов.

С 2005 года бюджет республики 
начал формироваться с профицитом, 
который в 2008 году составил 20% 
ВВП (данные Мирового банка). При 
этом все это время драйвером роста 
и основным источником доходов оста-
вался именно нефтяной сектор. При-
ток средств из нефтегазового сектора 

способствовал развитию и других от-
раслей экономики, в первую очередь 
строительного сектора.

Обратной стороной поступле-
ния валютной прибыли стала инфля-
ция, уровень которой достигал 21% 
в 2008 году. В целях борьбы с инфля-
цией и сглаживания расходов бюдже-
та, которые в 2005–2010 гг. увеличи-
лись в пять раз и достигли 27% ВВП, 
большая часть выручки от продажи 
энергоресурсов стала направляться 
в Государственный нефтяной фонд 
АР (ГНФАР, или SOFAZ), чьи активы 
к 2008 году составили уже $10,9 млрд.

Но нынешний экономический 
кризис за год кардинально изменил 
ситуацию. Один мой бакинский друг, 
характеризуя ситуацию в республи-
ке, в сердцах заявил во время встречи 
в Баку в январе 2016 года: «Ты приехал 
в другую страну!»

Причиной столь резкого измене-
ния ситуации в республике стали два 
тренда. Снижение цен на нефть на ми-
ровых рынках наложилось на ожидае-
мое постепенное сокращение объемов 
добычи нефти. После пикового 2010-го 
в республике началось плановое сни-
жение добычи нефти. Всего в январе–
октябре 2015 года было добыто 35 млн 
тонн нефти (35,7 млн тонн за тот же 
период 2014 года).

На этом фоне заметно изменилась 
конъюнктура мировых рынков нефти. 
Снижение цен на нефть кардиналь-
ным образом поменяло ситуацию для 
азербайджанской экономики. Только 
на поддержание национальной валю-
ты Центральный банк АР потратил 
заметную часть своих запасов. С на-
чала 2015 года его валютные резервы 
снизились с $13,7 млрд до $4,1 млрд 
по состоянию на 1 мая 2016 года. 
Но даже это не помогло предотвратить 
девальвацию национальной валюты, 
которая прошла в два этапа. Курс ма-
ната к доллару снизился почти вдвое: 
с 0,8 маната за 1 доллар до 1,5 маната 
на сегодняшний день.

На изменение конъюнктуры до-
статочно быстро отреагировали ин-
вестиционные рейтинговые агент-
ства. Так, S&P снизило долгосрочный 
и краткосрочный кредитные рейтинги 
Азербайджана в национальной и ино-
странной валюте с BBB-/A-3 до BB+/B 
со стабильным прогнозом. Таким 
образом, рейтинг страны оказался 

 баррелей нефти 
было добыто 

в Азербайджане, 
по итогам 

рекордного 
2010 года

 Текст:  Станислав Притчин, научный сотрудник Института востоковедения РАН

Италия 
Германия 
Индонезия
Россия 
Израиль 

Турция 
Франция 
США 
Китай 
Другие  

Структура внешнеторгово-
го оборота Азербайджана

%

38,5

16,4

8,5

6,6

2,5
4,2 5,4

6,3

5,8
5,8

Источник: stat.gov.az.
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ниже инвестиционного уровня (так 
называемый «мусорный» рейтинг).

«Постнефтяной период 
уже начался… »

«Откровенно говоря, мы старались 
спрогнозировать ситуацию, в которой 
сейчас оказались, на период начала 
снижения добычи нефти, возможно, 
через 15–20 лет. Мы не были готовы 
к этому периоду. На самом деле мы 
планировали подготовиться к пост-
нефтяному периоду после 2030 года. 
Но, как я сказал на недавнем заседа-
нии кабинета министров, постнефтя-
ной период для нас уже начался, и это 
было неожиданно» – такое заявление 
сделал президент республики Иль-
хам Алиев во время Мюнхенской кон-
ференции по безопасности в начале 
2016 года.

В таких сложных условиях ру-
ководство Азербайджана начало ис-
кать возможности для диверсифика-
ции и реформирования экономики. 
В 2015 году Ильхам Алиев назначил 
выходца из налоговой службы Натига 
Амирова своим помощником по эко-
номическим реформам. Его зада-
ча – курировать разработку проектов 

по реформированию экономики ре-
спублики. В апреле 2016 года указом 
президента создан Центр анализа эко-
номических реформ и коммуникации, 
который станет основным центром бу-
дущих преобразований. Пока работа 
помощника президента и его команды 
проходит в закрытом режиме.

Если говорить в целом о развитии 
экономики АР, то, согласно офици-
альной статистике, в 2015 году ВВП 
Азербайджана составил 37,1 млрд ма-
натов, а рост по сравнению с 2014 го-
дом – 1,2%. Но даже такой скромный 
показатель вызывает сомнения у неза-
висимых экономистов.

На фоне снижения добычи нефти 
основным драйвером роста в средне-
срочной перспективе будет газовая 
добыча. Сегодня ключевым газовым 
проектом является месторожде-
ние «Шах-Дениз». Добыча на нем 
в 2014 году составила 9,9 млрд кубо-
метров газа и более 2,3 млн тонн неф-
ти и газового конденсата. Общая до-
быча товарного газа в Азербайджане 
со всех проектов увеличилась, за пер-
вые 10 месяцев 2015 года было добыто 
16,4 млрд куб. м газа. В 2014 году Азер-
байджан экспортировал 8,6 млрд ку-
бометров природного газа и 2,2 млрд 

Активы фонда на 1 апреля 

2016 года: $34,2 млрд.

Максимальный размер активов

был достигнут в августе 2014 года: 

$37,9 млрд.

Средняя доходность активов за по-

следние 10 лет – 2,4%. Рейтинг про-

зрачности SWF – 10 (высший).

Создан в 1999 году. 

Сайт: www.oilfund.az.

Управление: до 60% активов может 

быть передано под управление внеш-

них менеджеров. На сегодня есть 

4 внешних управляющих (суммы под 

управлением не раскрываются).

Валютная структура активов: 47,1% – 

доллары США, 35,5% – евро, 1,5% – 

в рублях.

Структура по классам активов: 

80,6% – инструменты денежного рын-

ка/облигации, 11% – акции (включая 

2,5% – проектные инвестиции в Азер-

байджане), 4,9% – недвижимость, 

3,5% – золото.

Географическая структура: 60,5% –

Европа, 20% – США, 11,8% – Азия.

До 5% активов SOFAZ может инвести-

ровать в недвижимость.

Куплено 6 объектов недвижимости 

в 6 странах, в т. ч. «Галерея Актер» 

на Тверской ул. в Москве ($133 млн, 

сделка завершена в декабре 2012-го).

SOFAZ владеет 30,2 тонны золота 

на сумму $1,2 млрд.

Российский инвестиционный порт-

фель фонда по итогам 2014 года: 

$568,2 млн (1,5% активов). SOFAZ 

приобрел акции ОАО «Банк ВТБ» 

на $500 млн, 3 млрд руб. вложено 

в краткосрочные депозиты в ОАО 

«Газпромбанк».

В пиковые периоды крупнейший нефтедобывающий проект «Азери–Чираг–Гюнешли» 
давал 835,1 тыс. баррелей нефти в сутки. Нефть с блока месторождений прокачива-
ется по нефтепроводу Баку–Тбилиси–Джейхан, открытому в 2006 году (на фото внизу)

Государственный 
нефтяной фонд 
Республики 
Азербайджан, 
SOFAZ
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кубометров газового конденсата, та-
ким образом, экспорт газа увеличился 
на 17,4%.

В средне- и долгосрочной перспек-
тиве основные надежды на серьезное 
увеличение экспорта газа связаны 
с реализуемым сейчас проектом «Шах-
Дениз-2», запуск которого намечен 
на 2018–2019 годы. Максимальная 
мощность проекта составит 16 млрд 
куб. м газа в год. Заметную часть ин-
вестиций – около $14 млрд из $45 млрд 
– должен внести ГНКАР, государствен-
ная нефтяная компания как один 
из ключевых акционеров. В условиях 
нестабильности сырьевых рынков 
есть риски затягивания выхода проек-
та на уровень безубыточности.

С точки зрения поиска альтерна-
тивных моделей развития экономики 
и ее диверсификации перспективны-
ми для Азербайджана являются транс-
портный сектор с учетом выгодного ге-
ографического положения и сельское 
хозяйство, развитию которого способ-
ствует благоприятный климат и на-
личие крупного рынка сбыта в лице 
РФ. Но очевидно, что с учетом объемов 
текущего и потенциального производ-
ства эти сектора на сегодняшний день 
не могут стать полноценной альтер-
нативой нефтегазовой отрасли и ком-
пенсировать наблюдаемый сейчас 

спад. Поэтому перед правительством 
стоит задача выработки и реализации 
новых моделей экономического разви-
тия в условиях снижения вклада энер-
гетического сектора.

Прожить на 100 манатов

Согласно официальным данным, чис-
ло трудоспособного населения в ре-
спублике составляет 6,3 млн (включая 
пенсионеров, которые продолжают 
работать), занятых в стране на начало 
2015 года было 4,6 млн, пенсионеров – 
1,3 млн. Средняя пенсия в 2014 году 
составляла 170,5 маната, в 2015-м 
–173,4 маната. По той же официаль-
ной статистике, в прошлом году 21,2% 
работающего населения получали 
100–150 манатов в месяц, а 18,5% – 
150–200 манатов в месяц. Средняя 
зарплата в регионах не превышает 
300 манатов, хотя в стране в целом она 
и равна 444 манатам (в основном бла-
годаря уровню зарплат в Баку). Однако, 
по оценкам независимых экспертов, 
ситуация в стране значительно хуже. 
Размер минимальной заработной пла-

ты в Азербайджане составляет 105 ма-
натов, что соответствует официально 
принятому размеру прожиточного 
минимума.

Серьезного снижения зарплат 
в 2015 году в манатах не произошло, 
но двукратное обесценивание мана-
та по отношению к доллару серьезно 
снизило покупательскую способность 
населения. В республике производит-
ся не так много товаров, и за исклю-
чением продуктов основная корзина 
потребления состоит из импорта, цена 
на который заметно возросла.

Косвенным показателем измене-
ния в негативную сторону платеже-
способности населения является рост 
числа просроченных кредитов. Как со-
общает азербайджанское представи-
тельство радио «Спутник», в течение 
2015 года объем просроченных креди-
тов в Азербайджане вырос на 52,5%. 
Уровень просроченных кредитов 
в банковской системе в целом достиг 
6,6% к общему объему выделенных 
кредитов. С марта по июль 2015 года 
объемы кредитования снизились 
с 20,7 млрд до 20,3 млрд манатов.

ВВП Азербайджана (% к предыдущему году)

Источник: Мировой банк.
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Нефть, газ и немного 
помидоров

По итогам 2015 года внешняя тор-
говля Азербайджана вслед за ценами 
на энергоресурсы снизилась на 33,4%. 
В результате в 2015 году совокупный 
внешнеторговый оборот Азербайджа-
на со 165 странами-партнерами соста-
вил около $20,7 млрд. И если импорт 
по итогам 2015 года даже увеличился 
на 0,4% (объем – $9,2 млрд) по срав-
нению с 2014 годом, то объем экспор-
та уменьшился на 47,7% и составил 
$11,4 млрд.

Даже несмотря на столь резкое па-
дение, положительное сальдо внешней 
торговли составило $2,2 млрд по ито-
гам всего года, но, согласно официаль-
ной статистике, в декабре 2015 года 
образовался даже дефицит внешне-
торгового оборота на сумму $0,2 млрд. 
Как и в предыдущие годы, основная 
часть экспорта АР пришлась на сырую 
нефть, ее доля составила 78%, в денеж-
ном эквиваленте было продано этого 
сырья на сумму $8,9 млрд. Двукратное 
снижение стоимости проданной на экс-
порт нефти по сравнению с 2014 годом 
связано с понижением мировых цен 
на нефть.

Международные резервы ЦБ Азербайджана ($ млрд)

Источник: cbar.az.
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Двукратное обесценивание маната по 
отношению к доллару снизило поку-
пательскую способность населения. 
Ассортимент местных товаров не так 
широк, и в потребительской корзине 
много импорта, цена на который суще-
ственно выросла

Доля нефтегазового сектора в ВВП Азербайджана (%)

Источник: stat.gov.az.
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Рейтинг ведения бизнеса в Азербайджане и РФ, 2016 год

Ведение бизнеса

Регистрация предприятий

Регистрация собственности

Налогообложение

Защита миноритарных инвесторов

Обеспечение исполнения контрактов

Разрешение неплатежеспособности

Международная торговля

Получение кредитов

Подключение к системе электроснабжения

Получение разрешений на строительство 

* Место в мировом рейтинге, чем меньше – тем лучше. Источник: doingbusiness.org

Азербайджан Россия

Основным маршрутом доставки 
сырья на мировые рынки стал нефте-
провод Баку–Тбилиси–Джейхан (BTC). 
В 2015 году по нему было прокачано 
26,7 тонны нефти. По трубопроводу 
Баку – Супса было транспортировано 
4,2 млн тонн, 1,19 млн тонн – по тру-
бопроводу Баку – Новороссийск, 
а 0,43 млн тонн было вывезено по же-
лезной дороге в направлении Баку–
Батуми.

Вторым по значимости экспорт-
ным товаром стали нефтепродукты 
(6,6% экспорта). Вывоз нефтепродук-
тов из страны составил 2,2 млн тонн 
на $0,8 млрд, что в финансовом вы-
ражении оказалось на 45% ниже их 
вывоза за 2014 год. Но в физическом 
выражении экспорт вырос на 4,4% 
год к году. Природный газ в перспек-
тиве займет более важное место 
в экспорте республики. В 2015 году 
подача газа на экспорт из страны со-
ставила 8405 млн кубометров, что 
немного ниже 2014 года. Сельскохо-
зяйственный сектор в 2015 году пока-
зал устойчивый рост. По данным ГТК, 
по сравнению с 2014 годом экспорт 
сельскохозяйственной продукции 
Азербайджана вырос на 7,2%, в основ-
ном увеличились ее поставки на рын-
ки России.

Основным внешнеэкономическим 
партнером АР по экспорту в 2015 году 
стала Италия, в которую было экспор-
тировано товаров на сумму $2,25 млрд. 
Среди партнеров по импорту лидиру-
ющие позиции принадлежат России, 
ввоз из которой в 2015 году составил 
$1,43 млрд, или 15,6% азербайджан-
ского импорта. Турция занимает вто-
рое место – $1,17 млрд, а третье – США 
($0,8 млрд). Основу импорта состави-
ли машины, механизмы, оборудова-
ние (26,7%), а также черные металлы 
(17,2%). Заметна доля транспортных 

средств и запчастей к ним (13,2%). 
По сравнению с 2014 годом импорт ав-
томобилей увеличился почти на 45%.

Географически основными торго-
выми партнерами Азербайджана ста-
ли страны ЕС. На них пришлось 46,9% 
($8,9 млрд). На страны же СНГ – 12,1% 
внешней торговли, или $2,5 млрд. 
Причем почти $1,9 млрд дает РФ.

Несколько слов о российско-
азербайджанских экономических 
отношениях. Хотя в 2015 году товаро-
оборот между странами существенно 
снизился на фоне кризиса, Россия оста-
лась одним из главных торговых пар-
тнеров республики, и если отбросить 
сырьевую составляющую внешней 
торговли Азербайджана, то РФ станет 
ключевым партнером. Так, 90% рос-

сийского экспорта приходится на това-
ры с глубокой степенью переработки. 
В его основе машины, оборудование 
и транспортные средства – 36,3% все-
го экспорта, продовольственные това-
ры и сельхозсырье – 22,9%, металлы 
и изделия из них – 11,5%, древесина 
и целлюлозно-бумажные изделия – 
9,2%. Почти половина российского 
импорта из Азербайджана – продо-
вольствие и сельхозсырье. Страны 
имеют серьезный уровень взаимных 
инвестиций, так, на азербайджанском 
рынке, согласно данным посольства 
РФ в Баку, работает более 600 рос-
сийских компаний, в том числе «ЛУ-
Койл», «Балтика», ВТБ и др. Основной 
азербайджанский участник двусто-
роннего инвестиционного сотрудни-
чества – Госнефтефонд Азербайджана 
(см.справку).

Без войн и взлетов

Внешнеполитическая ситуация в реги-
оне и в мире также ставит непростые 
задачи перед Баку. Так, в случае, если 
ситуация в Нагорном Карабахе будет 
развиваться по негативному сценарию 
затянувшегося военного конфликта, 
это может стать долгосрочным не-
гативным фактором, отвлекающим 
ресурсы от развития, и отрицательно 
влиять на инвестиционный климат ре-
спублики. 

Поэтому для создания условий 
долгосрочного развития, привлече-
ния инвестиций в ненефтяной сектор 
руководству республики предстоит 
сохранить сбалансированную, не-
конфликтную внешнюю политику, 
создать устойчивый, предсказуемый 
и понятный для инвесторов климат 
внутри страны, а также работать над 
повышением уровня образования на-
селения. ■
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Азербайджана 
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Жемчуг мелок
Россияне теряют интерес к золоту 
и бриллиантам, а ювелиры переориентируются 
на иностранцев и серебро
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Д   
рагоценности все меньше 
интересуют простых граж-
дан – за полтора года про-
дажи ювелирных изделий 

в России рухнули почти вдвое, а по-
путно резко выросли обороты лом-
бардов и скупок. Между тем ювели-
ры уже приспосабливаются к жизни 
в новой, «не золотой» реальности, 
пытаясь переориентироваться на из-
делия из серебра, иностранных тури-
стов и зарубежный рынок. Как выжи-
вает ювелирный бизнес, разбирался 
«Профиль».

Товар не первой 
необходимости

«Ювелирный бизнес – часть россий-
ской экономики, и все, что в ней 
творится, сказывается и на нашем 
бизнесе, – говорит президент юве-
лирной компании «Алмаз-Холдинг» 
Флун Гумеров. – Мы понимаем, что 
ювелирные изделия – это продукция 
не первой необходимости». Большин-
ство экспертов, опрошенных «Профи-
лем», согласны, что для ювелирного 
бизнеса наступили тяжелые време-
на. «За прошлый год число ювелир-
ных магазинов сократилось на 25%, 
а продажи упали на 40%, – отметил 
управляющий партнер Kirikov Group 
Даниил Кириков. – Те же, кто выжил, 
вынуждены приспосабливаться под 
новые требования рынка».

По словам директора департа-
мента финансово-экономических 
исследований компании Magram 
MR Марии Любимовой, поквар-
тальные показатели показывают 
снижение объема продаж в тече-
ние 2015 года на 39–44%. «Главная 
причина обвала – резкое удорожа-
ние услуг ювелиров, а также сниже-
ние реальных доходов населения, –
считает она. – Еще одна причина – 
россияне перестали воспринимать 
ювелирные изделия как эффективное 
средство для инвестиций, переориен-
тировавшись на валюту. Этому спо-
собствует обвал цен в ломбардах, вы-
званный избытком предложения».

По словам гендиректора иссле-
довательской компании NeoAnalytics 
Ольги Луцевой-Эр, в целом по стра-
не ювелирные магазины потеряли 
10–15% клиентов, но особенно по-
страдали регионы. «Если в Москве 

поток клиентов сократился на 7–8%, 
то в региональных магазинах – на-
много больше, до 15%. Хуже всего 
кризис переносят небольшие регио-
нальные магазины в городах с на-
селением менее 500 тыс. человек», – 
рассказала Луцева-Эр.

Некоторым торговцам приходит-
ся уходить с рынка. Так, по подсче-
там издания «Деловой Петербург», 
в арбитражных судах города проце-
дуру банкротства сейчас проходят 
более 30 ювелирных фирм. «В раз-
мерах отрасли это не такое большое 
количество, – отметил гендиректор 
Гильдии ювелиров России Эдуард 
Уткин. – Магазины закрываются, 
сети ужимаются – там, где было 
по 15–20 магазинов, теперь насчиты-
вают 5–6 точек».

«Практически все ювелирные 
сети, включая и нашу компанию, 
убыточные магазины закрывают, 
это примерно 10–15%, – подтвердил 
Гумеров. – Но в то же время мы и от-
крываем новые магазины. К торго-
вым точкам очень жесткий подход. 
Но, безусловно, темпы закрытия 
магазинов выше темпов открытия 

новых». По его словам, уменьшилась 
и стоимость среднего чека – если 
раньше он составлял 7–10 тыс. руб-
лей, то теперь только 3–5 тыс.

«C февраля 2015 года трафик 
в магазинах и торговых центрах, 
по данным компании Watcom, сни-
зился на 15–25%. Наши отклонения 
от этих данных в пределах +/- 5%», – 
рассказала исполнительный дирек-
тор ювелирной компании «Адамас» 
Наталья Безшлеева. «Покупатели, 
испытав первый шок, на некоторое 
время покинули ювелирные магази-
ны, но все мы в той или иной мере 
адаптируемся, – отметила руководи-
тель департамента по связям с обще-
ственностью ООО «Ювелирный дом 
«Россия» Оксана Сенаторова. – На са-
мом деле поток покупателей сни-
зился пропорционально тому, как 
чувствует себя торговый центр. Если 
в ТЦ он снизился на 30%, то пример-
но так же он снизился и в ювелирных 
магазинах». По ее наблюдениям, 
в основном закрываются магазины, 
которые находятся в аренде. Если же 
владелец в лучшие времена успел вы-
купить торговую площадь, то такие 
магазины удерживаются. А вот спрос 
на украшения, по словам Сенаторо-
вой, упал в среднем в два раза.

«На мой взгляд, в текущей си-
туации определение «кризис» уже 
не совсем корректно, – отметила Без-
шлеева. – Смена внешних условий 
произошла полтора года назад. За это 
время все участники – производите-
ли, ритейлеры, покупатели – адап-
тировались к ситуации. И в целом 
ювелирный ритейл мало чем отлича-
ется от других сегментов потребрын-
ка. Да, падение доходов населения 
на фоне роста потребительских цен 
не прошло бесследно, но люди не пе-
рестали жить. Праздники, важные 
даты, чувства, желание нравиться 
и другие поводы для покупки юве-
лирного украшения остаются».

По словам экспертов, кризис уда-
рил и по производителям продук-
ции. И хотя поводов для банкротств 
и закрытия предприятий нет, из-за 
уменьшения спроса они вынужде-
ны сократить объемы производства. 
«По золоту за прошлый год объемы 
производства упали на 40%, а по се-
ребру – на 20%», – констатировал 
Уткин.

 Текст:  Александра Кошкина
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Дорогое удовольствие

Как подчеркивают эксперты, в отли-
чие от рынка продуктов или одеж-
ды, где ритейлеры всеми способами 
сдерживают рост цен, в ювелирном 
деле при изменении курса валют из-
бежать роста ценников в принципе 
невозможно. «Цены на сырье – дра-
гоценный металл и драгоценные 
камни – устанавливаются в долла-
рах США, такова мировая практи-
ка, – говорит Уткин. – За истекшие 
год-полтора, во-первых, и стоимость 
в долларах подросла, как на металл, 
так и на камни особенно, а во-вторых, 
произошла девальвация. Соответ-
ственно, стоимость ювелирных из-
делий выросла». По оценке компании 
NeoAnalytics, рост цен на ювелирные 
изделия в 2015 году составил порядка 
45–51%. Однако если сравнивать их 
с докризисным 2014 годом, то они вы-
росли где-то на 90%, отметил Уткин.

Тем не менее в таких условиях 
ювелиры тоже пытаются удержать 
клиентов. «За счет сокращения вну-
тренних издержек мы стремимся 
смягчать рост отпускной цены, так 
как прекрасно понимаем, что покупа-
тель не готов принять рост стоимости 
украшений пропорционально росту 
курса валют,  – говорит Безшлеева. 
– С ноября 2014-го наши розничные 
цены выросли в среднем на 30%, 
а на продукты-индикаторы (напри-
мер, цепи) – всего на 15%». «Если пере-
ключается спрос с золота на серебро, 
то соответственно перепрофилирует-
ся производство», – делится Уткин.

«В основном закрываются ма-
газины или пересматривается 
ассортиментная политика в сто-
рону российских изделий. Сети 
сокращают долю импорта,  – от-
метила Луцева-Эр из NeoAnalytics.  
– Кроме того, некоторые магазины 
уходят в online-торговлю, пересма-
тривают и адаптируют программы 
лояльности».

А вот к скидкам и бонусам, ко-
торые объявляют ювелирные ком-
пании, покупателю стоит отнестись 
с осторожностью. «Рентабельность 
ювелирного бизнеса весьма низкая, 
у производителей колеблется в пре-
делах 6–12%,  – объяснил Уткин. – 
И в этой ситуации какую скидку 
сделать – 10%, чтобы уйти в убыток? 
То, что на магазинах рисуют скид-
ки по 70–80%, не что иное, как мар-
кетинговый ход». «Под Новый год 
покупатели заходили в магазины, 

спрашивали, есть ли скидки, и при 
отрицательном ответе уходили, – рас-
сказала Сенаторова. – И даже не важ-
но, по какой цене ювелирное изделие, 
главное, чтобы звучало: «у нас есть 
скидки», «у нас есть акции». Это как 
никогда работает на привлечение по-
купателей на уровне рефлексов».

Не все то золото

«Теперь все больше проданных укра-
шений сделано в России и выполнено 
именно из серебра и полудрагоцен-
ных камней, при этом элитные укра-
шения составляют всего 10% от об-
щих продаж», – говорит Кириков. «Да, 
переключились на серебро, – согласен 
Уткин. – Если берут золото, то более 
легковесные изделия. Цена ювелир-
ного изделия прямо пропорциональна 
его весу за грамм. Также предпочте-
ние отдается синтетическим камням 
вместо природных. И появилась новая 
категория продукции, которой еще 
с Октябрьской революции не было, – 
это изделия, где сочетаются золото 
и серебро. В них основная масса из-
делия состоит из серебра и лишь не-
большие вставки из золота. Выглядит 
как сочетание белого и желтого или 
красного золота, а стоит как серебро». 
«Спрос на импортную продукцию 
упал на 75–80%. Значительная доля 
покупок приходится на продукцию 
среднего и низкого ценовых сегмен-
тов в общей структуре продаж», – до-
бавляет Луцева-Эр.

«Золото и бриллианты действи-
тельно отошли на второй план, – 
констатирует Сенаторова. – Спрос 
перешел в сторону серебряных укра-
шений. Выигрывают не только ком-
пании, которые торгуют простыми 
и дешевыми украшениями, но и те, 
которые продают fashion – ювелир-
ные изделия из серебра, – они стоят 
дороже, но при этом яркие, красивые 
и привлекательные, хотя и более бюд-
жетные, чем золотые и с бриллианта-
ми». По ее мнению, кризис заставил 
поставщиков быть более гибкими 
и предлагать «что-то новое и более 
интересное».

Больше всего «просел» средний 
ценовой сегмент – золотые украше-
ния с мелкими бриллиантами. Меж-
ду тем спрос на крупные, инвестици-
онные камни, такие как бриллианты, 
изумруды, рубины, сапфиры и круп-
ный жемчуг, по словам Сенаторовой, 
снизился непринципиально: «Это 
сбережение денег, когда инвестор-

покупатель может позволить себе 
вложить достаточно большую сумму 
денег в кольцо с камнем и будет уве-
рен, что через несколько лет он эти 
деньги не потеряет».

Впрочем, в «Адамасе» и «Алмаз-
Холдинге» особых изменений в пред-
почтениях россиян не отметили. «Мы 
не видим изменения спроса на уров-
не ассортиментных групп, так же, как 
не видим сдвига в более бюджетные 
категории, – сказала Безшлеева.  – Ко-
лебания связаны скорее с индивиду-
альными предпочтениями в дизайне, 
материале, вставках». «Просто обо-
ротных средств для покупки золота 
стало меньше, и многие производите-
ли, особенно мелкие, перешли от зо-
лота к серебру, – отметил Гумеров. – 
Но, я думаю, это временное явление, 
потому что спрос остается на преж-
нем уровне».

Впрочем, эксперты признают, 
что незаконные манипуляции с про-
бами или весом изделия были всегда, 
а в кризис мошенники активизирова-
лись. Но, так как это теневой рынок, 
проанализировать его сложно.

«В целом производители ори-
ентируются на использование бо-
лее дешевых материалов, – согласна 
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Луцева-Эр. – В частности, золото 
самой низкой пробы либо другие 
характеристики продукции, в кото-
рых покупатель не разбирается, но 
которые, в свою очередь, влияют 
на себестоимость продукции. Кроме 
того, можно предположить, что бу-
дет расти доля некачественной про-
дукции из Юго-Восточной Азии».

Однако, по мнению Уткина, 
жесткая конкуренция в кризисных 
условиях, наоборот, способству-
ет улучшению качества: «Спрос 
на продукцию значительно отстает 
от предложения, поэтому потеря 
качества означает уход с рынка». 
«Не могу сказать, что пострадало 
качество, – согласна Сенаторова. – 
Другое дело, что, например, появ-
ляются 17-гранные бриллианты. 
Это хороший бриллиант, в котором 
не 57, а 17 граней. За счет этого сни-
жается себестоимость огранки. Ска-
зывается ли это на внешнем виде? 
Если вы возьмете два таких кольца, 
то увидите разницу в игре света, 
блеске. Но если вы возьмете в руки 
одно кольцо с 17-гранником, то, если 
вы неспециалист, вы не определите, 
что тут что-то не то. Это будет по-
прежнему кольцо с бриллиантом».

Заграница 
пока не поможет

В нынешней ситуации ювелирные 
компании, по словам Гумерова, ста-
раются открывать магазины в регио-

нах с туристической привлекатель-
ностью – приезжающие в Россию 
иностранцы, как правило, имеют 
свободные деньги и могут заинтере-
соваться российской продукцией. «От-
личие этого кризиса в том, что тури-
стам выгодно покупать в России, в том 
числе драгоценности. Мы работаем 
с туристическими компаниями и ги-
дами, чтобы завозить в свои магазины 
туристов», – рассказал Гумеров. «Все 
компании с нетерпением ждут, когда 
китайцы откроют сезон, – добавила 
Сенаторова. – Почему-то китайцы лю-
бят наше золото, и мы отвечаем им 
взаимностью».

Кроме того, по мнению Кирико-
ва, падение рубля открывает перед 
российскими ювелирами новые ин-
тересные перспективы на мировом 
рынке (сейчас доля России, по данным 
агентства Magram MR, составляет 2% 
от мировых продаж). «На междуна-
родных рынках, за исключением Бра-
зилии, спрос на ювелирные изделия 
не упал, – говорит Уткин. – Поэтому, 
конечно, все производители пыта-
ются туда вывести свою продукцию. 
Приходится пробираться, «толкаться 
локтями». Цена изделий складыва-
ется из сырья (металл и камни) и ра-

Появляются 
17-гранные 
бриллианты. 
Это хороший 
бриллиант, 

в котором не 
57 граней, а 17. 
За счет этого 
снижается 

себестоимость 
огранки. Если вы 
не специалист – 

не определите, что 
тут что-то не то

Из-за девальвации стоимость ювелирных работ в России стала дешевле, чем в Китае, 
но иностранцы, привыкшие судить о качестве ювелирных изделий по «каратной 
системе» клеймения, не понимают цифр русских проб
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рынки

боты. Из-за девальвации стоимость 
работы у нас, если рассчитывать 
в долларах или евро, теперь ниже, чем 
в Китае, и продукция стала конкурен-
тоспособной».

Как рассказал Гумеров, «Алмаз-
Холдинг» уже начал открывать ма-
газины в Китае, а также выступает 
перед Минфином с предложением 
разрешить 585-ю пробу платины 
(по российским стандартам, для пла-
тины допустимы только пробы 850, 
900 и 950, т. е. с содержанием при-
месей не более 15%). «Ведем перего-
воры, доказываем, что это будет пра-
вильное решение, – отметил он. – Мы 
на то и бизнес, чтобы выживать в лю-
бых условиях».

Впрочем, по мнению Сенаторо-
вой, пока попытки выйти на внешние 
рынки по результативности сравни-
мы со статистической погрешностью. 
«Например, на Западе так называемая 
каратная система определения доли 
чистого драгметалла в изделии (ука-
зывается количество карат в 24 кара-
тах пробируемого сплава), в России 
это пробы (количество миллиграм-
мов драгметалла в 1 грамме сплава), 

– говорит Гумеров. – И западный по-
купатель не понимает, что за цифры 
стоят на наших изделиях. К сожа-
лению, нам не удалось договорить-
ся с регулятором и изменить закон, 
чтобы не ставить российское клеймо 
на экспортные изделия. В ювелирном 
деле нет мелочей.

Еще пример – мы покупаем золото 
с НДС. Понятно, что при экспорте он 
возвращается, но есть производствен-
ный цикл. Все это не уменьшает, а уве-
личивает себестоимость: процент 
по кредиту, покупка металла с НДС, 
производство и отправка, – отметил 
Гумеров. – А наши коллеги за рубежом 
покупают металл без НДС, и конку-
рентоспособность по цене у них выше. 
Чтобы российская продукция была 
конкурентоспособной, нормативно-
правовая база и фискальная нагруз-
ка на отрасль должны равняться ве-
дущим ювелирным державам мира, 
таким как Индия или Китай, где нет 
ювелирных ставок, нет НДС при по-
купке драгоценных камней, нет жест-
кого регулирования отрасли. Россия 
первая по добыче алмазов, в первой 
пятерке по добыче золота и платины – 

и мы не являемся ювелирной держа-
вой. Когда только 10% добываемых 
алмазов в России перерабатываются 
внутри страны, а из них 99% уходит 
на экспорт, это неправильно».

«Очень большие бюрократиче-
ские препоны, связанные с оформ-
лением изделий на вывоз, – согласна 
Сенаторова. – Если бы это у нас было 
легко и просто, действительно можно 
было бы воспользоваться ситуацией 
и поддержать производителя за счет 
спроса на внешних рынках. Но тор-
мозят исключительно регулирования 
на законодательном уровне».

С января этого года в России за-
работали новые правила приобрете-
ния ювелирных изделий. «Каждый 
человек, который покупает изделия 
на сумму выше 40 тысяч рублей за на-
личные деньги, должен предъявить 
паспорт. И тот, кто платит выше 
100 тысяч рублей по банковской 
карточке, тоже должен показать па-
спорт, – сетует Гумеров. – По задумке 
законодателей, это должно помочь 
предотвратить отмывание неза-
конных доходов и финансирование 
терроризма. Но иностранец при та-
ком требовании смотрит на тебя как 
на последнего идиота. И так идет 

Россия занимает первое место в мире по добыче алмазов (на фото – карьер в Якутии), 
однако превратить в бриллианты может лишь десятую часть из них
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борьба за каждого покупателя, а ког-
да еще административные барьеры 
появляются, то ситуация доходит 
до абсурда. Мы практически един-
ственная производственная отрасль, 
и она попала под финмониторинг. Мы 
не понимаем: как может террорист, 
имеющий деньги, купить ювелирное 
изделие в магазине, а потом пойти 
и поменять его на оружие? Если у него 
есть деньги, он скорее сразу купит 
оружие. Совершенно абсурдное усло-
вие, но, к сожалению, нам не удалось 
защитить свою позицию».

«Этот вопрос бесконечно подни-
мается, – согласна Сенаторова. – В пер-
вую очередь это психологическое 
ограничение – человек покупает юве-
лирное украшение, а у него паспорт 
спрашивают. Покупатели чувствуют 
себя некомфортно, их это просто от-
пугивает».

Все в ломбард!

Тем временем ломбарды, в отличие 
от ювелиров, от недостатка клиен-
тов не страдают, хотя и здесь хватает 
проблем. «За последнее время более 
активное усиление интереса клиен-
тов к ломбардам и условиям займов 
наблюдается в регионах, – говорит 
президент Национальной ассоциации 
ломбардов Петр Слизкий. – По всему 
рынку трудно дать оценку, так как от-
крывается и закрывается достаточно 
большое количество небольших лом-
бардов. Ювелирная сеть «585/Золо-
той» стабильно открывает новые точ-
ки, совмещенные с магазинами, или 
отдельно стоящие ломбарды».

По оценке главы Гильдии ювели-
ров Эдуарда Уткина, ломбарды и скуп-
ки (предприятия, покупающие изделия 
по сниженной цене для утилизации) 
фиксируют около 60% прироста. «Лом-
бардов стало больше, доходность бизне-
са выросла, но это связано не с тем, что 
люди от золота избавляются, а с тем, 
что пытаются найти кредитные сред-
ства, а в банках кредитование услож-
нилось, – сказал он. – В скупки несут 
изделия, которые были куплены давно 
и уже вышли из моды, устарели. В 90-е 
годы было модно покупать толстые 
цепи – это все теперь сдается. В ювелир-
ных изделиях тоже есть понятие моды, 
это сейчас никто не носит. Так же, как 
изделия с громадными корундами, 
которые были куплены при советской 
власти. А так как с тех пор стоимость 
золота подросла, то несут в ломбарды 
и скупки».

«Поток желающих заложить дра-
гоценности растет по причине того, 
что ломбард – единственное место, 
где можно получить наличные день-
ги в случае отказа банков в креди-
те, – согласна Луцева-Эр. – Количество 
обращений выросло. Особенно это 
ощущается по небольшим городам, 
где объем запросов в ломбарды вы-
рос почти вдвое». Как заметил Кири-
ков, в кризис ломбарды внимательнее 
оценивают способность клиентов вы-
купать изделия, чтобы избежать за-
товаривания золотом, которое потом 
некуда будет сбыть.

«Мы не видим увеличения трафи-
ка в наши ломбарды, – отметила, в свою 
очередь, Безшлеева из «Адамас». – Зато 
растет популярность услуги трейд-
ин – обмена украшений на новые. 
Меняется отношение к украшениям – 

если раньше их рассматривали скорее 
как капитал, передаваемый по наслед-
ству, то для современной женщины 
это детали, которые подчеркивают ее 
статус и которые должны обновляться 
вместе с гардеробом».

«Многие ювелирные магазины 
практикуют обмен старых ювелир-
ных изделий на новые, – подтверж-
дает Гумеров из «Алмаз-Холдинга». 
– Зачастую это скрытая форма опла-
ты. Но, с другой стороны, это тоже 
поддержка производителя и меньше 

волокиты. Хотя недавние изменения 
в закон № 41 «О драгоценных метал-
лах и драгоценных камнях» услож-
нили работу. Теперь, если вы хотите 
сделать из одного изделия другое в ре-
монтной мастерской, то мастерская 
должна отправить его на завод, а их 
всего семь в России, получить оттуда 
«чистоту» (переплавленный металл 
с подтверждением пробы), и только 
после этого вам сделают новое. Абсо-
лютно абсурдное требование, но оно 
есть».

С другой стороны, ломбарды тоже 
теперь подверглись жесткой регуля-
ции в связи с тем, что в 2013 году ЦБ 
РФ получил полномочия по надзору 
и контролю за некредитными органи-
зациями. В январе 2016 года регуля-
тор насчитал в стране 8343 ломбарда, 
из которых, по его мнению, 4604 под-
лежат ликвидации. Из них 472 ломбар-
да сейчас находятся в стадии ликви-
дации, банкротства и реорганизации, 
в отношении 784 ЦБ инициировал 
процедуру ликвидации в связи с си-
стематическим непредставлением 
отчетов, а в отношении 2676 заведе-
ний регулятор направил обращения 
в налоговую службу. С остальными 
банк планирует разобраться в первом 
полугодии 2016 года.

«На основании обращений Бан-
ка России рассматривается вопрос 
об исключении из Единого государ-
ственного реестра юридических лиц 
(ЕГРЮЛ) сведений о 366 ломбардах, 
которые, по сути, не являются дей-
ствующими, – сообщили в пресс-
службе ЦБ. – В отношении 1183 лом-
бардов проводятся контрольные 
мероприятия, в том числе по уста-
новлению их актуальных адресов 
(мест нахождения). Всего в 2015 году 
Банком России приняты меры в от-
ношении 85% ломбардов, система-
тически не представляющих отчет-
ность и не исполняющих требования 
предписаний мегарегулятора».

Несмотря на столь жесткий под-
ход, по оценке Сенаторовой, меньше 
ломбардов не стало. Более того, от-
стаивая свои интересы, они начали 
объединяться в гильдии, ассоциации, 
союзы. «Когда невыгодно работать 
по белым схемам, появляются серые, 
а то и черные, – отметил Гумеров. – 
В 90-х годах на каждом углу были объ-
явления «куплю золото». Теперь опять 
начинают появляться люди с такими 
вывесками. Количество ломбардов 
не увеличивается, они выталкивают-
ся на теневой рынок». ■

Многие 
ювелирные 
магазины 

практикуют 
обмен старых 
ювелирных 

изделий на новые. 
Зачастую это 

скрытая форма 
оплаты. С другой 

стороны, это 
тоже поддержка 
производителя 

и меньше 
волокиты

́ ́́ ́
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Российские коммунисты всегда отли-
чались уникальной неспособностью 
к политической борьбе. Революцию 
1905–1907 годов они проиграли; Фев-
ральскую революцию сделали не они, 
а в октябре просто больше некому 
было подобрать власть, буквально 
валявшуюся в грязи. Побеждали 
они всегда не в борьбе, а в игре без 
правил, когда у противника были свя-
заны руки. В 1991 году они проиграли 
все – и безоговорочно. В 1996 году 
победа была у них в руках – но им, 
кажется, настолько страшна была 

сама мысль о политической ответственности, что 
они даже не вывели сторонников на улицы. Сегод-
ня – при подлинном желании выиграть – думские 
выборы уж точно были бы за ними, а там можно 
было бы подумать и о президентских, но из Зю-
ганова такой же политик и тем более борец, как 
из Ленина самый человечный человек. Судите 
сами: секретарь ЦК КПРФ по информационно-
аналитической работе и избирательным техноло-
гиям, депутат Госдумы Сергей Обухов признался 
«Коммерсанту», что КПРФ собирается использо-
вать в своей предвыборной «борьбе» (без кавы-
чек, сами понимаете, тут никак) образ Сталина.
Если серьезно рассматривать эту борьбу, КПРФ 
находится сегодня в позиции выигрышной. 
Правительство назначено крайним, Путин не-
прикосновенен, а виноваты во всем министры-
либералы и недавно примкнувший к ним Кудрин; 
население нищает, рубль не укрепляется, хоть 
нефть и отскочила почти до пятидесяти. Вер-
тикальная мобильность на нуле, перспективы 
у населения тоже нулевые, социальные обя-
зательства государства выполняются так, что 
о бесплатном здравоохранении говорить стыдно, 
а образование как деградировало в девяностых, 
так и не переломило этот тренд. Если захотеть, 
сегодня можно гениально раскрутить левую 
идею, совпав в этом со всей Европой и широко 
сотрудничая с нею. Под эту идею можно подвер-
стать и Новороссию – освободив идею «русского 
мира» от избыточной агрессии и некоторого 
налета бандитизма; словом, перспективы для 
позиционирования самые радужные. Но зачем 
приплетать ко всему этому Сталина? Ведь это вер-
нейший проигрыш: вон глава пензенских комму-
нистов предложил уже и решения ХХ съезда от-
менить (как будто еще сохранилась та инстанция, 

которая могла бы это сделать). Однако ни для 
кого не секрет, что Сталин никаким символом 
Победы давно не является. Да и никогда не яв-
лялся. «Смерть Сталина Спасет Россию» – это 
не в ЦРУ придумали. Страна, где почти у каждого 
кто-то погиб в Великой Отечественной, – это еще 
и страна, где почти все сидели или имеют си-
девших родственников. Символом Победы у нас 
назначен Жуков – тоже персонаж неоднознач-
ный, но Сталину почти во всем противостоящий. 
Сталин – это в первую очередь олицетворение 
террора, истребитель всего талантливого и пер-
спективного, плативший за любые свершения 
непропорциональную цену. Победить с таким 
символом на знамени – особенно в стране, кото-
рая сейчас на грани нового террора, а никаких 
гарантий от него так и не выработала, – было бы 
невозможно даже для политика куда более та-
лантливого, чем Зюганов. А Геннадий Андреевич, 
кажется, самый убедительный образ серости, 
который знает российская реальность.
Я побывал сейчас в Грузии, которая одно вре-
мя Сталиным даже гордилась, в сегодняшней 
Грузии Сталин – однозначный символ советского 
террора, агрессии, насилия, и почти каждый 
вспоминает о том, что его бабушка или дедушка 
от вождя народов так или иначе пострадали. 
Более того, активно муссируется версия о том, что 
он и не грузин никакой! Россияне всегда готовы 
ностальгировать по великим временам, но реаби-
литировать Усатого и тем более жить при нем они 
не готовы – Путина за то и любят, что он не Сталин. 
Хотя, как думают многие, мог бы.
Так что использование Сталина в предвыборной 
борьбе – наиболее надежный способ проиграть 
эту борьбу даже в столь удачных стартовых 
условиях, как экономический кризис. Это самый 
легкий (и, думается, заранее оговоренный) спо-
соб привести к победе «Единую Россию»: не хоти-
те Сталина? Цепляйтесь за этих. А поскольку эта 
нехитрая двухходовка большинству населения 
непонятна (точней, неинтересна),  оно с радостью 
проголосует за всех, кто предстанет альтерна-
тивой новому ГУЛАГу. Тем более что ни особой 
прочностью, ни эффективностью этот ГУЛАГ не от-
личался и ненадолго перестоял своего создателя.
Коммунистам, по большому счету, надо бы ис-
пользовать в предвыборной агитации Николая 
Второго. Вот уж кто, не тем будь помянут, сделал 
для Октябрьской революции во много раз больше 
всех большевиков, вместе взятых. ■

Просталинились

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Дмитрий 

Быков, 

поэт, писатель,
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бизнес-новости

Восемь азиатских лоукосте-
ров объединились в круп-
нейший в регионе союз – 
Value Alliance. В него вошли 
авиакомпания Vanilla Air 
(подконтрольная японской 
ANA), авиакомпании Scoot 
и Tiger Airways (принадле-
жащие Singapore Airlines), 
австралийская Tiger Airways 
Australia, таиландские Nok 
Air и NokScoot (совместное 
предприятие Nok Air и Scoot), 
филиппинская Cebu Pacific 
Air и южнокорейская Jeju 
Air. Теперь на сайте любой 
из авиакомпаний можно за-
бронировать полет по более 
чем 160 направлениям. Бла-
годаря инновационной плат-
форме Air Black Box (ABB) 

в рамках одной трансакции 
можно будет заказать наи-
более дешевый и удобный 
маршрут. В 2015 году объеди-
ненный парк этих компаний, 
включающий 176 самолетов, 
перевез более 47 миллио-
нов путешественников. Это 
позволит конкурировать 
с крупнейшими в регионе 
низкобюджетными авиа-
компаниями: малайзийской 
AirAsia, австралийской 
Jetstar и индийской IndiGo, 
которые не вошли в альянс. 
По исследованию компании 
Boeing, азиатские лоукосте-
ры за десятилетие нарастили 
объемы перевозок до 24,5% 
в год, прирост европейских 
составил всего 13,4%.

авиация Летать дальше, 
проще и дешевле
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$3 млрд
инвестирует германо-китайское 
объединение FAW-Volkswagen в 
строительство завода на севере Ки-
тая. Новый завод в Тяньцзине будет 
выпускать до 300 тыс. машин ежегод-
но и к 2020 году увеличит производ-
ственный потенциал FAW-Volkswagen 
до 3 млн автомобилей в год.

$520 млн
составит стартовая цена почти 
99,57% акций Одесского припор-
тового завода (ОПЗ), монополиста 
на украинском рынке услуг по 
приему, охлаждению и перегрузке 
аммиака. По условиям приватиза-
ции ОПЗ, для проведения торгов 
необходимо, чтобы в них принима-
ло участие не менее двух участни-
ков, причем один из них должен 
быть нерезидентом Украины.

$1 млрд
будет стоить крупнейший в России 
молочный комплекс, строительство 
которого инвестирует агропромыш-
ленный холдинг Таиланда Charoen 
Pokphand Group (CP Group). Тайские 
технологии сокращают время с 
момента получения сырого молока 
до его переработки в готовую про-
дукцию до двух часов. В CP Group 
входит свыше 200 компаний в 17 
странах мира.

20%
получила Lukoil Overseas North Shelf 
AS («дочка» НК «Лукойл») в одном 
из проектов по разработке кон-
тинентального шельфа Норвегии. 
Кроме нее доли в лицензии PL858 на 
норвежском шельфе получили Det 
norske – 40% (оператор проекта), 
Statoil и Petoro AS – по 20%. 

10% 
российского рынка легковых 
машин в 2016 году надеются занять 
в компании Hyundai. Российский 
холдинг «Автотор» начал выпуск 
трех новых моделей автомобилей 
Hyundai в Калининграде: седана 
премиум-класса Genesis, нового 
кроссовера Santa Fe Premium и 
обновленного компактного седана 
Elantra. В Hyundai рассчитывают, 
что в текущем году из 1,4–1,5 млн 
предполагаемых продаж новых 
автомобилей в России Hyundai со-
ставят 140–150 тысяч. 

сми ВВС сжимается
Британская телерадиове-
щательная компания ВВС 
закрывает 6 отраслевых 
подразделений: сайт кули-
нарных рецептов BBC Food, 
портал о путешествиях BBC 
Travel, интернет-журнал News 
Magazine, сайты региональных 
новостей, новостную ленту 
Newsbeat и новостной теле-
канал News Channel, который объединят с телеканалом международных 
новостей. На кардинальный шаг компания пошла ради экономии 15% годо-
вого бюджета (15 млн фунтов стерлингов). План реформирования работы 
и управления ВВС был одобрен в парламенте. Согласно ему, компания ВВС 
должна раскрыть имена всех сотрудников и фрилансеров, зарабатываю-
щих больше 450 тыс. фунтов стерлингов. Попечительский совет корпора-
ции поменяют на совет директоров. Работу компании ВВС с новым уставом 
будет регулировать организация Ofcom, а не BBC Trust, как ранее. 
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Бизнес тратит, 
чтобы экономить

Дополнительные сервисы сотовых операторов – услу-

ги телематики, прием и обработка звонков от клиентов, 

номера 8-800, сервисы мобильной рекламы, sms-

рассылки, дистанционный доступ к корпоративным ре-

сурсам и почте – максимально востребованы в сегменте 

малого и среднего бизнеса. Более крупные компании 

предпочитают «облачные» решения с сервисами удален-

ного хранения и обработки данных. К такому выводу 

пришли аналитики компании МТС.

По данным оператора, в I квартале 2016 года каждая вто-

рая российская компания использовала услуги на осно-

ве мобильного интернета и другие телеком-сервисы 

для улучшения своих бизнес-процессов. За этот период 

доля ежемесячных расходов российских компаний 

на операторские услуги, способствующие сокращению 

затрат на ведение бизнеса, в общем объеме платежей 

за связь выросла в полтора раза – до 24% (15% годом ра-

нее), на услуги, повышающие продажи, выросла вдвое, 

до 13% с 7% . При выборе оператора компании обраща-

ют внимание на качество сетей и скорость мобильного 

интернета, утверждает МТС. Согласно результатам ис-

следования, голосовые услуги в деловом общении посте-

пенно уступают место мессенджерам, корпоративным 

sms-коммуникациям, конференц-звонкам, организации 

«облачного» хранения данных и дистанционной работы, 

а также телематическим M2M-решениям.

ритейл «Перекресток» 
открыт для бизнеса

Сеть супермаркетов «Перекресток», входящая 
в российскую продуктовую розничную компа-
нию X5 Retail Group, возвращается к программе 
франчайзинга, прерванной в 2014 году. В рамках 
данной модели в Дедовске Московской области 
открылся новый супермаркет, ориентированный 
на продажу продуктов категории fresh с мини-
пекарней и большим ассортиментом готовой 
продукции. Этим супермаркетом управляет 
франчайзи-партнер, у которого уже есть два ма-
газина под брендом «Перекресток» в Московской 
области и который собирается открыть еще один 
в Москве до конца года. Общая сумма выруч-
ки X5 Retail Group за 2015 год достигает 
808 818 млн рублей.

Знаменитая японская 
компания Nintendo реши-
ла перенести мир своих 
видеоигр в кино. Компания 
вложит в реализацию этой 
идеи деньги, полученные 
от продажи своей доли 
в бейсбольном клубе «Сиэтл 
Маринерс». Nintendo уже 
предоставляла лицензию 
на использование своих 
героев в кино – в 1993 году 
был снят фильм «Супербра-
тья Марио». По мотивам 
игры Pokemon вышло целых 
четыре детских аниме-
сериала, премьера первой 
серии состоялась в 1997 году 
на японском телевидении. 
Сейчас планы Nintendo более 
амбициозны, вместо привыч-
ной продажи прав на исполь-

зование образов персона-
жей из своих игр компания 
хочет сама участвовать 
в съемочном процессе. 
С 1983 года Nintendo продала 
свыше 4,4 миллиарда эк-
земпляров видеоигр и более 
693 миллионов единиц обо-
рудования (игровые консоли 
и т. п.). Персонажи Nintendo – 
узнаваемые во всем мире 
бренды игровой индустрии: 
Mario, Donkey Kong, Metroid, 
Zelda и Pokemon.

Nokia Technologies, одно 
из подразделений фин-
ской транснациональной 
компании Nokia, передаст 
эксклюзивную глобальную 
лицензию на создание теле-
фонов и планшетов под сво-
им брендом новой финской 
компании HMD Global Oy. 
Таким образом, бренд Nokia 
вновь появится на мировом 
рынке мобильных телефо-
нов и планшетных компью-
теров. В результате сделки 
компания Nokia будет по-
лучать регулярные денеж-
ные компенсации с продаж. 
HMD Global Oy собирается 
инвестировать $500 млн 

в следующие три года в про-
движение продукции под 
маркой Nokia. Во втором 
квартале 2016 года компа-
ния Nokia ждет закрытия 
сделки по приобретению 
прав на использование 
своего имени на мобиль-
ной продукции у компании 
Microsoft. В январе Nokia 
завершила слияние c 
Alcatel-Lucent (сумма сделки 
по слиянию €15,6 млрд). 
Чистый убыток Nokia 
по итогам первого квартала 
2016-го достиг €613 млн, 
в прошлом году за этот 
период компания получила 
€169 млн прибыли.

ит Телефоны Nokia 
возвращаются

киноиндустрия Nintendo – 
всегда в игре
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экология

Генеральная 
свалка
В России стартует реформа по утилизации 
мусора, но никто не знает, чем она обернется

экология
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С   
2017 года в России, по за-
мыслу властей, должна за-
работать новая отрасль 
промышленности – по обра-

щению с твердыми коммунальными 
отходами (ТКО). Основы ее заклады-
вались еще в советское время, и разра-
ботанные тогда технологии считались 
одними из самых передовых в мире, 
но после развала СССР ничего так сде-
лано и не было. Если в Европе разме-
щение отходов на полигонах – самый 
дорогой способ утилизации, то у нас, 
наоборот, самый выгодный. При этом 
страна продолжает обрастать мусором 
и приближается к коллапсу. Разрабо-
танная реформа призвана переломить 
эту ситуацию.

Правда, что из нее на деле выйдет, 
остается пока загадкой. Сами разра-
ботчики новой системы признают, 
что ее еще предстоит серьезно дораба-
тывать законодательно и нормативно, 
а эксперты отмечают, что так и не ре-
шен главный вопрос: в каком направ-
лении двигаться в борьбе с растущим 
валом мусора – то ли сжигать его, то ли 
перерабатывать, то ли по-прежнему за-
капывать. Зато уже решен денежный 
вопрос. У бизнеса появится новая рас-
ходная статья под названием «экологи-
ческие сборы», а население в квитанци-
ях по ЖКХ будет оплачивать отдельную 
строку по вывозу ТКО. За право «освое-
ния» этих средств уже началась борьба 
между разными ведомствами. И это по-
мимо того, что из бюджета и так посто-
янно выделяются колоссальные суммы 
на вывоз и утилизацию отходов, рас-
пределение и расходование которых 
вызывает массу вопросов в плане кор-
рупционной составляющей и откро-
венного воровства.

Дополняет картину грядущей 
неопределенности то, что с 1 июля 
вновь вводится система лицензиро-
вания по вывозу и утилизации ТКО, 
а получать эти лицензии пока никто 
торопится. В результате остается за-
гадкой, кто и как будет вывозить му-
сор из российских городов и сел после 
этой даты, – делать без лицензии это 
будет уже незаконно, а разрешений 
почти ни у кого нет.

Уроки истории

«Проблема коммунальных отхо-
дов – это проблема возврата ресурсов 
в оборот экономики. Слишком много 

ценных ресурсов остается в мусоре, 
который выбрасывается на свалку в на-
дежде на то, что природа справится 
с ним», – говорит директор Института 
экономики, энергетики и ЖКХ ВШЭ 
Виктор Колесник. По его словам, этой 
проблемой советские ученые озаботи-
лись еще в конце 50-х, «когда в той же 
цивилизованной Европе, за исключе-
нием некоторых стран, подходы были 
дедовские: вывезли за околицу и выбро-
сили». «В Советском Союзе стали рас-
сматривать проблему именно с точки 
зрения возврата отходов в повторный 
оборот, – рассказывает эксперт. – По-
этому у нас была и отдельная отрасль 
вторсырья, разветвленная система. 
Сдавали макулатуру, бутылки, метал-
лолом, в обмен можно было получать 
какие-то товары. Были разработаны 
технологии, в начале 60-х в Москве, 
в Нагатино, появился первый огром-
ный мусоросортировочный комплекс. 
Эти технологии купили европейские 
страны и стали их развивать».

«Сейчас в странах Европы экологи-
ческие требования жесткие, и разме-
щение отходов на полигоне оказалось 
самым дорогим способом утилиза-
ции, – говорит Колесник. – В резуль-
тате переработка стала весьма доход-
ным бизнесом, который оценивается 
в $100–120 млрд. В европейских стра-
нах перерабатывается до 40% отходов, 
а в Швеции – 96%. Соответственно, 
инвестиции в переработку достаточ-
но предсказуемые и перспективные, 
потому что риски незначительные. 
А в нашей стране противоположная 
ситуация – в лучшем случае перера-
батывается 5% мусора, а по Москве – 
в районе 1–1,5%.

Еще в советские времена ученые 
прогнозировали, что к 2000 году в Рос-
сии под полигоны бытовых отходов (по-
просту – свалки) будет занято порядка 
400 тыс. га, а к 2050 году – свыше 3 млн 
гектаров. Они сильно ошиблись – уже 
на 2015 год полигоны заняли 4 млн гек-
таров. Это не считая несанкциониро-
ванных свалок. Наша дорога к цивили-
зации оказалась выложена мусором».

Отходы и мусор – 
две большие разницы

«Неконтролируемый» и «криминали-
зируемый» процесс – так назвал си-
туацию с накоплением отходов в стра-
не Владимир Путин во время своей 

апрельской «прямой линии». «Отходов 
у нас примерно 5,4 или 5,6 млрд тонн 
в год. Только половина из них утили-
зируется, а половина просто закапы-
вается», – отметил он.

Количество отходов в 5,5 млрд 
тонн – цифра верная, отмечают экс-
перты, но далеко не все отходы – му-
сор. «К сожалению, президента не со-
всем верно информировали, – говорит 
координатор токсической программы 
Greenpeace России Алексей Киселев. – 
Да, в стране в год образуется 5 млрд 
тонн всех отходов. Самая большая от-
расль промышленности, которая эти 
отходы производит, – горнодобываю-
щая. Грубо говоря, это камни». При-
мерно половина этих камней уходит 
в строительство и формально считает-
ся переработкой.

Как пояснил научный руководи-
тель Института экономики природо-
пользования и экологической поли-
тики ВШЭ, первый зампредседателя 
научно-технического совета Техно-
логической платформы «Технологии 
экологического развития» Александр 
Багин, сельское хозяйство, лесовод-
ство и рыболовство образуют 43 млн т 
отходов в год, обрабатывающее произ-
водство – примерно 243 млн т, строи-
тельство – 17 млн, энергетика – 28 млн 
т, а добыча полезных ископаемых – 
4807 млн.

«С одной стороны, это отходы, – 
говорит он. – Но с другой – это порода, 
которая ничем не загрязнена. Количе-
ство отходов, конечно, важно, но са-
мое главное – их опасность. А эти от-
ходы практически неопасны».

По отношению к общей массе от-
ходов ТКО (ранее именовавшиеся как 
«твердые бытовые», ТБО) составляют 
всего 2–3% (около 70 млн тонн), но это 
и есть основная проблема, говорит 
Киселев, так как «они оказывают мак-
симально негативное воздействие 
на всех, кто живет». «Если сосчитать 
весь мусор, сложить его в одно место, 
то получится гора высотой 2 км, – оха-
рактеризовал размеры проблемы Вик-
тор Колесник из ВШЭ. – Российская 
семья из четырех человек в городе вы-
брасывает порядка 1,5 т бытовых отхо-
дов в год. Это 100–200 кг пластмассы, 
80–100 кг макулатуры, несколько ты-
сяч стеклянных бутылок и банок, 4 кг 
ветоши (одежда, обувь), килограммы 
алюминиевой фольги, различных кры-
шек и т. д.».

 Текст:  Екатерина Буторина
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Считать не пересчитать

Сколько сейчас свалок в России – тай-
на сия велика есть. Официально ТКО 
должны размещаться только на объ-
ектах, включенных Росприроднадзо-
ром в Государственный реестр объ-
ектов размещения отходов (ГРОРО). 
На февраль 2015 года таковых было 
4079 – всего 28% от всех ранее учтен-
ных эксплуатируемых объектов. 
Реестр хотя и обновляется, но пока 
неполон. Считается, что легальных 
мусорных полигонов в стране 14 тыс. 
«Я бы сказал, что только 50%, а мо-
жет, и меньше занесены в те самые 
реестры мест размещения отходов, – 
отметил Киселев. – Россия – страна 
с огромной площадью, но надо пом-
нить, что свалки у нас размещаются 
не в Сибири, а рядом с городами».

Наиболее остро проблема стоит 
в Московском регионе, считают в «РТ-
Инвест» («дочке» госкорпорации «Рос-
тех»). Общий объем захоронения ТКО 
в Москве и области составляет 10 млн т 
(20% от всего мусора России). «При 
этом происходит резкое сокращение 
числа полигонов по захоронению ТКО 
в связи с экологическими требования-
ми, – сказали в компании. – Из 39 по-
лигонов, существовавших в области 
на начало 2014 года, 24 подлежали за-
крытию, то есть 60% всех полигонов 
исчерпали ресурс. Сейчас на терри-
тории Московской области захороне-
ние разрешено лишь на 14 полигонах, 
и ситуация близка к критической. При 
этом в соответствии с техническими 
стандартами захоранивается не более 
40%, а большая часть попадает на не-
санкционированные свалки».

Нелегальные свалки подсчитать 
трудно, но все же и они поддаются 
оценке. «На сегодняшний день вы-
явлено 110 тыс. мест незаконного 
складирования отходов, – говорил год 
назад глава Минприроды Сергей Дон-
ской. – Основная причина – отсутствие 
экономических стимулов для создания 
современных предприятий по перера-
ботке мусора и слабый государствен-
ный экологический контроль». Счет-
ная палата, в свою очередь, говорила 
о 17 тыс. нелегальных свалок.

Новых земель под свалки почти 
не выделяют, заботясь об экологии, 
но это служит причиной размноже-
ния нелегальных. «У нас очень много 
городов, которые по тем или иным 
причинам не смогли свою свалочку 
в реестр внести, – говорит Киселев. – 
Представьте, что у условного мэра 

завтра город превратится в условный 
Неаполь или Бейрут. Что ему делать? 
И вот в лесочках, в овражках скапли-
вается мусор. Все эти свалки уже ни-
кто не посчитает». А это загрязнение 
грунтовых вод, антисанитария, рас-
пространение инфекции, летние воз-
горания, говорит Киселев: «Их еще 
специально жгут, чтобы снизить объ-
ем и добывать драгоценные металлы. 
И вот запустили огонь, выжгли пласт-
массу, и все работяги этим подышали, 
жители подышали. Все это оседает 
в наших легких. Сначала мы свалку 
размещаем, а лет через 15 начинаем 

ее пить и ею дышать. А внутри об-
разуется «свалочное тело». За 20 лет 
там накапливается мешанина ма-
териалов, веществ, реагентов и пр. 
Понятно, что там идут термические 
процессы, например, гниение с выде-
лением тепла и парникового метана. 
Это большой неконтролируемый хи-
мический реактор».

Когда свалка ресурс выработа-
ла, начинается процесс ее рекульти-
вации. Вернее, эта сложная инже-
нерная работа должна проводиться, 
но так делают не всегда. – «Знаю толь-
ко несколько объектов, которые 
более-менее адекватно рекультиви-
рованы – с закрытием грунта, выса-
живанием растительности, сначала 
травянистой, потом кустарниковой, 

потом древесной, – говорит Киселев. 
– Но куча свалок просто бросается, 
и что там происходит, куда этот газ 
и фильтрат уходит, сказать не сможет 
никто».

Мусорный бизнес

Скандальные расследования эко-
логов и общественников о том, как 
избранные компании, связанные 
с региональными чиновниками, 
«осваивают» выделенные на утили-
зацию мусора бюджетные миллиар-
ды, появляются регулярно. Однако 
до масштабных уголовных разоблаче-
ний дело еще никогда не доходило.

«Мы проводили сравнительный 
анализ и обнаружили интересную 
вещь, – рассказывает Колесник. – 
У нас порядка 1,5 тыс. некоммерче-
ских саморегулируемых организа-
ций (СРО), которые заявляют себя как 
переработчики отходов, но при этом 
число отходоперерабатывающих про-
изводств, зарегистрированных как 
объекты капстроительства, не превы-
шает 200. Это свидетельствует о том, 
что многие работают, деликатно вы-
ражаясь, в тени. То производство, 
которое они используют, – в луч-
шем случае это сортировка. Ставит-
ся дешевый мусоросортировочный 
комплекс, чаще всего китайский, 
на котором отбираются ликвидные 
фракции – бумага, пластик, стекло. 
Эти операции осуществляются вруч-
ную, иногда на свалках бездомные 
этим занимаются, материалы сдают-
ся за малую плату посредникам. А те 
уже формируют крупные партии, 
продавая их переработчикам, либо 
прессуют и укладывают на полигоне. 
Такой примитивный бизнес означа-
ет полную зависимость от выгодных 
тарифов и связей с муниципальным 
руководством, а не от продажи ком-
понентов отходов как ценного сырья, 
как это происходит в тех же европей-
ских странах».

Между субъектами рынка (управ-
ляющими компаниями, операторами 
полигонов, операторами по вывозу, 
владельцами перегрузочных стан-
ций) «сложилась совершенно хао-
тичная ситуация по распределению 
обязательств и ответственности», 
подтверждают в «РТ-Инвест». «Как 
показал наш анализ, сегодня поч-
ти треть игроков рынка являются 
недобросовестными участниками, 
а в крупных городах их доля может 
достигать 50%, – отметили в компа-

были внесены 
в Госреестр 
объектов 

размещения 
отходов, где 
официально 
разрешено 

захоронение 
мусора. Это всего 
лишь четверть от 
ранее учтенных 

полигонов

4079 
свалок
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нии. – Так, большая часть компаний 
используется для минимизации нало-
гов, сокрытия незаконных механиз-
мов обращения с отходами – вывоз 
ТКО в неположенные места, миними-
зация объемов захоронения или, нао-
борот, их увеличение, в зависимости 
от использования «серых схем».

Как закалялась реформа

К 1 января 2017 года все субъекты 
РФ должны будут разработать схемы 
по обращению с отходами и выбрать 
на конкурсной основе единого регио-
нального оператора. В квитанциях 
по оплате коммунальных услуг граж-
дан появится новая расходная строка 
на утилизацию ТКО, а предприятия – 
производители и импортеры товаров 
будут уплачивать экологический сбор, 
ставки которого Минприроды опу-
бликовало в середине апреля. Такова 
вкратце суть реформы мусороперера-
батывающей отрасли, предусмотрен-
ной принятыми в 2014 году поправка-
ми в закон «Об отходах производства 
и потребления».

«Изменения эти назрели давно, 
но путем долгих согласований и ком-
промиссов мы все-таки пробили по-
правки в законодательство, которые 
обеспечивают все условия, чтобы 
у нас появилась отрасль по переработ-
ке отходов», – рассказал руководитель 
пресс-службы Минприроды России 
Николай Гудков. «Новые нормы регу-
лирования меняют абсолютно все – 
не только в части фразеологии, когда 
мы меняем словосочетание «твердые 
бытовые отходы» на «твердые комму-
нальные отходы». Мы задаем правила 
игры, создается новая отрасль, – гово-
рит Колесник.  – Это весьма привле-
кательно для бизнеса, потому что по-
зволяет войти на очень раннем этапе 
развития этой отрасли. Мы предлага-
ли изменение норм регулирования – 
перенесение полномочий с уровня 
муниципального самоуправления 
на уровень регионов. У муниципали-
тетов нет ни сил, ни ресурсов, ни норм 
контроля и регулирования, хотя они 
целиком и полностью несут ответ-
ственность за это».

Привлекать инвестиции в новую 
отрасль власти предполагают с по-
мощью ставок экосбора. «Каждый 
производитель или импортер уплачи-
вает соответствующую ставку на ути-
лизацию, где заложены уже расходы 
на переработку и транспортирова-
ние продукции, – говорит Колесник. 

Свалки занимают уже более 4 млн га территории России и продолжают 
расти как грибы, но как наладить систему сортировки и переработки мусора, 
власти так пока и не придумали
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– Разработки экосборов велись весь 
прошлый год, в том числе с участием 
бизнеса – как товаропроизводителей, 
так и переработчиков отходов. Эта-
пами формирования ставок для нас 
были объемы образующихся отходов, 
себестоимость обращения с отхода-
ми и удельные затраты, которые как 
раз необходимы для развития и вне-
дрения новых мощностей для пере-
работки товаров». Все товары были 
объединены в 36 групп, а в общей 
сложности в перечне несколько тысяч 
наименований.

Таким образом, у предприятий 
будет три варианта участия в отрас-
ли. «Первый – фактическое финан-
сирование работ по переработке, 
когда сами предприятия, импорте-
ры и производители вкладываются 
в переработку шин, картона, бумаги, 
жестяных банок и так далее, – говорит 
Гудков. – Второй вариант – эти пред-
приятия вносят экологический сбор 
в бюджет, откуда деньги переводят-
ся операторам по целевому назначе-
нию – на строительство мощностей 
по переработке, раздельный сбор му-
сора и т. д. Третий вариант – ассоциа-
ция производителей и импортеров, 
чтобы вместе, в складчину, самостоя-
тельно создавать перерабатывающие 
производства».

По официальной статистике, ежегодно в стране производится 5,5 млрд тонн отходов, 
правда, большая часть из них приходится на «отвалы» горнодобывающих предприятий 
(вверху) – пустую и безвредную породу, оставшуюся после переработки руды. Главная 
проблема – куда девать 70 млн тонн собственно мусора, официально именуемого твер-
дыми коммунальными отходами
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Тем не менее, по мнению Колес-
ника, правовая база реформы про-
работана недостаточно, и еще тре-
буется принятие порядка полутора 
десятков постановлений правитель-
ства. «Основная сложность заключает-
ся в изменении сферы регулирования, 
– отметил он. – Закон «Об основах ре-
гулирования тарифов коммунального 
комплекса» уже не подходит, необхо-
дима новая система тарифообразова-
ния. У нас появляется целая система 
тарифов. Самый главный и первый – 
это единый тариф на коммунальную 
услугу. Но этот тариф не включает 
в себя, к примеру, расходы на перера-
ботку отходов. Для этого необходимо 
принимать еще соответствующие 
тарифы на каждую операцию: пере-
работку, сжигание, утилизацию, за-
хоронение». В Минстрое «Профилю» 
подтвердили, что действительно при 
подготовке подзаконных актов «были 
выявлены внутренние противоречия 
в законе, в связи с чем появилась не-
обходимость внести соответствующие 
редакционные правки».

Все на экосборы!

В Росприроднадзоре пояснили, что 
средства, полученные за счет экосбо-
ров, будут распределяться в виде суб-
сидий субъектам РФ. Предусмотрено 
несколько целей: софинансирование 
региональных программ в области 
обращения с отходами; покрытие 
расходов на сбор, транспортировку, 
обработку, утилизацию отходов от ис-
пользования товаров; покрытие де-
фицита средств, поступающих в счет 
оплаты населением услуг по обра-
щению с твердыми коммунальными 
отходами; инженерные изыскания; 
подготовка проектной документации; 
строительство и оснащение таких 
объектов.

Но на что именно пойдут экосбо-
ры, кто станет их обладателем? По это-
му поводу уже развилась оживленная 
дискуссия. По мнению Колесника, 
самый серьезный недочет реформы 
в том, что «законодатель не ответил 
на самый главный вопрос: в чем за-
ключается стратегия в отношении от-
ходов?». «Мы перерабатываем отходы, 
сжигаем их, захораниваем? При этом 
появляется масса разночтений в под-
ходах», – говорит эксперт.

Госкорпорация «Ростех» настаи-
вает на сжигании мусора. «Столицы 
развитых государств сегодня вы-
бирают термическую переработку 

не только как эффективный способ 
утилизации отходов, но и в качестве 
дополнительного источника тепло-
вой и электрической энергии, – объ-
яснили в «РТ-Инвест». – Многие евро-
пейские города и даже целые страны 
(например, Швейцария) достигли 
нулевого уровня захоронения отхо-
дов благодаря рециклингу и терми-
ческой переработке. Альтернативно-
го способа столь быстро (в течение 
3–5 лет) избавиться от дальнейшего 
захоронения на полигонах в мире 
не существует». Один завод мощно-
стью 700 тыс. тонн ТКО в год может 
вырабатывать до 70 МВт электриче-
ства или 200 МВт тепла, а объем захо-
раниваемых отходов термическая об-
работка способна сократить в 10 раз. 
При этом в «РТ-Инвест» отметили, 
что это и исключительно экологич-
ный способ: «Для сравнения: один 
завод по термической переработке 
отходов мощностью 700 тыс. т в год 
выделяет за весь период эксплуата-
ции не более 1 г выбросов диксинов, 
в то время как один пожар на полиго-
не, на котором размещено столько же 
отходов, – 300–600 г».

«Чистота будет прекрасная, – при-
знает Колесник. – Но есть ряд вопро-
сов. Когда мы построим несколько 
сотен мусоросжигательных заводов, 
кто будет оплачивать логистику – до-
ставку мусора из города N до мусоро-
завода? Автомобильные и железные 
дороги окажутся в коллапсе». Кроме 
того, по его мнению, полученная в ре-
зультате сжигания электроэнергия 
окажется очень дорогой: «У нас и так 
энергоизбыточная страна, дело только 
в стоимости этой электроэнергии».

«Сжигание – экономически про-
вальная вещь, абсурд, – согласен Алек-
сей Киселев из Greenpeace. – Чтобы 
уничтожить тонну отходов, нужен 
газ или мазут, нужна дополнительная 
энергия, газоочистка, реагенты, кон-
троль, люди. Все это сильно удорожа-
ет процесс. И с экологической точки 
зрения это процесс очень грязный. 
Представьте горящую свалку, которую 
закрыли условным куполом, придела-
ли какие-то фильтры. Завод выбросы 
в атмосферу снижает за счет газоо-
чистки, более высокой температуры, 
за счет контроля, но не настолько, что-
бы это было безопасно. К тому же весь-
ма высокие ставки экосбора у многих 
вызывают желание на этом деле по-
живиться и отобрать деньги у перера-
ботчиков. Второй раз уже пытаются 
протащить через Минэнерго некое 

постановление правительства, кото-
рое бы разрешило строительство му-
соросжигательных заводов на деньги, 
которые будут получены от экосборов, 
то есть направить их не на переработ-
ку, а на сжигание. В постановлении 
также планируют прописать, что все 
участники оптового рынка мощно-
стей будут обязаны покупать по спе-
циальному тарифу эту электроэнер-
гию, а субъекты должны частично все 
это дело субсидировать. Получается, 
что у нас заберут экосбор, нам повысят 
цены на все, и фактически мы ничего 
не получим. Мало того, что не будет 
перерабатывающей индустрии, будет 
очередной виток роста цен – энергия 
эта дорогая, туда включается и инве-
стиционная составляющая, и возврат 
кредитов».

Наиболее оптимальной альтерна-
тивой сжиганию эксперты Greenpeace 
называют технологию по раздельному 
сбору разных видов мусора и их пере-
работке. В пример Киселев приводит 
соседнюю Белоруссию: «Там уже поч-
ти 5 лет по указу президента подоб-
ный экосбор взимается. Эти деньги 
направляются исключительно на ор-
ганизацию сбора мусора и его перера-
ботку. Сейчас этих денег достаточно, 
чтобы обеспечить всю Беларусь раз-
дельным сбором вторсырья (пластик, 
бутылки, бумага) и чтобы организо-
вать места приема сложных отходов: 
электронных, батареек, опасного му-
сора. В Белоруссии сейчас контейнеры 
стоят везде, даже в магазинах. Причем 
это уже финансируется не из бюджета, 
а вносят производители и импортеры 
товаров. То есть вещь полезная, и если 
на эти деньги не будут накладывать 
лапу, то не вижу причин, почему эта 
система не заработала бы в России». 
Однако непонятно, кто готов был бы 
наладить такую систему в России, – 
никаких конкретных проектов на этот 
счет пока не предлагалось.

В любом случае, как полагает Ко-
лесник, первые выводы можно будет 
сделать к концу 2017 года: «В течение 
будущего года товаропроизводители 
и импортеры будут уплачивать эко-
сбор, появятся дополнительные ин-
вестиционные средства, на которые, 
возможно, будут создавать производ-
ства. Можно будет уже оценить, как 
мы движемся, насколько оказались 
готовы регионы, насколько они от-
ветственно реализуют новые нормы». 
И можно лишь надеяться, что все это 
не обернется еще большим мусорным 
коллапсом. ■
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экология

– Когда отменили лицензирование и по-

чему?

– С 2012 года поэтапно было отменено 
лицензирование трех видов деятель-
ности: сбора, транспортирования 
и использования отходов. Это была 
инициатива Минэкономразвития, ко-
торое разработало соответствующий 
законопроект в рамках модного трен-
да оптимизации нагрузки на бизнес, 
снятия административных барьеров. 
Из-под надзора и контроля вышли все 
перевозчики. Если отходы не захора-
нивают на полигоне, а используют где-
то, то не платят в бюджет. Для пред-
приятий стало удобно показывать, что 
они якобы используют отходы. А так 
как для этого не нужны были лицен-
зии, многие этим пользовались, заго-
няли отходы якобы в использование. 
И с 2013 года предприятия стали от-
читываться, что у них резко возросло 
количество использованных отходов.
– Проверить это было невозможно?

– Возможно. Но плановые проверки 
проходят раз в три года. А сроки дав-
ности по экологическим платежам 
как раз три года. То есть, даже если мы 
выявляли нарушение, к ответственно-
сти привлечь виновных уже не могли. 
В итоге все это вылилось в 150 тыс. мест 
несанкционированного размещения 
отходов по всей стране. И это только 
выявленных – понятно, что под каж-
дую кочку и кустик мы залезть не мо-
жем. Совместными усилиями с про-
курорами, местными властями 70% 
этих мест мы уже принудили к ликви-
дации. Но это борьба с последствиями, 

а не с причиной – свалку убрали, а че-
рез месяц она появляется снова.

В этой связи Минприроды и Рос-
природнадзор докладывали, что не-
обходимо вернуть лицензирование 
и на сбор, и на транспортирование, 
и на использование отходов. Раньше 
наши инспекторы могли останавли-
вать мусоровозы на постах ДПС. Мы 
их досматривали, могли эвакуировать 
на штрафстоянку при нарушении. По-
сле отмены лицензий эти права у нас 
исчезли.
– В итоге лицензирование вернули.

– Два года назад, когда поправки в за-
кон «Об отходах производства и по-
требления» были в стадии итоговых 
согласований, мы отстояли свои по-
зиции. Была достаточно жесткая пози-
ция и у «черных мусорщиков», но нас 
поддерживали практически все круп-
ные отраслевые ассоциации. Для них 
было важным убрать теневой бизнес, 
потому что после вывода из-под лицен-
зирования возить любой мусор можно 
было на чем угодно: хоть на велосипе-
де, хоть на легковой машине вози, хоть 
трупы животных – никто ничего ска-
зать не мог.

Нам удалось не только вернуть 
пункт о лицензировании, но и добить-
ся, чтобы это положение ужесточили. 
Появился новый вид деятельности под 
лицензирование – обработка отходов. 
Вместо термина «использование от-
ходов» ввели термин «утилизация», 
туда входит и переработка. Лицензии 
на сбор и транспортирование отходов 
тоже вернули. То есть с 1 июля будут 
лицензироваться шесть видов деятель-
ности.
– Насколько люди готовы к этому?

– По требованиям ТПП и РСПП сро-
ки введения лицензирования уже 
дважды переносили. Видимо, люди 
по старинке думают, что и сейчас 
произойдет то же самое: перенесут 
еще на годик, а мы подождем. Хотя 
мы предупреждаем, ведем разъясни-
тельные беседы и в регионах, и на фе-
деральном уровне, и в СМИ. Но люди 
все равно достаточно спокойно к это-
му относятся и неактивно подают до-
кументы на лицензии.
– Что нужно, чтобы получить лицензию?

– Список документов немалый, он 
прописан в постановлении прави-
тельства № 1062, принятом в октя-
бре прошлого года. Сотрудники 
предприятия, работающего с отхо-
дами, должны пройти специальное 
обучение на предмет, что опасно для 
людей, для природы. Транспорту сле-
дует получить допуск к перевозке 
опасных грузов, каковыми являются 
отходы. Все должны иметь санитарно-

Мусорщик 
по лицензии
С 1 июля возвращается лицензирование деятельности 
по работе с коммунальными отходами. Росприроднадзор 
предупреждает – дедлайн на подачу документов уже бли-
зок (1 июня), процедура получения лицензии довольно слож-
ная, а ответственность за ее отсутствие серьезная. О том, 
почему вернули лицензирование на работу с отходами, как 
ее получить и что грозит нарушителям, «Профилю» расска-
зала начальник Управления государственного экологическо-
го надзора Росприроднадзора Наталья Соколова.
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эпидемиологическое заключение. 
Если это полигон или какой-то ком-
плекс по обезвреживанию, еще необ-
ходимо заключение государственной 
экологической экспертизы Роспри-
роднадзора. Все отходы обязаны рас-
полагать паспортами отходов. Должны 
быть соответствующие проекты – нор-
мативов образования отходов и лими-
тов на их размещение (ПНООЛР).
– Претензии предпринимателей были свя-

заны с объемом необходимых документов 

для получения лицензий?

– Нет, не совсем. В постановлении пра-
вительства появилась фраза о том, что 
лицензия выдается только на конкрет-
ный вид отхода. Например, бумага 
глянцевая белого цвета, а не в целом 
любая бумага. Мы считаем, что выда-
вать лицензии нужно не на вид отхо-
да, а на их группу. То есть, как в при-
мере с бумагой, именно на всю бумагу, 
но конкретно какого-то класса опас-
ности. Самый опасный – первый класс, 
практически неопасный – пятый. 
Лицензируются отходы с 1-го по 4-й 
класс. Особо опасные отходы – это ба-
тарейки, энергосберегающие ртутные 
лампочки, неопасные 5-го класса – 
та же бумага, пищевые отходы. Свое 
предложение мы доложили министру 
природных ресурсов, и он его поддер-
жал. Сейчас будут прорабатываться 
изменения в закон.

Но пока они не внесены, мы обя-
заны требовать, чтобы получали ли-
цензии на конкретные, локальные 
виды отходов. А в месяц их появляет-
ся несколько сотен штук. Например, 
ввез кто-то из Китая какую-то про-
дукцию, а у них свой вид пластика. 
Кто-то здесь, в России, что-то произ-
вел, намешал, и уже появляется дру-

гая упаковка и другой вид пластика. 
Эти виды отходов плодятся как гри-
бы, и предприятию каждый раз при-
ходится оформлять на них паспорта. 
И основные претензии предприни-
мателей были в том, что они не успе-
вают за изменениями в Федеральном 
классификационном каталоге отхо-
дов (ФККО), который служба ведет 
с 1 августа 2014 года. То есть лицензия 
на каждое юрлицо может быть только 
одна, а в приложении к ней указыва-
ется перечень видов отходов. Пробле-
ма в том, что если появляется новый 
вид отходов, то лицензию придется 
переоформлять. И это реальный ад-
министративный барьер по отноше-
нию к бизнесу, это неправильно, и мы 
хотим это убрать. Недавно мы соби-
рали больше 150 крупнейших компа-

ний и ассоциаций. Все они поддержа-
ли нашу инициативу, и мы будем ее 
доводить до логического завершения.
– Сколько времени занимает оформление 

лицензии?

– Мы сейчас установили укороченные 
сроки – 30 дней для рассмотрения доку-
ментов нашим ведомством. Но до это-
го нужно пройти обучение, получить 
санитарно-эпидемиологическое 
заключение. В целом на все это уй-
дет не менее двух месяцев. Обуче-
ние – процесс достаточно быстрый, 
проходит за неделю. А санитарно-
эпидемиологическое заключение – са-
мая длительная процедура, почти два 
месяца. Поэтому мы говорим, что дед-
лайн у нас 1 июня. Если до этого дня 
предприятие нам документы не по-
даст, то до 1 июля оно не успеет полу-
чить лицензию и будет вне закона.
– Какие последствия ждут тех, кто 

не успел?

– Если будет выявлен ущерб при-
родной среде, то ответственность 
может наступить вплоть до уголов-
ной – за незаконное предпринима-
тельство. Что касается администра-
тивной ответственности, то санкции 
по статье 14.1 КоАП (осуществление 
предпринимательской деятельности 
без госрегистрации или специального 
разрешения. – «Профиль») в целом не-
большие – до 50 тыс. руб. на юрлицо 
с конфискацией произведенной про-
дукции. Но не надо забывать, что есть 
еще специальная статья 8.2 КоАП (на-
рушение правил обращения с опасны-
ми отходами и веществами). По ней 
штраф уже 250 тыс. руб., а также пред-
усмотрено приостановление деятель-
ности юрлица до 90 суток. ■

Беседовала Екатерина Буторина

«Если до 1 июня 
предприятие, 

занимающееся 
вывозом 

или переработкой 
мусора, не подаст 

документы, 
то оно не 

успеет получить 
лицензию 
и будет 

вне закона»

Помогите Варе! Союз благотворительных организаций России 
просит соотечественников помочь

ПОЛУЧАТЕЛЬ: 
некоммерческое партнерство 
«Союз благотворительных организаций России»
НН 7715257832
КПП 771501001
р/с 40703810287810000000
в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва
к/с 30101810000000000256 
БИК 044525256

НАЗНАЧЕНИЕ ПЛАТЕЖА: 
пожертвование на лечение Вари Кондауровой

Варюша Кондаурова из Брянска родилась 
совершенно глухой. В апреле 2014 года 
ей сделали кохлеарную имплантацию, и 
сейчас трехлетняя девчушка уже пытается 
разговаривать, даже напевает что-то свое. 
Но с таким трудом приобретенный дар 
очень легко потерять. Дело в том, что для 
развития слуха и речи девочка должна хотя 
бы два раза в год в течение двух лет про-
ходить курсы слухоречевой реабилитации. 
Однако эта медицинская услуга платная. За 
курсы реабилитации Варина мама должна 
заплатить 186 000 руб. К сожалению, таких 
денег в семье нет. 

Более подробная информация по тел.: (495) 225 1316 или на сайте www.sbornet.ru.
Платежи в адрес  Вари Кондауровой принимаются во всех отделениях Сбербанка России без взимания комиссионного сбора.  
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долги 

Вместо этого сеть попыталась развиваться 
в Европе. Так, в апреле 2015 года открылись два 
бутика в Италии – в Венеции и в предместьях 
Неаполя. Это было очень странным и, скорее 
всего, не просчитанным шагом. Магазин в Вене-
ции, расположенный недалеко от площади Сан-
Марко, по словам очевидцев, занимал площадь 
больше, чем Prada, и все время пустовал. Всего, 
по данным сайта Carlo Pazolini, у сети осталось 
более 130 магазинов.

По словам источника, в настоящее время 
ритейлер должен около $123 млн шести рос-
сийским банкам и кипрской компании Irailaco 
Limited. Помимо Альфа-банка вернуть долги пы-
таются Сбербанк ($36,6 млн), ЮниКредит банк 
($21,4 млн), Промсвязьбанк ($7,6 млн), ОТП Банк 
($7,3 млн) и Автоторгбанк ($10 млн). Кроме того, 
Альфа-банк в конце апреля обратился в Высокий 
суд Лондона с просьбой наложить арест на зару-
бежные активы Резника, лично поручившегося 
по всем кредитам. Требование суда раскрыть 
сведения о своих счетах и имуществе должник 
не выполнил. Однако, как уверяет источник, как 
минимум о двух активах Резника уже известно – 
это вилла на Лазурном Берегу, купленная еще 
в ноябре 2008 года, с домами общей площадью 
450 кв. метров и частный самолет Gulfstream 
G450. Причем оба объекта также были приоб-
ретены в кредит за 6 млн и 12 млн евро соответ-
ственно. Говорят, что теперь эти активы Резник 
предлагает в качестве отступных одновременно 
каждому из банков. ■

А   
рбитражный суд Москвы 9 июня рас-
смотрит дело о банкротстве группы 
компаний Carlo Pazolini. С соответству-
ющим иском в конце марта обратился 

в суд Альфа-банк, который пытается взыскать 
с компании $34,4 млн. Ответчиком выступа-
ет ЗАО «Фирма «Анта». Кредит был выдан под 
личное поручительство основателя и владельца 
компании Ильи Резника. Помимо этого, в карто-
теке суда числится иск АО «Альфа-банк» к трем 
зарубежным структурам – Carlo Pazolini Trade 
limited, ТОО «Карло Пазолини партисипасьон» 
и Carlo Pazolini (Switzerland) S. A. В определении 
суда также говорится о двух долгах – $11 млн 
и 8,4 млн евро. Сам Резник в недавнем интервью 
«Ведомостям» заявил, что большая часть долга 
перед банком была оплачена и ситуация «нахо-
дится под контролем», идут переговоры. Однако 
источник «Профиля», знакомый с ходом пере-
говоров, уверил, что обсуждение реструктуриза-
ции долга зашло в тупик.

Компания Carlo Pazolini, основанная 
в 1991 году, на протяжении долгих лет зареко-
мендовала себя как надежная и быстро раз-
вивающаяся компания. Как и многие другие 
ритейлеры, она закупала продукцию в Китае 
и реализовывала ее в России. А поскольку опе-
рации по закупке проходили в валюте, то и кре-
диты выгоднее было брать в долларах. Доста-
точно легко пережив кризис 2008 года, обувной 
ритейлер продолжал открывать бутики в Европе 
и Америке. Но когда год назад Резник заявил РБК 
о закрытии розничной сети в США, состоявшей 
из 14 магазинов, стало ясно, что дела компании 
идут крайне плохо. Ни американский, ни евро-
пейский бизнес не приносил ритейлеру доходов, 
все убытки покрывались за счет продаж в России, 
пояснил источник. «Резник занялся уменьшени-
ем и управлением своих затрат слишком поздно. 
Ему бы с первыми признаками кризиса сокра-
тить затраты, договориться с производителями-
поставщиками об отсрочках, об уменьшении 
цены», – сказал он.

Крупнейшему обувному ритейлеру Carlo Pazolini грозит 
банкротство, а его владельцу – Высокий суд Лондона

Остались 
без обувки

У сети Carlo 
Pazolini осталось 
более 130 магази-
нов, по данным 
их сайта. Долг 
ритейлера 
составляет 
около $123 млн 

 Текст:  Елена Белова       
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город 

на участке от Старого Арбата до Долгору-
ковской улицы (на других участках работы 
пройдут в 2017–2018 годах) высадят порядка 
900 деревьев (всего будет высажено около 
1500), а также расширят тротуары, поставят 
скамейки и фонари с рассеянным светом, 
которые сделают прогулки по новым аллеям 
комфортными в сумерках. Ключевыми точ-
ками в 2016 году станут территория у метро 
«Смоленская» (Арбатско-Покровской линии), 
Кудринская площадь. Новые сады возникнут 
перед усадьбой Шаляпина, и озеленится 
небольшой участок перед Садиком Бродского 
на Новинском бульваре. Сократить про-
гулку можно будет, сев на всеми любимый 
троллейбус «Б» – он с Садового кольца 
никуда не денется.

Важной частью проекта станет ремонт водо-
провода, проложенного под Садовым 
кольцом 80 лет назад. По словам Со-
бянина, он осуществляется по совре-
менной технологии: чтобы не раскапы-
вать улицу, строители прокладывают 
полиэтиленовый трубопровод внутри 
старой чугунной трубы. «После рекон-
струкции старый добрый водопровод 
на Садовом кольце будет исправно слу-
жить москвичам следующие 50 лет», – 
отметил мэр.

На Бульварном кольце суть измене-
ний состоит в создании единого непре-

рывного парка.Сейчас во многих местах кольцо 
представляет собой островки зелени посреди 
стихийного уличного пространства. В 2016 году 
будут благоустроены 7 бульваров из 10 – от Ар-
батской площади до Покровских ворот.

Проезды бульваров сделают удобными для 
пешеходов, велосипедистов и пользователей 
общественного транспорта. Из них сделают 

З
апланированные на 2016 год работы 
по программе благоустройства «Моя 
улица», реализуемой по инициативе 
мэра Москвы Сергея Собянина, придадут 

новый облик более чем полусотне столичных 
улиц, бульваров и площадей. При этом во многих 
случаях речь идет о возвращении исторического 
образа, утраченного в постсоветские годы из-за 
хаотичной перестройки центра города.

Ядром концепции станет создание на бла-
гоустроенных улицах так называемых зна-
ковых территорий, которые станут новыми 
рекреационными зонами для горожан и цен-
трами притяжения туристов. Каждая из таких 
территорий, по сути, представляет собой ин-
дивидуальный проект, воплощенный с учетом 
функциональных особенностей и исторической 
роли конкретной улицы.

Так, изменения на Садовом кольце позво-
лят вернуть названию этой магистрали пер-
воначальный смысл: на ней вновь зацветут 
сады. «Садовое кольцо – это то, чем должны 
гордиться москвичи. Я надеюсь, что оно при-
обретет новое лицо и будет комфортным как 
для пешеходов, так и для автомобилистов», – 
заявил мэр Москвы Сергей Собянин. Осенью 

Центр столицы станет красивее, удобнее 
и привлекательнее благодаря программе 
благоустройства «Моя улица»

Шагаем по Москве

Суетливо-деловая Тверская 
превратится в зеленую 
улицу с тротуарами среди 
деревьев и газонов, став 
удобной для прогулок

 Текст:  Алексей Сидоров       
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Не исключено, что 
уже в следующем 
году «Новейший» 
Арбат будет для 
туристов такой 
же достопримеча-
тельностью, как 
и пешеходный 
Старый

полноценные бульвары, гармонизированные 
с проезжей частью и примыкающими пере-
улками и объединенные в единый маршрут 
с понятной логистикой переходов. Наиболее 
ощутимыми изменения будут на знаковых 
территориях – перед стеной Богородице-
Рождественского монастыря высадят раз-
нотравье, на пересечении Милютинского 
переулка и Сретенского бульвара появится 
малая городская площадь, на Чистопрудном 
бульваре дополнительно озеленят зону вдоль 
внутренней стороны бульвара, чтобы можно 
было организовать террасы.

Еще более амбициозные проекты раз-
работаны в отношении двух главных маги-
стралей центра – Тверской улицы и Нового 
Арбата. На Тверской (в 2016 году работы 
запланированы до Настасьинского переулка) 
будут замощены тротуары, и – самое глав-
ное – высажены липы вдоль проезжей части. 
«Тверская станет зеленой улицей с тротуара-
ми среди деревьев и газонов, эдаким продол-
жением Бульварного кольца», – говорит автор 
концепции Адриан Гезе, основатель голланд-
ского бюро West8.

Что же касается Нового Арбата, то его 
«новое лицо» будет особенно оригинальным. 
Улицу условно поделят на северную и южную 
части, и каждая из них обретет собственный 
стиль. Южная сторона за счет активного озеле-
нения, установки уличной мебели и торшерно-
го освещения станет улицей-парком нового по-
коления, «линейной площадью», как называет 
ее автор концепции Лоренц Декслер, основа-
тель немецкого бюро Topotek 1. Северная же 
сторона превратится в сеть тематических 
пространств, соответствующих функционалу 
главных зданий – Московского Дома книги, ки-
нотеатра «Октябрь» и других. «Если сравнить 

Новый Арбат с айфоном, то можно сказать, что 
мы его перезапускаем», – отмечает Декслер.

Впервые за много лет проходит и бла-
гоустройство самого сердца города – улиц 
и набережных вокруг Кремля. К нему подошли 
системно: новый вид приобретут Кремлевская 
набережная, Театральный проезд, Охотный 
Ряд, Моховая и Манежная улицы. Наиболее 
заметным для горожан последствием рекон-
струкции станет появление выделенной полосы 
городского транспорта в направлении с севера 
на юг, что позволит связать воедино сеть обще-
ственных маршрутов в центре столицы. Кроме 
того, особое внимание будет уделено историче-
ской ценности улиц: они обзаведутся фонарями 
в стиле 1930-х годов, известными по фотогра-
фиям и фильмам, и табличками, рассказываю-
щими факты из истории Москвы.

Чуть меньшее внимание общественности 
приковывает реконструкция других улиц в цен-
тре города. Но и тут проявлен концептуальный 
подход, который позволит придать изысканный 
облик многим территориям в пределах Садо-
вого кольца – Малой Дмитровке, Воздвиженке, 
Знаменке, Большой и Малой Якиманке, Газет-
ному, Никитскому, Вознесенскому, Настасьин-
скому, Крестовоздвиженскому, Староваганьков-
скому и другим переулкам. Господствующими 
точками на них станут, в частности, площадки 
перед станцией метро «Октябрьская», театром 
«Ленком» и Российской государственной би-
блиотекой.

Благоустройство Москвы не ограничива-
ется центром города. Уже в этом году состоят-
ся работы на некоторых участках вылетных 
магистралей, а также целостная реконструкция 
Таганской улицы. На тротуарах появится более 
100 деревьев, а на площади перед метро «Марк-
систская» – зеленая зона со скамейками. ■
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автомобили

Российская карма 
для «индуса»
Индийская автокомпания намерена продавать 
в России «самый дешевый автомобиль в мире»

автомобили
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О 
дной из самых обсуждае-
мых новостей прошлой 
недели стал запланирован-
ный на осень старт продаж 

в России Bajaj Qute – «самого дешевого 
автомобиля в мире», как его уже окре-
стили информационные агентства. 
Действительно, на родине цена базо-
вой комплектации Qute эквивалентна 
$2000. Сколько он будет стоить в Рос-
сии, еще окончательно не определено, 
однако официальный дистрибьютор 
Bajaj Auto уже думает о запуске в РФ 
трицикла на его базе.

По словам генерального дирек-
тора EW Motors (в русском варианте – 
«Ист-Вест Моторс») Александра Алек-
сеева, инициатива по ввозу в Россию 
Bajaj Qute не принадлежала ни рос-
сийской, ни индийской стороне. Про-
дукция Bajaj Auto – одного из самых 
крупных в мире производителей 
мотоциклов, технического партнера 
Kawasaki и владельца почти полови-
ны акций знаменитой австрийской 
KTM – поставляется в 70 стран. Поэ-
тому логично, что, когда менеджмент 
Bajaj Auto принял решение о выпуске 
нового для себя вида транспорта – мо-
токоляски, тут же возникла экспорт-
ная составляющая, где Россия – лишь 
одно из направлений, притом, как не-
трудно догадаться, далеко не основ-
ное. Большие надежды индусы воз-
лагают на Турцию и Юго-Восточную 
Азию – Филиппины, Индонезию, 
Таиланд. Пока определены 14 стран, 
но в будущем географию планируют 
расширить.

Минпромторг медлит

Сертификацию Bajaj Qute в России 
планировалось провести еще в дека-
бре, а по весне начать продажи. Про-
цесс, однако, затянулся, и долгождан-
ные документы были получены лишь 
в январе. Дело в том, что в Нидерлан-
дах, в лаборатории RDW, которая тоже 
выдает сертификаты, мотоколяска 
проходила европейские тесты, после 
чего и получила Whole Vehicle Type 
Approval (WVTA). А российский серти-
фикат – «одобрение типа транспорт-
ного средства» – как раз и был выдан 
на основе голландского. Кроме того, 
только с нового года в Индии наконец-
то запустили полномасштабное серий-
ное производство, и в первую очередь 

конвейер будет работать на местный 
рынок. В общем, есть время подумать 
над ценой. К слову, еще до Нового года 
было известно, что индийскую планку 
в $2000 в России выдержать не удаст-
ся, да и нужно ли? Генеральный дирек-
тор EW Motors не верит в массовый ин-
терес россиян к Bajaj Qute и целевыми 
потребителями мотоколяски видит 
коммерческие предприятия, а вовсе 
не частников.

Александр Алексеев выразил на-
дежду, что цена на Qute может быть 
сформирована в июне–июле, но пол-
ной уверенности в этом нет. Дело в 
том, что до сих пор не получен ответ 
от Минпромторга по вопросам упла-
ты утилизационного сбора. Затруд-
нения чиновников понятны. С одной 

стороны, за импортный продукт не-
плохо бы брать наценку, с другой – EW 
Motors логично поощрить компенса-
цией, поскольку компания планирует 
локализовать Qute в России. Нет, речь 
не идет об «отверточной сборке», а вот 
о доработке с использованием отече-
ственных материалов и поставщи-
ков – пожалуй. Список позиций еще 
уточняется, посему не ясна и стои-
мость доработок. К примеру, в ориги-
нальном варианте Bajaj Qute не обору-
дован печкой, вместо стекол – тонкий 
пластик. Имеются и типичные осо-
бенности транспорта рынков с лево-
сторонним движением – непривыч-
ное россиянам расположение руля 
справа, особенности светотехники 
и т. п. В настоящее время по настоя-

нию индийской стороны проводятся 
дорожные испытания, в ходе которых 
станет ясен масштаб переделок.

Вместе со списком модификаций 
сформируют и гарантийные обяза-
тельства. По оценкам генерального ди-
ректора EW Motors, можно ориентиро-
ваться на 2 года или 50 тыс. км пробега 
(что наступит раньше) на основные 
узлы и агрегаты и на 3–4 года – по ку-
зову. Что касается цены, то для базо-
вой версии она, скорее всего, составит 
от 300 тыс. рублей. Для сравнения: 
Ravon R2 узбекской сборки можно 
приобрести за 369 тыс. руб., а Lada 
Granta по действующей майской скид-
ке – и вовсе за 313 тыс. руб. Между тем 
Александр Алексеев говорит: «Мы 
не конкурируем с автомобилями». 
Действительно, по потребительским 
качествам ни с «Ладой», ни с бывшим 
Chevrolet Spark «индус» соперничать 
не в состоянии, ведь, в отличие от них, 
Bajaj Qute – не автомобиль!

«Где этот чертов 
инвалид?!»

Хотя в лентах новостей Bajaj Qute 
упорно называют автомобилем, 
на деле это не соответствует дей-
ствительности. Согласно российско-
му «одобрению типа транспортного 
средства», Bajaj Qute относится к ко-
лесному транспортному средству 
категории L7. Литера L означает, что 
Qute – квадрицикл, то есть мототран-
спортное средство, предназначенное 
для эксплуатации на автомобильных 
дорогах общего пользования. Цифра 
7 определяет верхние границы по сна-
ряженной массе и мощности двигате-
ля. В России квадрициклы должны 
соответствовать государственному 
стандарту ГОСТ Р 51815–2001 «Ква-
дрициклы. Общие технические тре-
бования».

Отметим, что у нас в стране ши-
рокое распространение получило 
название «квадроцикл» (в середине 
слова уже не «И», а «О»). Официально 
этот термин не закреплен, зато име-
ется ГОСТ Р 52008–2003 «Средства 
мототранспортные четырехколесные 
внедорожные». В первых же строках 
читаем: «Настоящий стандарт рас-
пространяется на мототранспортные 
внедорожные четырехколесные сред-
ства (далее – вездеходы) с шинами, 

В России Bajaj 
Qute относится 

к колесному 
транспортному 

средству 
категории L7. 
Это означает, 

что Qute – 
квадрицикл или, 
согласно ГОСТу,  
«мотоколяска»

 Текст:  Сергей Лилькин
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автомобили

внутреннее давление в которых не бо-
лее 69 кПа, имеющие сиденье с мото-
циклетной посадкой и руль мотоци-
клетного типа, предназначенные для 
передвижения только одного человека 
(водителя) вне дорог общего пользо-
вания». Bajaj Qute, к слову, – четырех-
местный.

Говоря простым языком, для Bajaj 
Qute (квадрицикла) нужны такие же 
автомобильные права, как и для лег-
кового автомобиля, то есть категории 
В или В1. Основным документом «ин-
дуса» в России, равно как и у любой 
легковушки, станет ПТС – паспорт 
транспортного средства. Владелец мо-
товездехода же ставит свой транспорт 
на учет не в ГИБДД, а уже в Гостехнад-
зоре, а основной документ квадроцик-
ла – ПСМ, то есть «паспорт самоходной 
машины». Управлять мотовездеходом 
можно либо с «мотоциклетными» 
правами А1, либо с «удостоверением 
тракториста-машиниста».

Вернемся, однако, к ГОСТу 
на квадрициклы. В сноске к п. 3.1 гла-
вы 3 «Определения» читаем: «Тер-
мин «мотоколяска» применяют как 
дублирующий для квадрициклов 
с кузовом». Вот оно, слово, знакомое 
с детства, – мотоколяска! Если кто-то 
из нас и не слышал про «инвалидки», 
выпускавшиеся в советское время 
большими партиями на Серпухов-
ском моторном заводе, то уж «Опе-
рацию Ы» смотрели все. Помните 
эпизод на рынке? Грузовик не может 
проехать между рядами – мешает ма-

ленький автомобильчик. Возмущен-
ный экспедитор кричит: «Где этот 
чертов инвалид?!» Тут же в кадр вхо-
дит Бывалый в исполнении Евгения 
Моргунова, отталкивает экспедито-
ра животом и руками разворачивает 
мотоколяску на 180 градусов. Затем 
троица хулиганов садится в СМЗ С3-А 
с мотоциклетным 1-цилиндровым 
мотором ИЖ и уезжает, набирая ход.

Собственно, Bajaj Qute тоже осна-
щен 1-цилиндровым мотором, да 
и вообще принципиально от серпу-
ховского С3-А, спроектированного 
аж в конце 50-х годов прошлого века, 
ничем не отличается. В общем, как 
известно, «новое – это хорошо забы-
тое старое».

«Зеленый» таз

Мотоколяска маленькая, индийская 
и… небезопасная. Об этом можно 
говорить с полным основанием, ведь 
буквально в каждой серии краш-
тестов индийских машин, резуль-
таты которых публикует органи-
зация Global NCAP (Global New Car 
Assessment Programme), обязательно 
найдется образец, не получивший 
ни одной звезды. Причем дело от-
нюдь не в местных производите-
лях – дело в рынке. Вспомним на-
шумевшую историю двухгодичной 
давности с Datsun GO, который, в от-
личие от производимого в России 
on-DO, спроектирован на платформе 
Nissan Micra предыдущего поколения. 
Президент альянса Renault-Nissan 
Карлос Гон был вынужден давать пу-
бличные объяснения, ведь автомо-
биль В-класса не получил ни одной 
звезды. Что уж говорить о машинах 
с меньшими размерами.

17 мая Global NCAP опубликовала 
очередной релиз с грустным названи-
ем «Zero stars for all cars». В списке ис-
пытуемых – только машины А-класса: 
Suzuki Maruti Celerio, Suzuki Maruti 
Eeco, Hyundai Eon, Mahindra Scorpio 
и, наконец, сверхуспешно стартовав-
ший в Индии Renault Kwid, который 
испытали аж в трех версиях с раз-
личным наполнением «безопасны-
ми» опциями. Результаты плачевные: 
ни один из семи автомобилей не был 
удостоен ни одной звезды за защиту 
водителя…

Справедливости ради отметим, 
что обеспечить высокий уровень 
пассивной безопасности маленькой 
машины существенно труднее, чем 
большой. Во-первых, размеры не по-
зволяют спроектировать по всем 
правилам зоны программируемой 
деформации. Во-вторых, пассивную 
безопасность проще всего улучшить 
за счет силовых элементов, но добав-
ление любого из них существенно 
ухудшает потребительские качества, 
к примеру, динамику разгона. Двига-
тели у маленьких машин маломощ-
ные, на счету каждый килограмм. 
Кроме того, масса квадрициклов и во-
все ограничена нормативами, так что 
не особенно разгуляешься.

В полной мере трудность кон-
структивного обеспечения пассивной 
безопасности маленьких транспорт-
ных средств подтверждают резуль-
таты апрельской серии краш-тестов 
квадрициклов, опубликованные Euro 

Технические характеристики Bajaj Qute

Двигатель  4-тактный 1-цилиндровый

Рабочий объем, см3  216,6

Мощность, л. с. / об./мин. 13 / 5500

Макс. крутящий момент, Нм / об./мин. 19 / 4000

Охлаждение двигателя  жидкостное

Расположение силового агрегата сзади, с приводом на задние колеса

Коробка передач  5-ступенчатая полуавтоматическая

Длина х ширина х высота, мм  2752 х 1312 х 1652

Колесная база, мм  1925

Максимально допустимая масса, кг 674

Снаряженная масса, кг 399

Объем багажника, л 44

Расход топлива в смешанном цикле, л/100 км 2,8

Объем топливного бака, л 8 

Шины  135/70 R 12

Тормозные механизмы  барабанные

Максимальная скорость, км/ч  70

Тесты Euro NCAP 
показали, что 

четырехместный 
Bajaj Qute 

обеспечивает 
защиту водителя 

на уровне 
28% и получает 

1 звезду 
из пяти 

возможных
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NCAP. Под раздачу европейских экс-
пертов попал не только пришлый 
«индус» Bajaj Qute, но и его именитые 
конкуренты, некоторых из которых 
Bajaj Qute умудрился еще и обойти!

Итак, четырехместный Bajaj 
Qute обеспечивает защиту водителя 
на уровне 28% и получает 1 звезду 
из пяти возможных. Соперники с ана-
логичным количеством посадочных 
мест показали следующие резуль-
таты: Microcar M.GO Family – 28% 
и 1 звезда, Axiam Crossover GTR – 25% 
и 1 звезда, Ligier IXO JS Line 4 Places – 
22% и 0 звезд. Двухместные образ-
цы: Chatenet CH30–38% и 2 звезды, 
Renault Twizy – 39% и 2 звезды, Tazzari 
Zero – 31% и 1 звезда.

Деталировка нагрузок на мане-
кен, сидящий в Bajaj Qute, выражен-
ная разными цветами в зависимо-
сти от зафиксированной нагрузки, 
приводит в ужас. При фронтальном 
ударе со 100-процентным перекры-
тием о деформируемый барьер го-
лова, грудная клетка и правое бедро 
манекена-водителя эксперты окра-
сили в красный цвет. То есть при та-
ком ударе всего со скоростью 64 км/ч 
шансы на выживание отсутствуют. 
От того, что шея осталась «зеленой», 
радости мало. При боковом столкнове-

нии Bajaj Qute с другим автомобилем 
«зеленой» останется тазовая область 
манекена, но опять же от этого не лег-
че, ведь голова и грудная клетка снова 
«красные», а область между грудной 
клеткой и тазом – «оранжевая», то есть 
нагрузки на брюшную полость лишь 
чуть меньше, чем на ребра.

Поддай газу!

Продажи Bajaj Qute при хорошем рас-
кладе начнутся только осенью, а Алек-
сандр Алексеев уже планирует в сле-
дующем году завезти в Россию газовые 
версии Bajaj Qute. В Индии машина 
выпускается не только в бензиновом 
варианте, но и на газу, причем в двух 
версиях – на хорошо знакомом росси-
янам еще с советских времен пропан-
бутане и пока не прижившемся у нас 
метане. По аналогии с автомобилями 
можно предположить, что цена пер-
вой будет сопоставима с бензиновой, 
а второй – существенно выше. Кроме 
того, россиян ждет коммерческое ис-
полнение «каблучок». Оно, наоборот, 
может оказаться наиболее дешевым 
и, как следствие, наиболее востребо-
ванным среди компаний, занимаю-
щихся курьерской доставкой и раз-
возом пиццы.

Распространяться Bajaj Qute бу-
дет в основном на европейской части 
России и Южном Урале – здесь сосре-
доточена основная масса дилеров EW 
Motors, каковых сейчас насчитывается 
около 40. До конца года Алексеев наде-
ется увеличить «поголовье» продавцов 
до 50–60, а в ближайшей перспективе 
довести до сотни. О планах продаж он 
пока предпочитает не распространять-
ся – судьбу «индуса» определит рынок. 
Из упомянутых конкурентов в России 
пока доступен только Renault Twizy, да 
и то не в свободной продаже, а по пред-
заказу. Заявки пока принимаются 
от коммерческих структур на неболь-
шие партии этих электрических ма-
лышей – российское отделение Renault 
не раскрывает объем заказов. А вот 
Александр Алексеев не стесняется и со-
общает о более чем 350 поступивших 
заявках. Что ж, вряд ли неприхотли-
вый «индус» будет испытывать давле-
ние со стороны высокотехнологичного 
конкурента, привязанного к розетке. 
К слову, у Bajaj Qute неплохая «геоме-
трия». Конечно, заднеприводной мото-
коляске с маленькими колесами нече-
го делать в поле в осеннюю распутицу, 
но твердую грунтовку малыш с кли-
ренсом 180 мм (почти как у Lada XRAY) 
осилит уж точно без проблем. ■

Чтобы предлагать Bajaj Qute российским покупателям, его придется доработать – 
например, оснастить необходимой в нашем климате печкой и стеклами вместо пласти-
ка. Причем EW Motors обещает сделать это в России с использованием отечественных 
комплектующих
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Куратором 15-й Венецианской архи-
тектурной биеннале будет знаменитый 
чилийский архитектор Алехандро 
Аравена. На этой самой авторитетной 
архитектурной выставке в мире вручают 
«Золотых» и «Серебряных львов» в не-
скольких номинациях, так же как на Ве-
нецианском кинофестивале. Reporting 

from the Front («Репортаж с фронта») – 
такова тема биеннале- 2016, символизи-
рующая социальную роль архитектуры, 
битву с проблемами современного 
мира. Российский павильон будет по-
священ Выставке достижений народно-
го хозяйства 1939 года – V. D.N. H. Urban 
Phenomenon. По мнению куратора 
российской экспозиции, главного 
архитектора Москвы Сергея Кузнецова, 
ВДНХ – «территория с богатой истори-
ей, архитектурой», которая, «пережив 
период запустения, активно преобража-
ется», что «достаточно точно отражает 
тему нынешней биеннале».

биеннале Архитектурные «львы» 
Венеция, с 28 мая по 27 ноября

фестиваль Музыкальные 
белые ночи Санкт-Петербург, 26 мая – 24 июля

выставка Космос или Новый Рай
Москва, Мультимедиа Арт Музей, с 18 мая по 4 сентября

ХХIV международный музыкальный фестиваль 
«Звезды белых ночей» проводится с 1993 года 
по инициативе Валерия Гергиева и входит в де-
сятку лучших фестивалей мира. В этом году будут 
показаны 160 спектаклей и концертов при участии 
звезд мировой сцены. Включая три оперные и две 
балетные премьеры: оперу Камиля Сен-Санса 
«Самсон и Далила» в постановке Янниса Коккоса; 
одноактные балеты в постановке Антона Пимонова 
и Максима Петрова на музыку Сергея Прокофьева; 
оперу Мечислава Вайнберга «Идиот», мировую 
премьеру оперы Леонида Клиничева «Казаки». 

Выставка «Русский космос» посвящена 
55-й годовщине первого полета человека 
в космос и объединяет работы художников 
русского авангарда и выдающихся русских 
ученых начиная с «хрущевской оттепели» 
до сегодняшнего дня. По мысли организато-
ров, среди советских мифов только космизм 
«до сих пор не утратил своей энергетики». 
На выставке, организованной при поддерж-
ке ВТБ, можно увидеть серию «Центр косми-
ческой энергии» признанных авторитетов 
современного искусства Ильи Кабакова 
и его жены Эмилии, рисунки из серии «Кос-
мические дыры» (2011) Павла Пепперштей-
на, работы других авторов. Среди экспона-
тов: макет дирижабля и трубы «для слушания 
музыки сфер» из музея Циолковского 
в Калуге, «Альбом космических путеше-
ствий» Константина Циолковского к фильму 
«Космический рейс» (1935) и спускаемый 
аппарат «Восток-1» Юрия Гагарина.

Торги аукционного 
дома Christie’s по 
продаже собраний 
сочинений Уильяма 
Шекспира XVII в.
Лондон, 25 мая

Четыре фолианта Уильяма 
Шекспира будут выставле-
ны на специальные торги, 
посвященные 400-летию 
со дня его смерти 
(1564–1616). Первый фо-
лиант содержит 36 пьес, 
18 из которых (в том числе 
«Макбет», «Буря») никог-
да не печатались до того 
и могли быть утрачены 
навсегда. Этот экземпляр 
был раритетом уже в год 
своего издания.

X Международный 
фестиваль 
изобразительных 
искусств
Москва, Центральный

выставочный зал 

«Манеж»,

с 26 по 31 мая

Свыше 300 участников 
из более чем 40 стран при-
мут участие в юбилейном 
Международном фестива-
ле «Традиции и современ-
ность», где будут представ-
лены живопись, графика, 
скульптура, прикладное 
искусство разных направ-
лений, стран и народов.

«Булгаковский 
фестиваль» 
к 125-летию со дня 
рождения Михаила 
Булгакова
Москва, Патриаршие

пруды, 28 мая

В концерте соединятся 
булгаковский Мольер 
из «Кабалы святош» 
и музыка французского 
композитора, соавтора 
Мольера при дворе Лю-
довика XIV Жан-Батиста 
Люлли. Литературные 
отрывки прочтут на-
родные артисты России 
Василий Бочкарев 
и Борис Клюев, музыка 
прозвучит в исполнении 
Петра Айду.
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В прокате во Франции

с 25 мая

«Она» (2016)
Elle
Франция/Германия/Бель-
гия, триллер, 130 мин.
Новый фильм мало 
снимающего в послед-
ние годы голландского 
мэтра Пауля Верхувена 
отправляется прямиком 
с Каннского фестиваля 
во французский про-
кат. Великая Изабель 
Юппер изображает из-
насилованную женщину, 
которая стремится найти 
своего обидчика 
и отомстить ему.
Бюджет:

В прокате в США

с 27 мая

«Шевалье» (2015)
Chevalier
Греция, комедия, 105 мин.
Фестивальный хит от со-
ратницы Йоргоса Лан-
тимоса по «греческой 
волне» Афины Рахель 
Цангари. Шестеро муж-
чин заскучали во время 
рыбалки на Эгейском 
море и придумали 
соревнования: «кто 
лучший во всем».
Бюджет:

С 27 мая 

все эпизоды 

доступны на Netflix

«Родословная» 
(2015)
Bloodline
США, драма, 60 мин.
Netflix выпускает 
второй сезон одного 
из своих лучших про-
шлогодних проектов. 
Выдающийся актерский 
состав (Сэм Шепард, 
Сисси Спейсек, Линда 
Карделлини, Кайл Ченд-
лер, Бен Мендельсон) 
разыгрывает историю 
семьи с темным про-
шлым.
Бюджет: 

3
млн

 евро

$50
млн

8,21
млн

 евро

И снова Алиса 
США/В прокате в России с 26 мая

В «Алисе в Зазеркалье» режиссер 
предыдущей экранизации Льюиса 
Кэрролла выдумщик Тим Бертон, вы-
ступает только как продюсер. Режис-
серское кресло он уступил автору 
двух частей «Маппетов» Джеймсу 
Бобину. Миа Васиковска, которой 

роль Алисы в свое время принесла 
мировую известность, вновь возвра-
щается к этому образу. Компанию ей 
опять составили Джонни Депп, Энн 
Хэтэуэй и Хелена Бонэм-Картер. К ним 
присоединились Эндрю Скотт и Саша 
Барон Коэн.

Компьютерная 
игра от сына 
Дэвида Боуи
США/В прокате в России 

с 26 мая
Адаптация для кино известного даже 
совсем далеким от компьютерных игр 
людям «Варкрафта». Режиссером кар-
тины стал Дункан Джонс, сын Дэвида 
Боуи, автор фантастических триллеров 
«Луна 2112» и «Исходный код». Джонс 
из тех режиссеров, которые умеют 
в нужных пропорциях смешивать жан-
ровость и интеллектуальность. Главные 
роли исполнили Трэвис Фиммел, Роб 
Казински, Бен Фостер, Доминик Купер, 
Пола Паттон, Рут Негга и другие. Люди, 
орки, эльфы, драконы, боги – все 
и вся смешалось в фэнтези-вселенной 
Warcraft.

Мэпплторп, 
Восток и вдова 
Лу Рида
27 мая – 5 июня

Beat Film Festival – ежегодный междуна-
родный кинофестиваль документально-
го кино о музыке и современной куль-
туре. Как и всегда, каждый фильм стоит 
просмотра. Среди картин, например, 
«Зигги Стардаст и пауки с Марса» о по-
следнем концерте Дэвида Боуи в этом 
образе; «Горькое озеро» о западном 
вмешательстве на Ближнем Востоке; 
«Мэпплторп: только полюбуйтесь» о фо-
тографе Роберте Мэпплторпе; «Собачье 
сердце» – киноэссе на стыке жанров 
от вдовы Лу Рида, певицы и художни-
цы Лори Андерсон; «Джунун» самого 
Пола Томаса Андерсона о музыкантах 
Раджастана. И
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О тех  страшных событиях в центре Европы 
большинство из нас знает лишь благодаря вопро-
су на сообразительность: «Сколько лет длилась 
Тридцатилетняя война?» Между тем потери 1618–
1648 годов сопоставимы с потерями двух мировых 
войн, а для Германии даже и выше. За 30 лет боев 
наемники со всех концов континента уничтожили 
40% немцев и треть немецких городов.
В той войне поучаствовали все страны и народы 
Европы – от Хорватии до Швеции, от Испании 
до России. Германия тогда была раздроблена, 
и в войне участвовало почти полсотни государств – 
от крупных сверхдержав до мелких княжеств. 
Началось все как соперничество католиков 
и протестантов, а закончилось конгломератом 
войн и временных союзов, когда орды наемников 
воевали уже против всех.
При этом солдат-наемник того времени был до-
вольно дешев – рядовому пехотинцу полагалось 
лишь три талера в месяц, столько же тогда получал 
простой рабочий-строитель в городе. На эту сумму 
можно было купить полтора центнера хлеба или 
30 кг мяса, то есть хорошо питаться по меркам того 
времени. На что-то большее простой солдат мог 
рассчитывать только при грабеже захваченного.
Кавалерист в ту войну стоил дороже – 5 талеров 
в месяц. Конный полк в 1000 лошадей, включая рас-
ходы на провиант и фураж, обходился нанимателю 
в 247 кг серебра в месяц (сегодня это чуть более 
5 млн рублей, но тогда серебро ценилось выше).
Раз начавшись, война всегда раскручивает свой 
маховик. Первые годы Тридцатилетней войны 
действовали относительно небольшие армии 
наемников – так, шведский король Густав-Адольф 
(на картине) вторгся в Германию с 30-тысячным 
войском, а через 13 лет был вынужден увеличить 
число своих солдат до 147 тысяч. Денег на такую 
орду, нанятую в основном из обнищавших немцев 

и шотландских бродяг, у шведов не было – «зар-
плату» наемникам платили наскоро отчеканенной 
монетой, в которой содержался минимум серебра.
По сути, военные расходы шведов тогда спонси-
ровали Париж и Москва. Знаменитый кардинал 
Ришелье ежегодно платил королю Швеции пол-
миллиона талеров – этого хватало, чтобы 36 тысяч 
шведских наемников непрерывно воевали с ав-
стрийцами, конкурентами французского короля.
Россия тоже спонсировала Швецию, но уже против 
Польши, и не наличным серебром (его добычи 
тогда у нас не было), а разрешая шведам покупать 
русский хлеб по льготным ценам. В Центральной 
Европе из-за большой войны продовольствие 
резко вздорожало, и шведы на перепродаже 
русского зерна ежегодно имели не менее 100 ты-
сяч серебряных рублей (европейский серебряный 
талер тогда стоил 45–57 копеек). На эти деньги 
шведы 10 лет воевали с поляками в Прибалтике 
и Померании, отвлекая Речь Посполитую от Рос-
сии, ослабленной Смутой.
Десятилетия всеобщей войны привели к тому, что 
в центре Европы стали бродить огромные частные 
армии. Так, граф Альбрехт фон Валленштейн, 
искренне не знавший, кем себя считать – то ли 
чехом, то ли немцем, католиком или протестантом, 
на свои деньги сформировал 50-тысячную армию 
наемников.
Именно Валленштейн тогда произнес знамени-
тую сентенцию: «Война должна кормить войну». 
И деньги на оплату наемников стали собирать 
сами наемники банальным грабежом завоеванных 
земель. За 7 лет Валленштейн во главе огромной 
частной армии обобрал половину Германии, 
награбив около 200 млн талеров (6 тысяч тонн 
серебра). Для сравнения: это равно всем доходам 
государственного бюджета Московской Руси 
за весь XVII век.
Другой глава частной армии, граф Мансфельд, 
во главе банды из 12 тысяч шотландских и 5 тысяч 
датских наемников прошествовал из Голландии 
в Чехию, где всего за год награбил 10 млн тале-
ров (доход русского государства за 5 лет). Тогда 
из контролируемых наемниками Мансфельда 
земель сбежало 80% населения. Всего же за годы 
Тридцатилетней войны Чехия-Богемия потеряла 
треть населения.
За голову Мансфельда австрийский император 
назначил награду – 9 тонн серебра, но граф-
грабитель из древнейшего дворянского рода 
Германии умер от туберкулеза. Только немцы в ту 
войну потеряли от боев, болезней и голода почти 
6 млн человек.
И если к началу войны Германия и Чехия по праву 
считались самыми зажиточными на континенте, 
то три десятилетия буйства наемников превратили 
их в ограбленные развалины. Для восстановления 
демографии Германии потребуется почти век, а ее 
сельское хозяйство будет оправляться от потерь 
той войны почти два столетия. ■

Сколько стоят 
30 лет войны
 Текст:  
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